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ÉDITION NUMÉRIQUE



SAISON 2016-2017



DFCO Mission accomplie Jeudi 1er juin 2017 - Supplément spécial



n Après une saison riche en émotions, le Dijon FCO et Baptiste Reynet



ont obtenu leur maintien en Ligue 1. Photo Philippe BRUCHOT



Pour la première fois de son histoire



DIJON VA JOUER DEUX SAISONS CONSÉCUTIVES



en ligue 1



UNE NOUVELLE TRIBUNE POUR GASTON GÉRARD Conçue par l’architecte Jean Guervilly et financée par Dijon Métropole avec le soutien de la Région Bourgogne-France-Comté, la reconstruction de l’ancienne tribune Est, qui datait de 1934, s’achève. Portant la capacité du stade à près de 20 000 spectateurs (16 000 places assises), cet édifice avait déjà accueilli dans sa partie basse ses premiers supporters contre le PSG le 4 février dernier. Il sera inauguré en Ligue 1 lors d’un grand match du prochain championnat 2017-2018.



Continuons à grandir ensemble.
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SPÉCIAL DFCO FOOT BALL LIGUE 1



Les rois du suspense sont délivrés Ligue 1 - Classement final



Comme prévu, le Dijon FCO a dû batailler jusqu’au bout pour obtenir son maintien en Ligue 1. Le club bourguignon est récompensé de ses efforts.



Pts J G N P



1 Monaco........................ 2 Paris SG....................... 3 Nice.............................. 4 OL ................................ 5 Marseille....................... 6 Bordeaux ..................... 7 Nantes ......................... 8 ASSE............................ 9 Rennes......................... 10 Guingamp.................... 11 Lille............................... 12 Angers.......................... 13 Toulouse ...................... 14 Metz............................. 15 Montpellier................... 16 Dijon............................ 17 Caen ............................ 18 Lorient.......................... 19 Nancy........................... 20 Bastia...........................



E



n l’espace de quelques mois, certains ont vieilli un peu plus vite que prévu. Des cheveux blancs sont apparus, des rides se sont fait jour. Logique. La saison dijonnaise a été éprouvante, éreintante, épuisante. Ces Bourguignons sont passés par tous les états, ont vécu d’énormes émotions, positives comme négatives. Le DFCO a souvent séduit, parfois déçu, régulièrement étonné. Contrairement aux autres équipes du bas de tableau, ces Dijonnais ont rarement bu la tasse, seul Guingamp ayant réellement marché sur l’équipe d’Olivier Dall’Oglio (36e journée, 0-4). Le 27 août dernier, l’Olympique lyonnais a été le premier à se casser les dents sur cette marée rouge à Gaston-Gérard (4-2). Ce jour-là, Pierre Lees-Melou est éclaté à la face de l’Hexagone. Petit à petit, Baptiste Reynet, Loïs Diony ou encore Mehdi Abeid ont éclaboussé le championnat de leur talent. Ce DFCO fait aussi partie des rares formations qui ont pu accrocher Monaco (1-1, 1-2), qui ont résisté au PSG (0-3, 1-3), qui sont allés prendre au moins un point sur la pelouse du Vélodrome de Marseille (1-1).



37 points ont suffi « Le groupe a bien répondu, a essayé de produire du jeu, on a évolué dans différents systèmes. Je suis satisfait du comporte-



n A l’image du président Olivier Delcourt ici dans les bras de Julio



Tavares, les Dijonnais se sont longtemps congratulés sur la pelouse de Toulouse où ils ont assuré leur maintien le 20 mai dernier. Photo AFP ment », s’est réjouit l’entraîneur côte-d’orien, Olivier Dall’Oglio, quelques minutes après l’officialisation du maintien à Toulouse. Pour rester en Ligue 1, ce groupe n’a eu besoin que de 37 points, le deuxième plus faible total de l’élite lors des dix derniers exercices (33 en 2009-2010). Ce DFCO est parvenu à conserver sa place en ne gagnant qu’une seule partie à l’extérieur, à Lorient (22e journée, 3-2) et n’a pris que dix points hors de ses bases.



Ce Dijon FCO s’est surtout échiné à ne jamais fermer le jeu, trouvant le chemin des filets à 46 reprises en 38 matches (1,2 but par match). Surtout, le club, dans son ensemble, n’a pas vacillé, même dans les mauvais moments. Cette équipe a su se relever des claques reçues. Quand Bastia est venu s’imposer à Gaston-Gérard (32e journée, 1-2), le pronostic n’était pas forcément encourageant. Après la raclée à Guingamp, ce DFCO a (trop) vite été



NOTES - MOYENNES n Après 38 journées Reynet........................................6 Leroy*........................................6 Rüfli ........................................ 5,1 Chafik ........................................ 5 Rosier*....................................6,5 Varrault...................................5,5 Abdelhamid...............................5 Lang ........................................ 5,3 Lotiès ...................................... 5,2 Bouka Moutou .................... 4,75 Haddadi..................................4,8 Abeid.......................................5,7 Amalfitano ............................. 5,5 Balmont ..................................5,6 Belmonte* .............................. 5,3 Lees-Melou.............................5,3 Marié.......................................5,4 Martin* ...................................4,6 Bahamboula* .........................4,3 Bela* ....................................... 4,5 Kwon*.....................................4,5



W21 - 0



95 87 78 67 62 59 51 50 50 50 46 46 44 43 39 37 37 36 35 34



38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38 38



30 27 22 21 17 15 14 12 12 14 13 13 10 11 10 8 10 10 9 8



5 6 12 4 11 14 9 14 14 8 7 7 14 10 9 13 7 6 8 10



3 5 4 13 10 9 15 12 12 16 18 18 14 17 19 17 21 22 21 20



p.



c.



107 83 63 77 57 53 40 41 36 46 40 40 37 39 48 46 36 44 29 29



31 27 36 48 41 43 54 42 42 53 47 49 41 72 66 58 65 70 52 54



envoyé en Ligue 2. Les dirigeants ont su prendre les bonnes décisions durant l’ensemble de la saison. Olivier Dall’Oglio n’a jamais été remis en question et a été soutenu par son président. Olivier Delcourt a su hausser le ton quand il le fallait. Publiquement, comme dans l’intimité. Les joueurs ont su faire preuve d’orgueil pour ne pas sombrer. Ce collectif a souvent rendu ses matches épiques. Fréquemment en sa défaveur. Les Dijonnais ont ainsi perdu treize points dans les dix dernières minutes, ce qui aurait finalement pu coûter très cher. Les Bourguignons ont quelques fois compensé avec des victoires ou des nuls arrachés dans les derniers instants, comme contre Lorient à deux reprises (1-0, 3-2) ou Montpellier (3-3). « La joie est immense, c’est comme si on avait gagné un championnat. On est champion de je ne sais pas quoi, mais on l’est », se régale Olivier Dall’Oglio. Éprouvant certes, mais tellement jubilatoire.



Louis Quesnot



RÉSULTATS MATCHES ALLER Dijon FCO - Nantes............................0-1 Lille - Dijon FCO..................................1-0 Dijon FCO - Lyon................................4-2 Angers - Dijon FCO.............................3-1 Dijon FCO - Metz.................................0-0 Paris S-G - Dijon FCO.........................3-0 Dijon FCO - Rennes...........................3-0 Dijon FCO - Montpellier....................3-3 Saint-Etienne - Dijon FCO................1-1 Dijon FCO - Lorient.............................1-0 Bastia - Dijon FCO..............................0-0 Dijon FCO - Guingamp......................3-3 Nancy - Dijon FCO..............................1-0 Bordeaux - Dijon FCO.......................3-2 Dijon FCO - Monaco...........................1-1 Caen - Dijon FCO.................................3-3 Dijon FCO - Marseille.........................1-2 Nice - Dijon FCO..................................2-1 Dijon FCO - Toulouse.........................2-0 u



n Baptiste Reynet, lauréat des notes. Photo Vincent POYER



Sammaritano ......................... 5,5 Diony......................................5,6 Rivière* ..................................... 4 Tavares ................................... 5,3 * Moins de dix notes



MATCHES RETOUR Montpellier - Dijon FCO.....................1-1 Dijon FCO - Lille..................................0-0 Lorient - Dijon FCO.............................2-3 Dijon FCO - Paris S-G.........................1-3 Metz - Dijon FCO.................................2-1 Dijon FCO - Caen................................2-0 Lyon - Dijon FCO................................4-2 Nantes - Dijon FCO............................3-1 Dijon FCO - Nice..................................0-1 Rennes - Dijon FCO............................1-1 Dijon FCO - Saint-Etienne................0-1 Marseille - Dijon FCO.........................1-1 Dijon FCO - Bastia..............................1-2 Monaco - Dijon FCO...........................2-1 Dijon FCO - Angers.............................3-2 Dijon FCO - Bordeaux.......................0-0 Guingamp - Dijon FCO......................4-0 Dijon FCO - Nancy.............................2-0 Toulouse - Dijon FCO.........................0-0 u
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Un vestiaire rouge de bonheur un ban bourguignon. À quelques mètres de là, quelques courageux joueurs bravent la hiérarchie et tentent de verser un seau de glaçons sur Olivier Dall’Oglio. S’il est partiellement arrosé, le coach gardois n’échappe pas à Jérémie Bela et Julio Tavares qui le poussent de force et tout habillé dans le jacuzzi du vestiaire. La liesse est collective. Cédric Varrault, qui avait connu la relégation en 2012, tient sa revanche. « C’est le sentiment du devoir accompli, c’est beau, c’est énorme. Avec Baptiste (Reynet), on ne voulait pas revivre une descente et pour tous les deux, ça nous fait vraiment plaisir d’avoir accroché ce maintien », glisse le capitaine du DFCO.



Rarement, un 0-0 n’a été accueilli avec autant d’entrain. Certains résultats équivalent à une victoire, et ce nul obtenu à Toulouse lors de l’ultime journée en fut la parfaite incarnation.



C’



est une certitude, le DFCO n’a pas ménagé le palpitant de ses supporters cette saison. Jusqu’au bout, le club dijonnais a lutté, mélangeant suspense et tension. À Toulouse, le 20 mai, la bande à Olivier Dall’Oglio s’est fait peur avec un penalty concédé, heureusement non transformé. « Je pense que ce dernier match a été à la hauteur de la saison. C’était ma première en Ligue 1, j’ai beaucoup appris, mais c’est sûr que c’était usant psychologiquement car on n’a jamais été tranquille, reconnaît Pierre Lees-Melou. Pendant le match, on était en contact avec le banc et moi j’étais en contact avec ma famille. Mon frère était tout le temps sur son téléphone et il me faisait des signes pour me dire que c’était bon. »



Joie dijonnaise La jubilation bourguignonne est intense. Immense. Après avoir battu tous les records du club lors de l’exercice précé-



Variétés françaises n Scène de liesse pour le DFCO qui jouera une deuxième saison de suite en Ligue 1. Photo V. P.



} C’est un bonheur de fou. J’avais envie



de chialer tellement j’étais content. On est vraiment heureux, on a fait le boulot. ~ Pierre Lees-Melou, milieu du DFCO dent, cette génération maintient le DFCO en Ligue 1. Une première. « C’est un bonheur de fou. J’avais envie de chialer tellement j’étais content. On est



vraiment heureux, on a fait le boulot, jubile Pierre Lees-Melou. C’est limite plus fort que la montée car on avait eu le temps de savourer. Là, ça se fait sur la dernière journée. »



La célébration est à la hauteur de l’événement. Les coursives du Stadium ont longtemps entendu la joie dijonnaise. Comme toujours, bien que blessé, Baptiste Reynet a lancé le fameux cri de joie « Parce que Dijon, rouge ! Parce que Dijon, noir ! », repris par l’ensemble du groupe. Stéphane Jobard, l’entraîneur adjoint a débarqué sur le parvis du stade en Moonwalk, accueilli par des supporters improvisant



Dans le bus qui ramène le groupe dijonnais à l’aéroport, c’est l’effervescence. Frédéric Sammaritano, Marvin Martin et tous les autres entonnent quelques standards de la chanson française. Kwon Changhoon est invité à reprendre la chorégraphie du Gangnam style, éphémère tube sud-coréen qui était devenu un succès mondial en 2012. Après la pression, c’est désormais place à la décompression : ces Dijonnais restent en Ligue 1.



Rémi Chevrot



« On a quand même marqué l’histoire du club » C’est avec la voix légèrement cassée, stigmate des cris de joies dans le vestiaire, que Romain Amalfitano s’est présenté devant la presse pour revenir sur ce maintien acquis à Toulouse. Quel est le sentiment qui domine ? De la fierté ou un ouf de soulagement ? « Les deux, un ouf de soulagement car on le fait lors du dernier match même si on avait de grandes chances d’être maintenu. Et de la fierté car je pense qu’on le mérite. Cette saison, on a souvent dit qu’on faisait de bons matches, on s’est rarement fait bouger. On a plutôt bien géré cette saison, même si je pense qu’on aurait pu finir vers la 12e place. Mais bon, on se maintient et c’est ce que l’on retient. » Émotionnellement, peuton comparer cette joie à celle de la saison passée www.bienpublic.com



n Romain Amalfitano a disputé 26 matches cette saison. Photo V. P.



lors de la montée ? « Dans les deux cas, ça restera des moments que l’on n’oubliera jamais. On a quand même marqué l’histoire du club. C’est une grande fierté, on va profiter avant



de partir. La saison a été longue et heureusement, ça se termine positivement. » Est-ce qu’il y avait du stress pendant la rencontre à 0-0, avec un penalty raté… ?



« Comme quoi, on avait peut-être un coup de pouce du destin (sourire). Même si on perdait, on savait qu’on pouvait aussi se maintenir mais on a joué le match à fond car on ne savait pas ce



que les autres équipes faisaient. On a essayé de faire au mieux, mais avec l’émotion ça a donné ce match pas extraordinaire, pas catastrophique… C’était un dernier match sous tension. » C’est aussi la fin d’une aventure, chaque été il y a des arrivées et des départs. Cela rend l’émotion encore plus forte ? « Il y a des gars qui vont partir, d’autres arriver… Je pense à Yo’(Rivière en fin de contrat cette saison, ndlr) par exemple, on ne sait pas ce qu’il va faire l’année prochaine. On est une belle bande de potes… Il y aura de la déception de ne plus voir certains mecs et il y aura des nouveaux qui vont devoir rentrer dans le truc. Mais avant, on va partir en vacances, on l’a bien mérité je pense. »



Propos recueillis par R.C. W21 - 0
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06 SPÉCIAL DFCO FOOT BALL LIGUE 1 Bobby Allain



Benjamin Leroy



Baptiste Reynet



Yunis Abdelhamid



Quentin Bernard



Gardien



Gardien



Gardien



Défenseur



Défenseur



Arrivé l’été dernier en provenance du Red Star, il n’a jamais évolué avec les pros cette saison, se contentant de s’asseoir sur le banc à Toulouse lors de la dernière journée. En 2016-2017, il a été aligné avec l’équipe réserve en CFA 2, avec laquelle il a réalisé un bon exercice.



Une doublure exemplaire. Il s’est immédiatement mis à la disposition de Baptiste Reynet, qui lui a cédé sa place dans les coupes. Il a aussi efficacement remplacé son coéquipier au pied levé lors de la dernière journée à Toulouse. Reste à savoir quel sera son rôle en cas de départ de son concurrent cet été.



Nominé aux Trophées UNFP dans la catégorie des portiers, il a réalisé une saison exceptionnelle qui attise les convoitises en Ligue 1. Excellent sur sa ligne, il a énormément progressé dans sa lecture du jeu, dans le domaine aérien, ainsi qu’au pied. Le DFCO lui doit une grande partie de son maintien.



Titulaire en début de saison, il a ensuite perdu sa place au profit d’Adam Lang, puis de Jordan Lotiès. Solide défensivement, il a souvent fait preuve de fébrilité dans ses relances, commettant ainsi de nombreuses erreurs. Un garçon attachant qui découvrait la Ligue 1 après avoir débarqué de Valenciennes l’été dernier.



Pas dans les petits papiers d’Olivier Dall’Oglio, il a quand même grappillé quelques titularisations en Ligue 1 (6). À six mois de la fin de son contrat à Dijon, il a décidé de s’envoler vers la Ligue 2 et Brest cet hiver, où il n’est pas parvenu à accrocher la montée. Pourtant, les Bretons ont longtemps été en pole.



DFCO : les 37 du maintien



Arnold Bouka Moutou Défenseur Une vraie saison galère pour l’ancien Angevin, recruté l’été dernier. Trop souvent blessé, il n’a jamais pu trouver son rythme de croisière, passant le plus clair de son temps à l’infirmerie. Derrière, il a été doublé par Oussama Haddadi au poste de latéral gauche, Olivier Dall’Oglio lui préférant aussi le Suisse Vincent Rüfli.



Fouad Chafik Défenseur Comme bon nombre de ses coéquipiers, il a découvert la Ligue 1 cette saison. Un niveau auquel il s’est bien adapté, malgré quelques matches difficiles avec des adversaires coriaces. Il a disputé 27 matches au sein de l’élite - toujours titulaire - mais a manqué quelques parties à cause de blessures, mais aussi de la CAN avec le Maroc.



Oussama Haddadi



Adam Lang



Jordan Lotiès



Valentin Rosier



Vincent Rüfli



Défenseur



Défenseur



Défenseur



Défenseur



Défenseur



La bonne pioche du dernier mercato hivernal. Pour sa première expérience hors de sa Tunisie natale à 25 ans, il s’est bien adapté au niveau de la Ligue 1 et a gagné sa place de titulaire en faisant valoir ses qualités athlétiques et techniques. Latéral très offensif et très bon centreur, il a parfois délaissé ses tâches défensives.



Doucement, l’international hongrois a disparu de la circulation. Intéressant lors de la première partie de saison, il a semblé ensuite payer ses deux années très denses en termes de compétition. Très dur sur l’homme, il a pêché dans ses relances, trop souvent imprécises.



Peu utilisé lors des matches aller, il a ensuite gagné sa place de titulaire aux côtés de Cédric Varrault dans la charnière centrale. Défenseur très rugueux, à l’aise balle au pied, il s’est parfois montré maladroit en commettant quelques fautes dans sa surface de réparation. En fin de contrat, il quitte le club.



Personne ne l’avait vu venir. Titularisé à trois reprises en championnat en fin de saison (Bordeaux, Nancy, Toulouse), il a étonné son monde en réalisant de très bonnes performances, le DFCO n’ayant pas encaissé de but en sa présence sur le terrain en Ligue 1. À 20 ans, il pourrait représenter l’avenir du club.



Comme Haddadi, il n’avait jamais quitté son pays, la Suisse. Latéral âpre et provocateur, il a plutôt bien tenu son rôle cette saison, malgré quelques bévues. Souvent blessé en 2017, il n’a que trop peu joué lors de la deuxième partie de saison. L’été devrait lui faire du bien, lui qui a encore une année de contrat avec le DFCO.



Cédric Varrault



Mehdi Abeid



Romain Amalfitano



Dylan Bahamboula



Florent Balmont



Défenseur



Milieu



Milieu



Milieu



Milieu



Il est inoxydable. À 37 ans, le capitaine du DFCO a réalisé un très bon exercice et a été le véritable patron de la défense, marquant aussi trois buts en Ligue 1. En fin de bail en juin 2017, il a été prolongé d’une saison par le club dijonnais, l’ancien Stéphanois ayant toujours la pêche pour poursuivre.



Avec Baptiste Reynet, il a été le meilleur Dijonnais cette saison. Doué dans l’ensemble des compartiments du jeu, il est la grande satisfaction du recrutement effectué par le DFCO. Quand il n’est pas là, son absence se sent, sa technique et son abnégation en ayant fait l’un des chouchous de Gaston-Gérard.



Un soldat. Peu titulaire (15 fois), il ne s’est jamais épanché, privilégiant toujours le collectif à sa propre personne. Un véritable marathonien sur le terrain, capable de multiplier les courses sans baisser de pied. Il a surtout été utilisé à un poste qui lui sied à merveille, au sein d’un trident au milieu.



Le talent ne fait pas tout. Le FrancoCongolais est un excellent joueur de football, mais n’a quasiment jamais démontré son potentiel, passant totalement à côté de sa saison, malgré la confiance qui lui a été accordée en entame. Son avenir ne semble plus s’écrire à Dijon, malgré un contrat jusqu’en 2019.



Dans un groupe qui a parfois manqué de caractère, il a su hausser le ton quand il le fallait. Malgré une fin de saison plus délicate d’un point de vue personnel, il s’est immédiatement rendu indispensable au milieu, mais a vu son exercice être gâché par des blessures, notamment au mollet.
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Dossier réalisé par Louis Quesnot



Jérémie Bela



Anthony Belmonte



Johan Gastien



Kwon Chang-hoon



Pierre Lees-Melou



Milieu



Milieu



Milieu



Milieu



Milieu



Une saison à oublier pour l’ancien Lensois, avec seulement 375 minutes de jeu en Ligue 1, pour une passe décisive. Il n’a jamais eu la confiance de son entraîneur, qui lui a reproché son faible apport lors de ses entrées en jeu. Le voir quitter le DFCO, à un an du terme de son contrat, ne serait pas une grande surprise.



Barré par les Abeid, Balmont, Lees-Melou, Marié ou encore Amalfitano, il n’a que très rarement eu sa chance, avec quatre petites titularisations. Il a aussi été embêté par quelques pépins physiques qui l’ont empêché d’enchaîner, notamment après son bon match à Marseille le 1er avril. Son avenir s’écrit aussi peut-être ailleurs qu’à Dijon.



Les blessures de ses coéquipiers lui ont permis de jouer régulièrement lors de la phase aller, avec des prestations plus que correctes. Il a toutefois décidé de quitter le navire cet hiver et de suivre son meilleur ami, Quentin Bernard, du côté de Brest, club avec lequel il a manqué la montée en Ligue 1 malgré une avance confortable.



Arrivé au cœur de l’hiver en provenance de sa Corée du Sud, il a pris le temps de s’adapter à son nouvel environnement, lui qui ne parle ni français ni anglais pour le moment. Titularisé à deux reprises en huit apparitions en championnat, il a affiché de belles promesses et pourrait être l’une des révélations dijonnaises la saison prochaine.



Son magnifique but contre Lyon restera comme l’une des images fortes de la saison du DFCO. Il a rapidement gagné une place de titulaire, qu’il n’a plus jamais quittée. Homme de couloir, il a été replacé au milieu par son coach, ce qui le met davantage dans le cœur du jeu. Reste à savoir s’il va poursuivre l’aventure à Dijon.



Jordan Marié



Marvin Martin



Fred Sammaritano



G. Sarrabayrouse



Loïs Diony



Milieu



Milieu



Milieu



Milieu



Attaquant



Parti dans la peau d’un titulaire indiscutable, il a petit à petit perdu sa place dans le onze de départ, puis carrément dans le groupe, à cause de blessures récurrentes. Il a aussi manqué de tranchant, malgré des qualités techniques indéniables. Pour espérer jouer, il va clairement devoir muscler son jeu.



Chacun a perdu son pari. Le club, comme le joueur. Venu pour se relancer après des années galères à Lille, il a été blessé pendant les six premiers mois. Revenu dans le groupe à partir de janvier, il n’a jamais été en mesure de retrouver son véritable niveau et n’a été que très peu utilisé par Dall’Oglio.



Il a terminé la saison en boulet de canon après quelques semaines plus délicates. Son expérience et ses qualités ont été capitales pour un DFCO qui avait besoin d’éléments capables de montrer du caractère dans les instants importants. Pour preuve, il a prolongé son bail jusqu’en 2020 à Dijon.



Pour l’heure, il n’a pas encore percé et n’a encore jamais évolué avec l’équipe première, avec laquelle il s’est entraîné durant toute la saison. Lui aussi a été enquiquiné par des pépins physiques. Le garçon n’a jamais bronché et a été un élément important de l’équipe réserve, qui évolue en National 3.



Un profil atypique, un caractère bien trempé, un besoin constant d’être rassuré. Quelque peu écarté en début de saison, il a été piqué dans son orgueil et a réalisé un très bon exercice avec onze buts à son actif en championnat. Quand il a été critiqué, il a su réagir. Cet été, il bénéficie d’un bon de sortie et pourrait découvrir l’Angleterre.



Yohann Rivière



Julio Tavares



Olivier Dall’Oglio



Stéphane Jobard



Laurent Weber



Attaquant



Attaquant



Entraîneur



Il n’a certes marqué qu’un but (en 152 minutes), mais ô combien important, contre Montpellier dans le temps additionnel. Cette saison, il a eu le rôle du joker qu’on lance dans les derniers instants pour arracher un ou trois points. En fin de bail en juin, il n’a pas été conservé par le Dijon FCO.



Il s’adapte aux divisions dans lesquelles il évolue. Pour sa première saison en Ligue 1, il a tout de même marqué neuf buts et a délivré trois passes décisives. Le tout en étant régulièrement amené à jouer sur un côté, où il a beaucoup aidé grâce à un excellent repli défensif. Un homme de base du DFCO.



Il a tenu tous les objectifs qui lui ont été fixés. Même dans les moments de tempête, il a pu travailler en toute sérénité et ne se focaliser que sur son groupe. Il a amené ses joueurs à tirer le meilleur d’eux-mêmes et les a incités à davantage de polyvalence, notamment dans les systèmes de jeu.



Entraîneur adjoint



Entraîneur gardiens



Il n’avait jamais connu la Ligue 1 en tant que joueur, mais en a été à la hauteur en tant que technicien. Ses analyses tactiques et sa capacité de réaction ont souvent permis de rectifier le tir en cours de match, grâce à un très bon fonctionnement avec Olivier Dall’Oglio.



Il peut se féliciter de son travail. Son poulain, Baptiste Reynet, avec lequel il entretient une relation filiale, a été l’un des meilleurs gardiens de Ligue 1 cette saison. Il a aussi su parfaitement gérer ses deux autres portiers, notamment Benjamin Leroy, qui n’a jamais bronché dans son rôle de doublure.



Benjamin Guy



Fabien Tissier



Nicolas Didry



Matthieu Maitrepierre Maxime Flaman



Préparateur physique



Préparateur physique



Kiné



Kiné



Il a été fidèle à lui-même en étant un bosseur acharné et un personnage très sympathique. Sa saison a toutefois été polluée par de nombreuses blessures au sein de l’effectif dijonnais, avec des secteurs de jeu entiers touchés en même temps. De son côté, il a été handicapé par une rupture du tendon d’Achille.



Cette saison, Benjamin Guy n’était pas seul. À ses côtés, Fabien Tissier (27 ans) a tout de suite pris ses marques, en s’occupant notamment des blessés et des joueurs sur le retour. Plutôt bien, puisque certains sont revenus bien plus tôt que prévu. Surtout, l’homme est d’un naturel très souriant, peu importe la situation.



Comme ses comparses de la préparation physique, il a eu énormément de boulot à fournir cette année et a veillé avec insistance sur les joueurs durant l’ensemble de la saison. Pas facile dans un groupe qui a subi beaucoup de “tiraillements”, expression chère à Olivier Dall’Oglio.



Ligue 1 oblige, et s’il a d’autres occupations, il a, cette saison, passé encore plus de temps auprès du DFCO. Proche des joueurs, cet ancien du Stade dijonnais a formé un très bon binôme avec Nicolas Didry, les deux hommes n’ayant pas chômé avec les cascades de bobos à soigner.



W21 - 0



Réathlétisa tion/vidéo Un travailleur acharné, dont le boulot est indispensable à une équipe professionnelle, qui plus est en Ligue 1. Son plus est d’être aussi à l’aise derrière un ordinateur pour les analyses et montages vidéo que sur un terrain, où il participe aussi aux séances d’entraînement, techniquement comme physiquement. www.bienpublic.com
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Mehdi Abeid, Monsieur plus vices au DFCO. Et c’est sans parler de ses deux coups francs victorieux à Bordeaux (2-3) ou contre l’OM (1-2). Au total, il score à trois reprises cette saison et délivre deux passes décisives.



En une saison en Côte-d’Or, Mehdi Abeid s’est imposé comme un rouage indispensable à ce Dijon FCO en lutte pour le maintien.



C’



est l’un des derniers noms qui était sorti du chapeau des recruteurs dijonnais l’été dernier. En toute fin de mercato, et alors que le championnat était lancé, Mehdi Abeid a rejoint la cité des Ducs. Sur la pointe des pieds et avec l’étiquette de pépite formée en France (RC Lens), partie très vite à l’étranger (Newcastle) et qui souhaitait rejoindre un club pour trouver du temps de jeu. « En venant ici, l’objectif était sportif, celui de jouer régulièrement en Ligue 1 », se souvient le numéro 17 du DFCO.



} En venant ici, l’objectif était sportif, celui de jouer régulièrement en Ligue 1. ~ Mehdi Abeid, milieu du DFCO Très vite, il s’adapte à son nouveau championnat, à une ville et un club après avoir pris des informations par William Rémy ou Gaël



Heureux à Dijon



n Mehdi Abeid a disputé 28 matches de Ligue 1 cette saison avec le DFCO. Photo Philippe BRUCHOT



Kakuta. Ses potes de la formation lensoise. Plutôt casanier dans le civil, il apprécie la capitale des Ducs qu’il qualifie de familiale. « Je n’arrivais pas dans l’inconnu, indique l’international algérien. J’ai tout de suite été bien intégré. C’est plus facile de jouer quand on est bien quelque part. »



Ses débuts en rouge, il les effectue en rentrant à Angers (4e journée), puis intègre le onze de départ pour ne plus jamais le quitter. Sauf suspension, passages à l’infirmerie ou CAN, cet hiver. Son influence est immédiate. Placé devant la défense, Mehdi Abeid devient la plaque tournante du dispositif



Reynet : « L’issue est extraordinaire » Baptiste, est-ce que vous vous attendiez à vivre une saison comme celle-ci ? « On s’attendait à vivre une saison comme celle-là car un maintien, c’est jamais simple à jouer, mais l’issue est extraordinaire. Au niveau des émotions, c’est encore mieux qu’une montée en Ligue 1. Sur la fin, c’était compliqué car on faisait beaucoup de calculs, ça a puisé dans les réserves. On a montré qu’on était une équipe solide mentalement, mais c’est tout à notre honneur. » Avez-vous douté à un moment dans la saison ou au contraire, avez-vous toujours été positifs et sûrs de vous ? « On a eu des périodes compliquées mais on a prouvé qu’on était suffisamment costaud pour remonter la pente. Je ne parlerai pas de moments de doutes, mais de ceux où on est au pied du mur. On sait que www.bienpublic.com



n Baptiste Reynet. Photo V. P.



l’on n’a pas le choix et on a su relever la tête. » Qu’est ce qui a fait votre force cette saison ? « Notre cohésion. Même dans les moments difficiles, ce n’a jamais pété et il n’y a jamais eu de tension à l’intérieur du groupe et on a toujours su rester positif. Les



joueurs qui sont arrivés sont vite intégrés, on avait déjà une grosse ossature de la précédente saison et on était tous des potes. On est plus que des collègues de travail, on est des amis, forcément ça aide. Les plus anciens avaient leur rôle de tirer tout le monde et de rassurer quand ça allait un peu moins. Et ils l’ont fait avec cœur. » Savez-vous ce que vous allez faire l’année prochaine ? « À l’heure actuelle, mon avenir n’est pas encore décidé. Comme je le répète depuis quelques semaines, si un projet cohérent et intéressant se propose à moi, je vais y réfléchir. Je ne ferme la porte à rien. Mais avant que je m’en aille, il faut que toutes les parties s’y retrouvent : moi, l’éventuel futur club et Dijon. Il y a encore beaucoup de chemin, on vient tout juste de finir le championnat, je n’avais pas la tête à ça. »



concocté par Olivier Dall’Oglio. « Avec le temps de jeu que j’ai eu, je gère mieux mes matches. Avant, je voulais toujours toucher le ballon. J’ai progressé tactiquement, sur le plan défensif, mais je sais qu’il y a encore à faire. » Sa patte sur coups de pied arrêté a aussi rendu des ser-



Des statistiques pas forcément à la hauteur de son activité. « La saison a été longue et difficile, mais on aurait pu faire beaucoup mieux. On avait à cœur de se maintenir, relate-t-il. On a vécu de supers moments ensemble, cela a été l’une de nos forces », glisse celui qui a particulièrement apprécié l’ambiance « spéciale » au stade lors de la victoire contre Nancy (2-0). Et c’est un connaisseur qui parle puisqu’il a évolué dans le championnat grec et ses atmosphères surchauffés. « On a senti un engouement évoluer autour de l’équipe, le DFCO est un club en devenir et qui peut viser plus haut dans le futur », observe Mehdi Abeid. Un avenir dont il pourrait faire partie ? « Si une offre arrive et qu’elle arrange les deux parties… Mais je ne suis pas contre l’idée de rester surtout que je suis très heureux ici », martèle-t-il. Wait and see…



Rémi Chevrot



SAISON 2016-2017 n Temps de jeu



(matches/titularisations/ minutes) Reynet............37/37/3330 Diony..............35/31/2806 Tavares...........35/31/2760 Varrault..........32/32/2790 Lees-Melou....32/30/2484 Sammaritano 31/23/1891 Abeid..............28/27/2374 Chafik.............27/27/2395 Amalfitano....26/15/1418 Lotiès..............24/23/2045 Marié..............24/17/1436 Balmont.........23/20/1714 Lang................19/18/1625 Rüfli................19/17/1480 Abdelhamid .. 18/15/1314 Bela.....................14/2/375 Rivière ................ 14/1/152 Haddadi.........13/12/1078 Bahamboula......12/4/526 Martin.................12/4/444 Bouka Moutou..10/8/754 Belmonte..............8/4/261 Kwon.....................8/2/224 Rosier....................3/3/270 Leroy.......................1/1/90



n Julio Tavares a été l’un des



joueurs de champ les plus utilisés cette saison. Photo V.P. n Partis à Brest cet hiver Gastien...............15/8/889 Bernard.................7/6/554



Propos recueillis par R. C. W21 - 0
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François Rebsamen : « C’est vraiment que du bonheur ! » Amateur de football et fidèle supporter du DFCO, le maire de Dijon revient sur la saison vécue par les hommes d’Olivier Dall’Oglio, et évoque les dossiers politiques, qui font l’actualité du club.



Q



ue retenez-vous de cette saison de Ligue 1 pour le DFCO ? « Ouf, ils se sont maintenus ! C’est la première fois que le club va jouer deux saisons d’affilée en Ligue 1. Ils le méritent : les joueurs, le président, le staff… Ils ont fait une belle saison, même s’ils ont parfois manqué de réussite. Ils ont surtout produit un beau football, comme en témoigne leur goal-average (-12) : certes, ils ont encaissé des buts, mais ils en ont quand même marqué un certain nombre (46). Surtout, ils n’ont jamais pris de rouste contre les grandes équipes et ont même réussi à les titiller. C’est vraiment que du bonheur ! » Avez-vous quand même craint la relégation ? « Oui. Il y a eu deux moments difficiles : la défaite contre Bastia (1-2) et celle à Guingamp (0-4). Mais on est obligé de passer par là… C’est normal. La saison a été difficile, mais l’équipe a su se ressaisir contre Nancy (2-0). Ce soir-là, il y a eu une ambiance formidable au stade. C’est la première fois qu’on pouvait voir, à Dijon, 13 500 spectateurs qui chantent et encouragent avec ferveur. » Selon vous, qu’est ce qui a permis de ne pas connaître la même désillusion qu’en 2012, quand l’équipe avait été reléguée en Ligue 2 ? « Le vestiaire. Il n’y a eu jamais d’algarade, les anciens ont joué leur rôle. Les nouveaux ont eu un bon état d’esprit. Quand j’allais voir les joueurs dans le vestiaire après les matches – plus souvent après des victoires que des défaites, je le reconnais –, j’ai vu à chaque fois une bonne ambiance. En 2012, c’était différent. Il y avait eu des mauvaises ondes. Le président Bernard Gnecchi n’y était pour rien, mais il y avait le clan des Marseillais, les



n François Rebsamen, au stade Gaston-Gérard, où évolue le DFCO. Photo Philippe BRUCHOT



agents… C’était plus compliqué. » La nouvelle tribune sera-t-elle prête pour le début de saison ? « Oui, elle sera inaugurée sûrement pour l’un des premiers grands matches. Peut-être pas forcément la première rencontre, parce que tout le monde ne sera pas rentré. On attend de voir le calendrier pour décider. Je rappelle que c’est un investissement de près de 20 M€ (5 M € de la Région, 14,3 M€ pour le Grand Dijon). La tribune s’appelle Tribune Est-Caisse d’Épargne – c’est du naming –, c’est bien, ça fait des rentrées d’argent pour le club. » Qui dit nouvelle tribune dit plus de supporters. Récemment, des habitants sont montés au créneau contre le stationnement anarchique de certains véhicules les soirs de mat-



DU TAC AU TAC n Les hommes de la saison « Baptiste Reynet, Cédric Varrault, Mehdi Abeid, Pierre Lees Melou et Julio Tavares, un garçon de cœur qui a réalisé un énorme travail défensif. Certes il est parfois maladroit devant le but, mais il en a quand même mis neuf cette saison. J’aime aussi beaucoup Frédéric Sammaritano, il a un esprit formidable. » n Le plus beau but de la saison « L’intérieur pied droit de Pierre



W21 - 0



Lees Melou contre Lyon. » n Le plus beau match « Contre l’OL. J’étais persuadé au bout d’une demi-heure qu’on allait prendre une rouste. Et puis le match a basculé avec la sortie d’Alexandre Lacazette. Les joueurs ont cru en leur chance et ils ont fait basculer la rencontre.» n Le match plus frustrant « Le tout premier contre Nantes. Les joueurs y croyaient, mais ils ont perdu 1-0. Ça s’est joué à rien. »



ches. Que faire pour résoudre ce problème ? « Tout d’abord, je tiens à préciser que nous n’avons jamais été débordés cette saison, ce qui veut dire que l’an prochain, on pourra monter à 16 000 ou 17 000 spectateurs sans problème. Concernant le stationnement gênant, il y a des solutions : d’abord les parkings relais ne sont pas pleins. C’est une première chose. Ensuite, on fait la chasse aux voitures qui bloquent les entrées ou sorties de propriétés. Et on sera encore plus vigilants sur ce sujet. On n’hésitera pas à verbaliser. Après, il faut aussi remettre tout ceci dans son contexte : ça n’arrive qu’une fois tous les quinze jours, sur trois heures, pendant neuf mois de l’année ! Mais raison de plus pour respecter les voies des secours, les entrées et sorties de parkings d’immeubles… » Cette année, la Ville a augmenté la redevance des clubs professionnels dijonnais pour l’occupation des salles de sport. Est-ce que ce sera aussi le cas pour le DFCO avec la nouvelle tribune ? « Oui, bien sûr, on est obligé. À cet instant, je ne sais pas quelle somme cela va représenter, mais oui, on va revoir la redevance. C’est normal : la capacité du stade va augmenter. Plus de personnes signifie plus de recettes, donc plus de loyer. C’est la loi. Je précise également que l’augmentation des redevances pour les clubs professionnels fait suite à une recommandation émise



} La nouvelle tribune sera inaugurée sûrement pour l’un des premiers grands matches ~ François Rebsamen, maire de Dijon pour la Chambre régionale des comptes. » La Ville va-t-elle continuer à soutenir financièrement le DFCO ? « Oui. En cumulé (Ville et Grand Dijon), la subvention allouée au club représente une somme d’environ 1M€. C’est bien et c’est suffisant. En tout cas, ça ne diminue pas. Dans le même temps, si le budget le permet, on va continuer à faire des investissements pour le sport. J’espère qu’on va pouvoir, par exemple, financer un terrain synthétique pour Trimolet et peut-être pour les Poussots. Il n’y a pas que le foot pour lequel la Ville investit : on réalise des entretiens au palais des Sports ou encore au stade Bourillot pour le rugby. » On dit qu’un nouveau centre de formation serait en projet pour le DFCO… « On va voir. Le souhait du club est de développer son centre de formation. Mais ce sujet dépend du financement de la Région. De notre côté, si on peut les aider dans leurs investissements, on le fera. Bien sûr, en fonction du budget et sans augmenter les impôts. »



Propos recueillis par Nicolas Durdilly www.bienpublic.com
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Le DFCO est allé au bout de son rêve Petit Poucet de la Ligue 1, le Dijon FCO est parvenu à arracher son maintien lors de la dernière journée, à Toulouse, samedi dernier. Le tout après une saison riche en émotions, avec de belles victoires, de la joie et du suspense. Mais aussi des doutes, des craintes et une tendance fâcheuse à perdre des points en fin de match. En 2016-2017, les Dijonnais ont notamment battu Lyon, résisté à Monaco et à Marseille et ont su faire preuve de caractère dans les instants délicats. Des joueurs, à l’instar des Baptiste Reynet, Mehdi Abeid, Pierre Lees-Melou ou Loïs Diony, se sont aussi révélés au sein d’un championnat très spectaculaire. Voici une sélection d’images fortes de l’exercice qui vient de s’achever.



n Le 13 août 2016 et après quatre ans d’absence, le DFCO fait son retour en Ligue 1, mais s’incline sur sa pelouse contre le FC Nantes (0-1). Photo Philippe BRUCHOT



n Le 27 août 2016, Pierre Lees-Melou et le Dijon FCO terrassent Lyon à Gaston-Gérard (4-2). Photo Ph.B.



n Le 20 septembre, sans démériter, le DFCO s’incline sur le terrain du Paris S-G, le Parc des Princes. Photo Philippe BRUCHOT



n Le 24 septembre 2016, le Dijon FCO de Diony et Bela humilie Rennes à Gaston-Gérard (3-0). Photo Philippe BRUCHOT W21 - 0



n Menés de deux buts à dix minutes de la fin du match par Montpellier le 1er octobre 2016, les Dijonnais égalisent à l’aube du temps additionnel grâce à Yohann Rivière (3-3). Photo Vincent POYER www.bienpublic.com
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n Le 22 octobre 2016, Jordan Lotiès délivre Gaston-Gérard dans le temps additionnel d’une tête qui permet au Dijon FCO d’empocher les trois points contre le FC Lorient de Benjamin Lecomte (1-0). Photo Philippe BRUCHOT



n Frédéric Sammaritano a permis



n Un brouillard épais cause le report



au DFCO de tenir Monaco en échec le 29 novembre (1-1). Photo Ph.B.



du match entre le DFCO et l’OM du 9 au 10 décembre (1-2). Photo Ph.B.



n Le 16 octobre 2016, le DFCO ramène un point de Saint-Etienne, après avoir encaissé un penalty contestable dans les dernières secondes (1-1). Photo V. P.



n Le 29 octobre 2016, Baptiste Reynet réalise un match énorme à Bastia et aide le DFCO à prendre un point miraculeux (0-0). Photo AFP www.bienpublic.com



n Le 4 février 2017, la partie basse de la nouvelle tribune est ouverte à l’occasion de DFCO - PSG (1-3). Photo Philippe BRUCHOT W21 - 0
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n Le 11 février 2017, sous la neige, Loïs Diony laisse exploser sa joie après son joli but contre Caen à Gaston-Gérard (2-0). Photo Vincent POYER



n Les Lingon’s Boys ont réservé un comité d'accueil haut en couleurs au bus du DFCO le 4 mars 2017 avant le match contre Nice (0-1).Photo V. P.



n Le 8 avril 2017, le DFCO de Frédéric Sammaritano se met en difficulté en perdant à domicile contre Bastia (1-2). Photo Philippe BRUCHOT



n Lors de sa “finale” contre Nancy (2-0), le 14 mai 2017, le DFCO d’Olivier Dall’Oglio et de Stéphane Jobard a fait un grand pas vers le maintien. Photo Ph.B.



n Avec 37 points, et après un nul obtenu sur la pelouse du Stadium de Toulouse le 20 mai 2017 (0-0), le DFCO valide sa place en Ligue 1 pour une deuxième saison d’affilée, avec un bilan de 8 victoires, 13 nuls et 17 défaites, et avec 46 buts marqués contre 58 encaissés. Photo Vincent POYER W21 - 0
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Le plus dur, c’est maintenant Par Louis Quesnot Passée l’émotion du maintien, la question qui se pose déjà est de savoir si le DFCO peut durer en Ligue 1. S’il sera en mesure d’enchaîner quelques saisons au sein de l’élite, sans être contraint de repartir de zéro, du purgatoire, de cette Ligue 2 devenue terrifiante. Limité financièrement en 2016-2017, le club bourguignon va voir sa tirelire gonfler quelque peu. Grâce aux droits télé notamment, qui sont acquis aux moins deux exercices durant. Grâce aux transferts, les ventes de certains éléments devant faire rentrer un certain pécule dans les caisses dijonnaises. La saison prochaine, le DFCO sera donc sûrement moins “pauvre”. Reste à savoir si les Côted’Oriens sauront bien investir cet argent, si les autres clubs ne seront pas trop gourmands du fait de l’augmentation des bourses dijonnaises. Alors, oui, le plus dur commence maintenant. En 2017-2018, le chapeau de Petit Poucet va changer de tête et s’installer sur celle d’Amiens. Quoi qu’il en soit, Dijon jouera encore le maintien. C’est une (quasi) certitude.



BILLET



Un maintien grâce à une philosophie Par Rémi Chevrot L’enjeu par le jeu. Tout au long de la saison, ce DFCO, englué dans cette quête stressante pour sa survie, s’est échiné à jouer au ballon. Parfois entêté quand d’autres auraient (ont) bétonné. Mais il a été récompensé. Déjà d’un point de vue d’un large public, des médias, de ses adversaires… L’équipe d’Olivier Dall’Oglio a souvent été saluée pour son esprit offensif, son éternelle volonté d’aller de l’avant. Et ce n’est pas un hasard si elle termine la saison avec la 8e meilleure attaque de toute la classe (46 buts marqués). Récompensé surtout par l’objectif atteint. Car c’est avec sa philosophie de jeu que le DFCO a pu décrocher son maintien parmi l’élite. Le premier du club bourguignon à ce niveau. Malgré la difficulté, c’est tout un groupe qui a su rester solidaire, volontaire et sûr de ses capacités. Celles d’une équipe joueuse. Une tout autre approche n’aurait peut-être pas abouti à ce dénouement. Alors, on se dit que c’est tant mieux.



BILLET



Le DFCO était condamné à l’exploit Par Benjamin Henry



n Cédric Varrault est réconforté par l’arbitre, Stéphane Lannoy, après l’égalisation de



Guingamp le 5 novembre 2016 (3-3) à cinq secondes du terme du match. Une photo primée par l’union des journalistes de sport en France. Photo Philippe BRUCHOT www.bienpublic.com



Quel est le point commun entre le Dijon FCO et feu l’humoriste Mark Twain ? Vous donnez votre langue au chat ? Vraiment, vous ne voyez pas ? « Ils ne savaient pas que c’était impossible, alors ils l’ont fait. » C’est à l’essayiste américain que l’on doit cette maxime passée à la postérité, et qu’on imagine aisément comme leitmotiv pour les Dijonnais. Parce que oui, ce DFCO était « condamné à l’exploit ». L’histoire d’un petit David dans une cour peuplée de grands Goliath. Celle d’un Petit Poucet obligé de passer en force pour parvenir à changer sa destinée. C’est, finalement, l’histoire d’une belle bande de copains décidée à déjouer tous les pronostics. Une bande de copains qui est parvenue à ses fins. On vous épargne la suite d’une longue liste de poncifs qu’on devrait interdire au journaliste sportif : leur belle histoire, ces Dijonnais l’ont écrite seuls. Avec comme seul mot d’ordre, l’espoir. W21 - 0
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Va-t-on manquer d’eau cet été ?



Parking, tramway, bus : le multipass selon Divia PAGE 12



MÂLAIN



Ce week-end, les sorcières sont de sortie



n Photo archives Christelle POMMERET
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PRENOIS



n La météo des jours à venir va être déterminante pour le niveau hydrologique, plutôt bas, pour l’heure, dans le département. Photo Philippe BRUCHOT



Carrière : le débat judiciaire relancé par F. Pennequin PAGES 2 ET 3
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Niveau des eaux : la météo RÉGION



En Côte-d’Or, le niveau hydrologique est plutôt bas. Pour l’heure, la situation n’est pas préoccupante. Cela va dépendre de la météo des jours à venir.
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epuis le 24 mai, le département de l’Yonne a été placé en zone d’alerte. Concrètement, cette mesure d’anticipation vise notamment à informer et à sensibiliser les élus, les acteurs concernés et la population de la situation actuelle et des risques possibles d’une pénurie de ressource en eau. Pour le moment, la Côte-d’Or n’a, quant à elle, pas encore franchi ce seuil d’urgence. Toutefois, selon le responsable hydrométrie et gestion quantitative de la Dreal BourgogneFranche-Comté (direction régionale de l’environnement, de l’aménagement et du logement), Marc Philippe, la situation hydrologique de la Côte-d’Or n’est pas des plus favorables. « Le niveau des nappes phréatiques est bas mais pas exceptionnellement bas. Celles situées au sud de Dijon souffrent du déficit d’eau des mois de décembre et de janvier. Comme il y a eu peu de pluie en hiver, elles ne se sont pas rechargées comme elles l’auraient dû », constate-t-il. Il faut cependant reconnaître que le début du mois de mai a connu des jours pluvieux. Cette pluviométrie a permis d’arrêter de faire baisser le niveau des nappes phréatiques. Leur niveau s’est, pour le moment, stabilisé. Il faut savoir que les mesures du niveau de ses réserves en eau sont effectuées par le Bureau de recherch e s g é o l o g i q u e s e t m i n i è r e s (BRGM) de Bourgogne-Franche-



Comté. Des stations de mesures permettent de calculer leurs niveaux en continu. En ce qui concerne le remplissage des barrages, Marc Philippe estime qu’il est bon. « Quelques épisodes pluvieux permettent de maintenir leur niveau », précise-t-il. Du côté des rivières, la situation est un peu plus compliquée. En avril, le niveau des rivières et leurs débits étaient plutôt bas. « Nous étions dans une situation similaire à 2011. Mais avec le mois de mai et les pluies que nous avons eus, le débit s’est amélioré », analyse le responsable de la Dreal. Par ailleurs, il faut savoir que le niveau des nappes a une influence sur le débit des rivières et comme celui-ci n’est pas au beau fixe, le débit ne peut être très élevé.



« C’est elle qui commande ! » Pour ce qui est des semaines et des mois à venir, difficile de prévoir si l’année sera marquée par un nouvel épisode de sécheresse. Marc Philippe estime que cela va dépendre en grande partie de la météo. « C’est elle qui commande ! » Pour l’heure, la situation n’est pas préoccupante. « S’il ne pleut pas, ce sera la sécheresse mais dans les soixante-douze heures à venir, ils annoncent dix millimètres de pluie à Dijon. » Toutefois, Marc Philippe relativise. Il compare la situation actuelle à celle de 2003 où les agriculteurs n’avaient pas pu faire de réserves de foin. « Cette année, il y a eu du foin par exemple. Ce n’est pas la même nature de sécheresse. »



Anne-Lise Bertin



n Cette carte, établie par la direction régionale de



Des bulletins pour informer



À LIRE AUSSI En page 23, « L’été s’annonce chaud en France, gare à la sécheresse ». www.bienpublic.com



n En Côte-d’Or, le niveau et le débit des rivières ne sont pas très élevés actuellement. Photo Ph. BRUCHOT



Le service hydrométrie de la direction régionale de l’environnement, de l’aménagement et du logement de Bourgogne-Franche-Comté édite des bulletins hydrologiques tous les lundis. Ces informations permettent aux services de la préfecture de mettre en place, ou non, des mesures de restriction d’eau si le besoin se fait sentir.
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o des prochains jours sera décisive



l’environnement, de l’aménagement et du logement, permet d’observer le niveau des nappes phréatiques à la fin du mois d’avril. Photo Dreal Bourgogne-Franche-Comté



LES RESTRICTIONS En cas de franchissement de certains seuils, la préfecture de la Côted’Or se réserve le droit de limiter provisoirement certains usages de l’eau sur le territoire. Voici quelques exemples de restrictions d’eau dans le cas du dépassement du seuil d’alerte. Ces mesures peuvent être durcies si ce dépassement est



renforcé. n Irrigation agricole Le débit de pompage est limité. L’irrigation est interdite sur certaines plages horaires en journée. Il est préconisé d’organiser une gestion collective pour les prélèvements directs en rivière. Cela conduit à limiter le prélèvement sur le sous-bassin versant



concerné à 70 % au plus du volume autorisé. n Usages industriels Les activités industrielles et commerciales doivent limiter au strict nécessaire leur consommation d’eau. n Particuliers



et les collectivités Il est interdit d’arroser les pelouses, les espaces verts, les aires de loisirs



et les terrains de sport. Il est interdit de laver les voies et les trottoirs, à l’exclusion des nécessités de la salubrité publique. Il est interdit de remplir les piscines privées. Toutefois, la première mise en eau de la piscine est autorisée à condition que le maire donne son accord. Les particuliers ne sont pas autorisés à laver



leurs voitures, leurs toitures, leurs façades et les abords des immeubles. Entre 10 et 19 heures, il est interdit d’arroser les potagers, les massifs fleuris et les plantations des commerces de végétaux. n Golfs Les arrosages des golfs sont interdits en journée de 8 à 20 heures.
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FRANX AULT ACCIDENT



Attaqué par une cinquantaine de guêpes



Voiture sur le toit : une mère et son bébé transportés à l’hôpital



Sans qu’il les ait provoquées, un homme qui se trouvait dans la commune de Veuveysur-Ouche a été violemment attaqué, hier matin, par une cinquantaine de guêpes. Blessé, il a été transporté d’urgence au centre hospitalier de Beaune.



M



n L’accident a eu lieu mercredi vers 7 heures. Photo René BAULAND (CLP)



n L’homme a été piqué à plusieurs reprises par des guêpes. Photo Flickr



piqûres, les secours ont même un temps envisagé que l’homme soit transporté d’urgence par hélicoptère. À noter, aussi, l’intervention des sapeurs-pompiers des communes de Bligny-sur-Ouche et de Pouilly-en-Auxois.



V. L.



Pour une raison et dans des circonstances exactes que l’enquête de gendarmerie devra déterminer, un accident de la circulation s’est produit mercredi, vers 7 heures, sur la route départementale 110 à hauteur de la commune de Franxault (canton de Brazey-en-Plaine). Une voiture Renault Scenic s’est retrouvée sur le toit à environ 20 mètres de la route



dans un champ. Selon nos informations, il n’y aurait pas eu de blessé. Malgré tout, un enfant âgé de 18 mois et sa mère ont été transportés à l’hôpital pour suivre des examens de contrôle. À noter, entre autres, l’intervention sur les lieux de l’accident des sapeurs-pompiers ainsi que de la gendarmerie locale.



V. L.



811993600



ercredi, vers 9 h 15, un homme qui marchait au niveau de la commune de Veuvey-surOuche, située dans le canton d’Arnay-le-Duc, a été violemment attaqué par une cinquantaine de guêpes, selon nos informations. Sans les avoir provoquées, il n’a rien pu faire pour se défendre des douloureuses piqûres avant de parvenir à se réfugier dans son véhicule. Les sapeurs-pompiers, qui sont rapidement intervenus sur les lieux, ont sorti l’homme de sa voiture. Il a ensuite pu être emmené par le Service mobile d’urgence et de réanimation (Smur) de Beaune au centre hospitalier de la sous-préfecture. Étant donné le grand nombre de



www.bienpublic.com
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TAL ANT DROGUE



BE LL E NOT-S O US -POUILLY FA IT S DI V E RS



Virée “stupéfiante” : trois personnes arrêtées



Collision mortelle : l’identité de la victime est connue



Vers 0 h 30, dans la nuit de lundi à mardi, la Brigade anticriminalité (Bac) de la police a effectué un contrôle de véhicule au niveau du plateau de la Cour-du-Roy dans la commune de Talant. Lors de celui-ci, une forte odeur de cannabis a été constatée par les agents des forces de l’ordre.



Dizaines de grammes de cannabis Le passager arrière, un mineur âgé de 14 ans, originaire de Dijon, a été trouvé en possession de neuf barrettes de résine de cannabis, pour un poids total de 30 grammes. Le conducteur, un Dijonnais de 20 ans, a été contrôlé posi-



tif au test de dépistage de stupéfiants. La sœur du mineur, une jeune femme âgée de 22 ans habitant Saint-Denis (93) venait elle aussi de fumer du cannabis. Tous les trois interpellés, les contrevenants ont été placés en garde à vue. Le conducteur fera l’objet d’une convocation devant le délégué du procureur de la République et le mineur d’une convocation par officier de police judiciaire. Sur instruction du parquet, la procédure de la passagère a été transmise auprès du tribunal de grande instance de Seine-Saint-Denis.



V. L.



ORVILLE



Une septuagénaire percute les barrières de sécurité situées devant l’école Mercredi, vers 10 h 30, la conductrice d’un véhicule Renault Clio, une femme âgée de 72 ans, a percuté plusieurs barrières de sécurité situées devant l’école d’Orville, sur la route départementale 974. Selon nos informations, l’incident a causé quelques dégâts et a été suffisamment violent pour nécessiter l’intervention du garage afin d’enlever le véhicule. L’accident n’a pas fait de blessé. V. L.



n Une jeune femme est morte des suites de l’accident. Photo Xavier DUMESNIL (CLP)



Mercredi, nous avons appris l’identité de la victime de l’accident mortel, qui s’est déroulé dimanche à Bellenot-sous-Pouilly impliquant une voiture et une moto.



D



imanche vers 20 heures, une Opel Astra et une moto Suzuki de 750 cm³ sont entrées en collision sur la RD 977 bis à Bellenot-sous-Pouilly. La passagère de la moto, une jeune femme de 20 ans, est décédée à l’arrivée des secours. Mercredi, nous



SPECIAL VENDANGES Recrutez grâce à votre quotidien dans l’espace « SPECIAL VENDANGES » du samedi !



VEL ARS -SUR-OUCHE ACCIDENT



Mercredi, vers 10 h 45, un accident de la circulation s’est produit au niveau de la rue des Trois-Ponts dans la commune de Velars-sur-Ouche, située dans le canton de Talant. Pour une raison et dans des circonstances que l’enquête de gendarmerie



6 parutions



+



devra déterminer, deux véhicules sont entrés en collision, faisant un blessé, l’un des conducteurs, qui a dû être transporté au Centre hospitalier universitaire (CHU) François-Mitterrand à Dijon.



V. L.



Un homme blessé après avoir fait une chute de quatre mètres



CDO - 1



2 départements couplés



160€ HT (192€ TTC)



310€ HT (372€ TTC)



dans une entreprise située rue Chagenat à Buffon (canton de Montbard). Blessé, ce Dijonnais a été transporté par les sapeurspompiers de Montbard au centre hospitalier de Semur-en-Auxois.



V. L.



o 21 + 71 o



o



REPRISE WEB OFFERTE pour toute la durée de la campagne



2 OFFERTES



BUFFON ACCIDENT



Pour une raison et dans des circonstances exactes que l’enquête de gendarmerie devra déterminer, un homme de 32 ans a fait, mercredi vers 10 heures, une chute d’une hauteur d’environ quatre mètres alors qu’il installait une cheminée



1 département au choix : 21 ou 71



o



Une collision entre deux voitures fait un blessé



avons appris qu’il s’agissait d’Estelle Rabuteau, âgée de 20 ans. Elle habitait depuis trois ans la commune de Thury. Elle avait obtenu son bac technologique à Autun en 2016 et travaillait à la maison de retraite de Santenay. De son côté, le pilote du deuxroues, un habitant de Marcilly-surOgny âgé de 26 ans, gravement blessé, a été évacué par hélicoptère vers le CHU de Dijon. Le conducteur de la voiture, un Dijonnais de 28 ans, en état de choc, a également été transporté, à l’hôpital de Beaune.



2 parutions minimum



60€ HT (72€ TTC) pour les 2 parutions



110€ HT (132€ TTC) pour les 2 parutions



La parution supplémentaire



28€ HT (33.60€ TTC)



55€ HT (66€ TTC)



Couplage WEB



+ 10€ HT (12€ TTC) pour 2 semaines



‰ Choix des dates de parutions :



Juillet



o 1 o 8 o 22 o 29 Août o 5 o 19 o 26



Sept. o 2



‰ Texte de votre annonce (4 lignes maxi) : __________________________________________________________ __________________________________________________________ __________________________________________________________ __________________________________________________________ ‰ Coordonnées de facturation : Raison Sociale ____________________ Adresse : ________________________ ________________________________ ________________________________ Code postal + Ville _________________ Siret ____________________________ Tél _____________________________ Mail ____________________________



‰ Mode de règlement : Chèque à l’ordre de PUBLIPRINT Carte bancaire : abbbbbbbbbbbbbbc exp. ac ac Crypto abc



‰ Validation :



date + signature + cachet entreprise



Pour être présent dans ces pages SPECIAL VENDANGES il suffit de retourner ce document avant le 20 juin (pour parution le 2 juillet) accompagné de votre règlement à : PUBLIPRINT LE PROGRÈS Service Emploi - 4 Rue Paul Montrochet - 69286 Lyon cedex 2 - Tel. 04.72.22.28.52 ou 04.72.22.22.07 - Fax. 04.72.22.24.26 ou par mail : [email protected]
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Accident entre sept véhicules : trois blessés léger Mercredi, en fin d’après-midi, un accident a eu lieu à hauteur de Villers-les-Pots. Sept véhicules ont été impliqués.



U



n accident de la circulation s’est produit mercredi, vers 18 h 10, sur la RD 905 à hauteur de Villersles-Pots. Sept véhicules (six voitures et un camion qui se suivaient) ont été impliqués et trois personnes ont dû être transportées au Centre hospitalier universitaire (CHU) François-Mitterrand à Dijon pour des examens de contrôle. Sept autres personnes s’en sont sorti indemnes. Sur cet axe très fréquenté en fin de journée, la circulation a été fortement perturbée le temps de l’intervention du Smur, des sapeurs-pompiers d’Auxonne, de Genlis et de Pontailler-sur-Saône ainsi que de la gendarmerie d’Auxonne et du peloton autoroutier de Crimolois. La circulation a commencé à reprendre normalement à partir de 19 h 30.



V. L. avec Bruno Sylvestre (CLP)



n L’accident a eu lieu sur la RD 905 à hauteur de Villers-les-Pots. Photo Bruno SYLVESTRE



DIJON TRIBUNAL CORRECTIONNEL



BOURGOGNE SOCIÉTÉ



Détournement de fonds : un trésorier d’association condamné



Côte-d’Or Tourisme en quête de modèles photos



À la barre, l’homme en fauteuil roulant, qui paraît âgé mais n’a que 50 ans, se montre d’emblée particulièrement véhément. Trésorier d’une association d’anciens élèves, il est accusé d’avoir détourné des fonds, effectuant des virements d’un livret A au compte courant de l’association, qu’il débitait ensuite de manière régulière, entre mars 2015 et juillet 2016. Sans pour autant nier les faits, il conteste les montants, arguant qu’il détient des preuves – les facturettes – dans la pochette qu’il maintient contre lui. Mais après une instruction déjà compliquée, durant laquelle le prévenu ne cesse d’interrompre la présidente Cellier, c’est ensuite la plaidoirie de l’avocate de la partie civile qui est mise à mal par ses vociférations intempestives. Premier avertissement de la présidente, suivi d’un second, l’homme en colère sera finawww.bienpublic.com



lement évacué de la salle et l’avocate pourra, alors, dénoncer la théâtralité de cette audience imposée par l’intéressé. Un mauvais caractère également relevé par la procureure Delatronchette : « Au-delà du comportement de Monsieur, il se fait tout le temps passer pour une victime. Les policiers l’auraient malmené et forcé à signer son procès-verbal, son interdiction bancaire serait à imputer à un escroc qui lui aurait volé son chéquier… “La vache à lait” comme il se désigne, ça a été l’association qui s’est vue délestée de plus de 18 000 €. »



« Il a perdu toute dignité ! » Une situation bien triste que celle de cet homme, déplore à son tour Me Lepert de Courville : « La vie est triste quand on est depuis neuf ans cloué dans un fauteuil. Fragilisé par sa maladie, par



18 000



C’est, en euros, la somme qui aurait été détournée par l’ancien trésorier.



son handicap, il pleure, il est en colère… Il a perdu toute dignité ! ». Mais l’avocate désigne également la responsabilité de l’association qui se serait montrée bien négligente : « On prend Monsieur pour gérer les comptes, un homme d’une telle fragilité ? Je demande au tribunal de lui attribuer tout de même des circonstances atténuantes ». L’ancien trésorier a été condamné à six mois de prison avec sursis et mise à l’épreuve : il devra rembourser la partie civile.



Marie Vindy (CLP)



Dans le cadre de la préparation de supports de communication pour l’année 2018, Côte-d’Or Tourisme recherche activement des modèles pour poser lors de séances photos. Les shootings sont prévus aux mois de juin et juillet. Plusieurs lieux mythiques du département ont été sélectionnés pour les photos : le MuséoParc d’Alésia, le château de Bussy-Rabutin, l’abbaye de Fontenay, la grande forge de Buffon, Flavigny-sur-Ozerain, Semur-en-Auxois, le musée et parc Buffon, Saulieu et enfin le musée du Pays châtillonnais. Pour des raisons pratiques, l’organisme préfère des modèles habitants à proximité des lieux indiqués. Pour les shooting, plusieurs dates sont possibles : les 10, 14, 21 et 28 juin, le 26 juillet ou encore tous les lundis et jeudis de ces deux mois. Les profils recherchés sont : un homme et une femme d’environ 30 à 40 ans pour former un couple ; des hommes et des femmes de 30 à 50 ans pour former un groupe d’amis ; un homme et une femme autour de 35 à 40 ans et deux jeunes d’environ 8 à 12 ans pour former une famille. Il s’agit d’une action non rémunérée. Les participants se verront cependant remettre les tirages du shooting ainsi qu’un déjeuner pour deux dans une bonne table de Côte-d’Or, en guise de remerciement. PRATIQUE Pour participer, envoyez vos coordonnées ainsi qu’une photo (obligatoire) à Rozenn Krebel par mail à [email protected] avant lundi 5 juin. CDO - 1
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C Ô TE- D ’ OR É V ÉN EMEN T



Romains et Gaulois à l’assaut de Dijon Organisée par le conseil départemental de la Côte-d’Or, l’opération “Des Romains dans les jardins” a rassemblé de nombreux enfants mercredi à Dijon. Le président de la collectivité, François Sauvadet, explique la démarche.



} L’idée, c’est que les enfants redécouvrent un des moments importants de notre histoire collective. ~



François Sauvadet, président du conseil départemental



Q



uel était l’objectif de cette journée ? « Elle marque le coup d’envoi du calendrier des festivités qui se déroulent tout au long du printemps et de l’été dans les jardins du Département, qui constituent un écrin de 5 000 m² au cœur de Dijon. C’est mon prédécesseur, Louis de Broissia, qui avait décidé de les ouvrir au public. Et j’ai souhaité poursuivre cette initiative en en faisant un élément ouvert à la culture et aux arts. » Pourquoi avoir choisi cette thématique gallo-romaine ? « Parce qu’avec les Romains et les Gaulois, nous effectuons un saut dans le temps de plus de 2 000 ans. À travers des ateliers pratiques, des démonstrations de combats, des jeux, des dégustations de soupe gauloise… Autant d’illustrations de la vie quotidienne à cette époque. Sans oublier l’espace ‘‘archéo en herbe’’, où les plus jeunes ont pu s’initier sur des bacs de fouille. Tout ceci



n Le président du conseil départemental, François Sauvadet, mercredi dans les jardins de la collectivité. Photo Jérémie BLANCFÉNÉ



à destination du public scolaire et organisé en partenariat avec le musée de Bibracte et le musée du Pays châtillonnais-Trésor de Vix. L’idée, c’est aussi que les enfants redécouvrent un des moments importants de notre histoire collective. Puisque c’est à l’issue du siège d’Alésia qu’est née la civilisation gallo-romaine, qui marque encore notre temps. »



C’est aussi l’occasion de promouvoir le MuséoParc d’Alésia… « Oui, cet événement s’inscrit pleinement dans les festivités du cinquième anniversaire de la création du MuséoParc. C’est aussi le prolongement de l’exposition ouverte depuis le 25 mars : ‘‘Un Gaulois dans mon cartable’’. Nous avons souhaité utiliser toutes les nouvelles technologies, avec notamment



la possibilité de se faire prendre en photo avec un hologramme. Enfin, c’est l’occasion de rappeler que nous venons de terminer les travaux de rénovation des fortifications du site, qui avaient été fortement dégradées par les conditions climatiques. Les spécialistes de la reconstitution des combats vont donc pouvoir reprendre leurs activités. Nous avons la chance d’avoir un site reconnu sur le plan international, avec 500 000 visiteurs depuis cinq ans. Au même titre que les Climats de Bourgogne ou la route des Grands Crus, c’est l’un des atouts de notre département et de la haute Côte-d’Or, que nous devons faire valoir. Cela met en avant une vision que nous assumons, à savoir un équilibre territorial de la promotion touristique. »
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Et si demain je me faisais vacciner par mon pharmacien ? L’Agence régionale de santé le confirme, l’expérimentation de vaccination contre la grippe en pharmacie concerne les régions Auvergne-Rhône-Alpes et Nouvelle-Aquitaine seulement… Toujours estil que l’idée de se faire vacciner par son pharmacien plutôt que par son médecin ou une infirmière fait son chemin. Mais qu’en pensent les professionnels de santé en Côte-d’Or ? L’envie d’augmenter la couverture vaccinale pour une maladie qui a fait au moins onze morts en Bourgogne-Franche-Comté cet hiver a tendance à mettre tout le monde d’accord. Pourtant, les ordres des pharmaciens, des médecins et des infirmiers libéraux ne sont pas toujours sur la même longueur d’onde. A. R.



n Si l’expérimentation menée en Auvergne-Rhône-Alpes et Nouvelle-Aquitaine donne satisfaction, en Côte-d’Or aussi, il sera peut-être possible, d’ici quelques années, de se faire vacciner contre la grippe par son pharmacien. Photo Jérémie BLANCFÉNÉ



Les professionnels peinent à se mettre d’accord firmier et pas en remplacement. Même si je comprends leur réaction, selon moi, c’est l’intérêt général qui doit primer ».



2.



Les médecins pas opposés, mais…



n Alain Delgutte, président régional de l’ordre des pharmaciens. Photo DR



1.



Le docteur Jean-Pierre Mouraux, président de l’ordre des médecins de Côte-d’Or fait part de la position de sa corporation. Elle est plutôt favorable avec un petit bémol tout de même : « D’un point de vue de santé publique, tout ce qui contribue à couvrir la population est une initiative positive. Il est certain qu’il existe un mouvement anti-vac-



Les pharmaciens disent “oui” Pour Alain Delgutte, président du conseil régional de l’ordre des pharmaciens, il n’y a pas d’hésitation à avoir : « La grippe et sa vaccination, c’est un problème de santé publique. L’ordre est favorable à cette expérience. Le taux de mortalité a été très élevé cet hiver. Seulement 48 % des personnes ayant un bon pour un vaccin l’utilisent. Sachant qu’il y a 4 millions d’entrées par jour en pharmacie, cela peut permettre de faciliter l’accès à l’immunité. Je tiens à souligner qu’il s’agit d’une action en complément du médecin et de l’inwww.bienpublic.com



cin, fondé sur des soupçons peu documentés. Le bénéfice de la vaccination est supérieur au risque et nous estimons que les pharmaciens, tout comme les infirmiers, sont parfaitement aptes à vacciner. Il n’y a pas d’opposition sur ce sujet. Surtout qu’avec la désertification médicale, dans certaines zones, le docteur ne peut pas tout assurer. La seule chose, c’est que la vaccination était l’occasion pour le médecin de voir le patient et de faire un bilan global. Je pense que les pharmaciens auront la présence d’esprit d’envoyer chez le médecin, des gens ou des cas limites, s’ils ont des doutes. Cette initiative, qui peut-être arrivera jusqu’en Côted’Or, ne peut pas nuire à la bonne coordination des soins. Il n’y a, je le répète, pas d’opposition de principe. »



3.



Les infirmiers franchement contre



n Le Dr Jean-Pierre Mouraux, président



du conseil départemental de l’ordre des médecins. Photo Anne CAUUET



« Chacun son métier », résume Véronique Fagot, présidente pour la Côte-d’Or de la Fédération nationale des infirmiers. « Et qu’on le fasse bien chacun. C’est notre travail d’infirmiers de vacciner. Si la volonté est de protéger plus de gens contre la grippe, que l’on commence par ouvrir la vaccination de tout le monde aux infir-



n Véronique Fagot, présidente



pour la Côte-d’Or de la Fédération nationale des infirmiers. Photo DR miers. Pour le moment on ne peut pas immuniser les primo-vaccinés ni les personnes dites “à risque”, ayant des pathologies spécifiques. Je ne comprends pas pourquoi on remet quelqu’un dans la boucle. Pourquoi faire compliqué quand on peut faire simple. Oui, on touche aussi à notre pré carré. Après tout, moi je ne vends pas de médicaments. Piquer, c’est une effraction cutanée, sont-ils formés pour ? Sans compter qu’a priori ils touchent 4,50 € par injection contrairement aux infirmières, qui elles, perçoivent 3,15 €. De plus, ceux qui sont en expérimentation touchent 100 €. Nous n’avons jamais bénéficié d’une telle prime (rires). » CDO - 1
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Bla-bla land



Sur bienpublic.com



1



Après un accident, un maire lance un coup de gueule contre « les cyclistes »



Par Jean-Philippe Guillot C’est sûr qu’elle tombe mal cette affaire Ferrand. Et la réponse de nos internautes sur bienpublic.com relative à l’avenir au gouvernement du ministre de la Cohésion des territoires, illustre parfaitement l’exaspération du “petit peuple” face à ces arrangements suspectés entre amis. Illégaux ou immoraux, la question n’est d’ailleurs pas ici. Cela montre seulement, et encore, que ceux qui ont le pouvoir se permettent des choses que les plus simples des citoyens ne se permettent pas. En un coup de cuillère à pot, et à quelques semaines de la présentation du texte sur la moralisation de la vie politique, c’est toute la France des privilèges qui retombe ainsi dans ses travers. Car il ne faut pas en douter : il y aura d’autres affaires de ce type, dans lesquelles le mélange des genres, les combines présumées et les limites de la légalité fricotent dangereusement. Au point de se dire avec une pointe nécessaire de fatalité et de réalisme que les choses et le monde vont ainsi. Au royaume du bla-bla land, pas besoin d’Oscar. On connaît déjà si bien la musique…



18 115 vues



2



Découvrez ce qui va changer demain jeudi 1er juin



14 845 vues LES + COMMENTÉS Sur bienpublic.com
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LA QUESTION WEB



Selon vous, Richard Ferrand doit-il rester ministre malgré les révélations ?
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Dijon : les nouvelles verbalisations à 68 € arrivent ! 23 commentaires
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10 ACTU CÔTE-D'OR ET RÉGION C Ô TE- D ’ OR É LECTIONS L ÉGISL ATI VE S



« Être majoritaires à l’Assemblée » « patriotes et mondialistes », Arnaud Guvenatam, lui, ne perçoit pas la société de façon « binaire ». « Je pense au contraire qu’il existe trois grands pôles aujourd’hui. D’abord celui des xénophobes et des réactionnaires, incarné par le FN et une partie des Républicains. Ensuite, un pôle libéral, représenté par En marche, une partie des Républicains et les résidus du PS qui ont rejoint Emmanuel Macron. Et enfin un camp universaliste, humaniste et écologiste, que nous incarnons. »



Candidat dans la première circonscription de Côte-d’Or pour la France insoumise, Arnaud Guvenatam se montre ambitieux à l’aube des élections législatives. Pour lui, une victoire du mouvement de Jean-Luc Mélenchon est même plus que possible.



I



l a tout juste 30 ans et se lance dans sa première campagne législative, dans la première circonscription de Côte-d’Or. Investi par la France insoumise, avec sa suppléante Natacha Camus, le Dijonnais Arnaud Guvenatam sait que comme la plupart des candidats insoumis, il ne bénéficie pas de la même notoriété que son leader, Jean-Luc Mélenchon. Pour autant, il se montre particulièrement confiant à l’aube du scrutin. Sur un territoire où Mélenchon a récolté près de 20 % des voix le 23 avril.



« Notre programme n’a pas bougé depuis la présidentielle » « Ce que les analystes n’ont pas compris, ou ne veulent pas voir, c’est qu’il s’agit d’un véritable vote d’adhésion », assure le candidat, assistant de formation dans la vie. « On le constate chaque jour, avec un nombre de militants qui a doublé en quelques semaines. Et surtout des



« Tout le monde se réclame du député sortant » n Arnaud Guvenatam, candidat investi par la France insoumise dans la première circonscription. Photo LBP



citoyens de plus en plus nombreux dans nos réunions publiques, animés d’une vraie conscience politique. Là où les deux parties historiques, le PS et Les Républicains, passent leur temps à se dévorer. » Des divisions, à droite comme à gauche, dont Arnaud Guvenatam entend évidemment profiter. « Nous ambitionnons clairement d’être majoritaires à l’Assemblée. Dans la première circonscription, si l’on ajoute les voix obtenues par Benoît Hamon, nous pouvons nous appuyer sur un socle de 26-27 % d’électeurs



qui croient en notre projet. Dans des bureaux comme Darcy ou la Fontaine d’Ouche, Jean-Luc Mélenchon a même dépassé les 30 %. C’est donc un scrutin historique pour nous. Et surtout, contrairement à d’autres, notre programme, ‘‘L’avenir en commun’’, n’a pas bougé depuis la présidentielle. Chez nous, tout est clair et cohérent. Nous ne voulons pas d’un parlement soumis, ni des ordonnances de Macron, qui vont accroître la casse du Code du travail. » Mais contrairement au Front national, qui mise sur un clivage entre



Il y a quelques semaines, on se souvient aussi d’un message de l’actuel député de la première circonscription, Laurent Grandguillaume (PS), qui ne se représente pas mais qui se réjouissait de la candidature d’Arnaud Guvenatam. « Même si nous avons des idées divergentes, il faut reconnaître que c’est un élu qui a réalisé un travail très intéressant. Seulement, aujourd’hui, on a le sentiment que dans la première circonscription, tout le monde se réclame du député sortant. C’est facile. Moi, je note simplement que dans notre programme, on retrouve la loi ‘‘Territoire zéro chômeurs’’, portée par Laurent Grandguillaume. »



Bertrand Lhote



CÔTE-D’OR ÉLECTIONS LÉGISL ATIVES



« Encourager les citoyens à peser sur le débat public » Patrick Muller, 53 ans, n’est pas novice en matière de campagne électorale. Ce technicien GrDF, résident à Beaune, a notamment été candidat aux législatives en 2002 (Mouvement écologiste indépendant) dans la troisième circonscription de Côte-d’Or, puis en 2012, sous l’étiquette Alliance écologiste indépendante (AEI)*, dans la seconde circonscription. Cette fois-ci, ce sera dans la cinquième. Où il ne fera pas de réunion publique et ne distribuera aucun tract. Car ce qui l’intéresse, c’est d’abord un dialogue sur « le terrain ».



« Sortir du carcan » gauche-droite On aurait aussi pu imaginer un ticket avec Carole Bernhard, investie par EELV dans la même circonscription. Une candidate avec qui Patrick Muller avoue partager certains points de vue « sur des combats locaux », sur la « défense de la biodiversité », ou encore à propos de la « transition énergétique ». Mais le gros caillou dans la chaussure, c’est la question du clivage gauche-droite. Pour lui, le positionnewww.bienpublic.com



n Patrick Muller, candidat de l’Alliance écologiste indépendante (AEI) dans la cinquième circonscription. Photo D. R.



ment électoral des Verts est « flou ». Au contraire, selon lui, il faut « sortir de ce carcan et proposer une alternative aux partis traditionnels pour une véritable alternative écologique citoyenne. » Et de poursuivre : « Il faut encourager les citoyens à peser sur le débat pu-



blic. C’est un combat de tous les jours » qui permettra de stopper la « financiarisation » ou la « silicolonisation du monde », conduisant notamment à une « dégradation sociale » et à une « menace sur la biodiversité ». Il appelle aussi à la mise en place de « nou-



veaux critères basés sur la qualité de vie » pour arriver à « créer les fondements d’une nouvelle société ». Une société où l’économie serait « relocalisée à l’échelle humaine pour éviter de devenir des objets de spéculation », avec la volonté de « recréer des liens avec les citoyens ». Un point de convergence avec le mouvement de la France insoumise. Au passage, Patrick Muller milite pour la « moralisation de la vie politique », prône un « mandat unique » avec la « suppression de la réserve parlementaire » favorisant, selon lui, « le clientélisme ». On l’aura compris, le candidat de l’AEI n’est pas seulement dans une « démarche électoraliste ». Il veut créer une « prise de conscience individuelle ». À noter qu’il aura pour suppléante Rénata Lallemand, retraitée de l’enseignement, qui réside à Fontaine-lès-Dijon.



Damien Renoulet (*) L’Alliance écologiste indépendante fait partie du Mouvement 100 %, un collectif de vingt-cinq mouvements politiques écologistes et citoyens. CDO - 1
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A GGLOM É R AT ION DI JONN AI SE JUSTI CE



Pennequin ne renonce pas à exploiter la carrière de Prenois



Dijon Agence de Lyon 7 boulevard Chanoine-Kir, 21000 Dijon Téléphone Rédaction : 03.80.42.42.24 Mail lbpredactiondijon@ lebienpublic.fr Web www.bienpublic.com/ edition-dijon-ville www.bienpublic.com/ edition-dijon-agglo Facebook www.facebook.com/ LeBienPublicDijon



n L’exploitation de la carrière de roche de Prenois a débuté en 2014. Photo Dominique TROSSAT



L’entreprise Pennequin, autorisée par le préfet en 2010 à exploiter une carrière de roche à Prenois, a décidé de se pourvoir en cassation après que la justice a annulé cet arrêté, sept ans plus tard.



I



l avait annoncé dans nos colonnes, il y a trois mois, qu’il étudiait « le meilleur moyen de défendre les intérêts de l’entreprise ». Après l’annulation de l’arrêté autorisant sa société à exploiter la carrière de roche calcaire située sur le territoire de la commune de Prenois, Francis Pennequin, gérant de la société éponyme, a finalement décidé de se pourvoir en cassation. « Nous considérons que la cour administrative d’appel de Lyon a rendu deux jugements différents en neuf mois (lire ci-dessous, ndlr) *. Nous voulons que la Cour de cassation tranche. Nous avons soumis le sujet à un avocat agréé



en droit administratif qui nous a dit que nous avons toutes nos chances », confie-t-il. « Toutes les décisions de justice, jusqu’à celle-là, ont été en notre faveur ». Selon le patron de l’entreprise familiale, « l’enjeu, c’est clairement la pérennité de la société et des soixantedix salariés qui vont avec ». « Nous avons investi 1 M€ HT (10 % du chiffre d’affaires) dans cette carrière pour les études préalables, la réalisation d’un tourne-à-gauche pour la circulation… sans compter les matériels de production qui pourraient être revendus moyennant une décote », souligne-t-il. « Cela correspond au montant de nos réserves. Si je perds ça, je ne suis pas sûr de tenir. C’est peut-être l’entreprise Pennequin qui passe à la trappe, après cent dix-sept ans d’existence », précise notre interlocuteur. Francis Pennequin assure que la situation est d’autant plus délicate que le contexte est morose : « Nous sommes



LE CONTEXTE



Trois recours distincts Dans notre édition du 2 mars, nous indiquions que la cour d’appel de Lyon avait tranché en faveur des communes de Darois et Prenois qui, aux côtés de l’Aéroclub de la Côted’Or, demandaient l’annulation de l’arrêté pris par le préfet en 2010, autorisant la SARL Pennequin à exploiter une carrière de roche à Prenois. Il s’agissait de la première décision de justice en faveur des opposants dans ce dossier. u



21D - 1



Pour rappel, cet arrêté avait aussi fait l’objet d’un recours de la part de riverains. Le tribunal administratif de Dijon, en 2014, puis la cour d’appel de Lyon, l’an dernier, ont rejeté leur requête. Il n’y a pas eu de pourvoi en cassation. u Par ailleurs, des entreprises aéronautiques gravitant autour de l’aéroclub ont aussi saisi la justice. Selon nos informations, ce recours initié fin 2013 n’a pas encore été instruit. u



} L’enjeu, c’est la pérennité de l’entreprise et des soixante-dix salariés qui vont avec. ~ Francis Pennequin une des branches de l’activité française qui n’est pas repartie. À Dijon et en Côte-d’Or, on a moins souffert qu’ailleurs en 2008 grâce à des projets comme le tramway ou la LiNo qui ont servi d’amortisseur de crise, mais depuis 2014, ce n’est pas ça. Nous enregistrons - 17 % de chiffre d’affaires en 2016 par rapport à 2013 ». En attendant que la Cour de cassation ne se prononce dans cette affaire – ce qui peut prendre des mois, voire des années –, Francis Pennequin est à l’écoute « de la préfète et des services de l’État pour savoir ce qui va se passer ». « Pour le moment, on évacue les tonnes de roche déjà produites et on procède à des tirs de mine nécessaires pour assurer la sécurisation du site », indique-t-il.



Cloé Makrides * Pour mémoire, ce n’est pas l’entreprise Pennequin qui a été condamnée, mais l’État, qui doit verser une somme globale de 1 500 € aux communes de Darois, Prenois et à l’aéro-club. INFO Contacté, le maire de Darois Pascal Minard n’a pas souhaité apporter de commentaire. Nous n’avons pas réussi à joindre l’aéro-club, la préfecture de Côte-d’Or, ni le ministère de l’environnement. www.bienpublic.com
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Un ‘‘multipass’’ Divia pour le bus, le tram et… des parkings souterrains rénovés 8,6 M€ vont être investis par Dijon Métropole via Keolis pour rénover les parkings en ouvrage et renouveler leurs matériels de péage. Les travaux débuteront le 15 juin.



D’



ici quinze jours, les neuf parkings souterrains du centre-ville de Dijon vont entamer leur mue. Ils vont à la fois être rénovés et se voir dotés de nouveaux matériels de péage. Mais durant cette période, qui s’étendra au moins jusqu’au second semestre 2018, ils resteront ouverts sept jours sur sept et vingt-quatre heures sur vingt-quatre. C’est d’abord le renouvellement des dispositifs de barrières et des machines pour payer son ticket qui va être entrepris, du 15 juin au 15 septembre (lire ci-dessous), par Keolis. Le groupe de transports gère depuis le 1er janvier, et jusqu’en 2022, tous les services de mobilité de Dijon Métropole.



CB, nouveaux billets et carte multimodale « L’accès sera plus facile, car ces nouvelles caisses accepteront (enfin, ndlr) les cartes bancaires et les nouveaux billets, explique Laurent Verschelde, directeur de Keolis Dijon Mobilités. La première nouveauté, c’est qu’on pourra payer directement à la barrière de sortie par carte bancai-



n La carte Divia mobilités sera la même n Le matériel de péage va être renouvelé du 15 juin au 15 septembre. Photo Humberto OLIVEIRA



re. Cela va fluidifier le trafic. » La seconde nouveauté, c’est que la carte Divia mobilités sera la même pour le bus, le tramway et les parkings souterrains. Et plus tard pour les vélos, dont la flotte et les bornes seront remplacées fin septembre. Une sorte de “multipass”… « C’est le début de la multimodalité souhaitée par Dijon Métropole, avec ce contrat de délégation de service public qui permet d’accéder le plus facilement possible à tous les services de mobilité : bus, trams, parkings et vélos, indique Lau-



rent Verschelde. C’est une démarche innovante ; c’est la première fois en France qu’une agglomération a pris en compte l’ensemble des mobilités. » Au fur et à mesure que le matériel de péage sera renouvelé, les cartes actuelles des abonnés des parkings cesseront de fonctionner. Il faudra les faire changer au sein du parking ou à l’agence Divia, place Darcy.



Des bornes de recharge et du guidage à la place Le second chantier mené cette année dans les parkings en



ouvrage de Dijon, qui est aussi le plus important, commencera dans la foulée, courant septembre (lire par ailleurs). « Nous allons engager des travaux de rénovation, de mise aux normes, d’embellissement et d’accessibilité », explique le directeur de Keolis Dijon Mobilités. « Ils avaient bien besoin de ce rafraîchissement. » Condorcet et Grangier recevront des ascenseurs, tandis que de nouveaux services seront proposés dans cert ains parkings, comme des bornes de recharge pour véhicules



PLANNING du matériel de péage Les travaux commenceront au parking Darcy (du 15 juin à la semaine du 19 juin). Suivront Trémouille (sem. 26 juin-sem. 3 juillet), Grangier (sem. 10 juilletsem. 17 juillet), Dauphine (sem. 24 juillet-sem. 31 juillet) et SainteAnne (sem. 7 août-sem. 14 août). Ceux de Condorcet et Tivoli seront effectués en même temps (sem. 21 août-sem. 28 août), comme ceux de Clemenceau et Malraux (sem 4 septembresem. 11 septembre). n Le parking Condorcet accueillera un ascenseur en 2018. Photo Keolis Dijon



de rénovation Ils débuteront aux parkings Darcy et Sainte-Anne, de septembre à décembre. Suivront Clemenceau (nov. 2017-fév. 2018), Dauphine et www.bienpublic.com



électriques ou des systèmes de guidage à la place (qui facilite la visualisation des places libres). Au total, 8,6 M€ vont être injectés pour ces travaux par Dijon Métropole via Keolis : 7,1 M€ pour la rénovation des parkings et 1,5 M€ pour renouveler leurs matériels de péage. D’autres nouveautés sont prévues en 2018, comme le post-paiement dans les parkings (sur le principe du “pass liberté”) ou une expérimentation de validation sans contact dans le tramway.



Sébastien Graciotti



EN CHIFFRES



n Le planning du renouvellement



n Le planning des travaux



pour le bus, le tramway et les parkings souterrains. Photo Vincent ARBELET



Malraux (déc. 2017-mars 2018) et Condorcet (janv. 2018-avril 2018). Le planning pour les parkings Grangier, Trémouille et Tivoli



n’est pas encore arrêté, mais se fera au plus tôt après cette première vague de travaux, soit au second semestre 2018 ou début 2019.



3 500 C’est le nombre de places abritées par les neuf parkings souterrains du centre-ville de Dijon, auxquelles il faut ajouter 4 300 places de stationnement payant en surface. 25 Le nombre d’agents employés par Keolis dans ces neuf parkings. 70 000 La fréquentation globale de ces parkings est de l’ordre de 70 000 passages par mois hors abonnés (1 800 abonnés au total). 400 En millions d’euros, l’enveloppe versée par Dijon Métropole à son exploitant Keolis, dont 68,6 M€ dédiés à la partie transports publics urbains. 21D - 1
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DI J ON [ MONTE LE SON ]



Morning Drops : délicieusement indie rock Emmené par sa chanteuse Morgane, le groupe Morning Drops commence à se faire un nom dans le paysage des musiques actuelles de la cité des ducs. n Thai-Binh,



Morgane, Ted, Charles et Benjamin. Photo Luca MAILHOL



21D - 1



I



l a joué dans des lieux atypiques comme la bibliothèque patrimoniale et d’étude de la rue de l’École-de-Droit et le cinéma Devosge à Dijon. Emmené par la voix délicatement suave de la chanteuse Morgane, Morning Drops surfe sur les influences indie rock, dream pop, rock progressif psychédélique et shoegaze *. Formé l’hiver 2015 à Dijon, le combo a enregistré son premier “EP-concept” de quatre titres l’année suivante avec Arnaud Pollier, le chanteur de Jaromil. « Nous avons pris notre temps pour le peaufiner », confie le compositeur ThaiBinh. « Après plusieurs mois de travail pour obtenir le résultat que nous souhaitions, nous en sommes fiers et nous avons hâte de le partager. » Une souscription est actuellement lancée sur le site participatif Ulule pour financer la sortie de trois cents exemplaires en vinyle : « La couverture rendra honneur à la magnifique peinture de Gentaro Murakami que nous avons fait réaliser pour l’occasion ». Ce peintre japo-



nais est diplômé des BeauxArts de Dijon (et même postdiplômé de Chalon-sur-Saône), comme Thai-Binh. D’ailleurs, trois membres de Morning Drops sont passés par l’école dijonnaise.



Tout un univers pictural Luca Mailhol, qui s’attelle à l’univers pictural avec ThaiBinh, est le sixième compagnon de route de Morning Drops. « On a créé un univers un peu cinématographique qui rejoint l’esprit musical », commente le guitariste. « On fait des captations vidéo, comme au bar de la Préfecture avec une fille qui boit un café pour illustrer le son par des images. Ce lieu a gardé une ambiance particulière. » Et de poursuivre : « Nous avons commencé à nous forger une identité qui dépasse la musique pour toucher du doigt d’autres formes d’art. Nous cherchons à aller toujours plus loin ».



Anne-Françoise Bailly * Sous-genre musical du rock alternatif.



LA FICHE Style : indie rock, dream pop, shoegaze, rock progressif et psychédélique. u Membres du groupe : Morgane Macé (chant et guitare rythmique, auteure), Thai-Binh Phan-Van (guitare soliste, compositeur), Ted Delacroix (bassiste et chœurs), Benjamin Moutte (claviériste), Charles Dutoit (batterie et chœurs). u Répertoire : compositions. u Chant : anglais et français. u Prochain concert : le 17 juin à Nevers. u Lieu de répétition : studio de la rue Jeannin. u Contact : Facebook Morning Drops ; tél. 06.26.63.98.43. u Net : soundcloud.com/ morningdrops ; morningdrops.bandcamp.com ; fr.ulule.com/ morning-drops-ep/ u



www.bienpublic.com
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HISTOIRE D’UN JOUR



DE PIERRE GALLION



Un brin de toilette au poil ! par C. M. Absent pendant quelques jours, un couple de Dijonnais propose à des amis un échange de bons procédés : l’accès à leur piscine par ces fortes chaleurs contre un peu de compagnie et quelques croquettes pour le chat. L’invitation est accueillie avec plaisir, et les chanceux invités profitent des joies de la baignade. Un soir, ils empruntent la salle de bains le temps de se doucher rapidement pour éliminer le chlore. Ils attrapent machinalement le gel douche posé sur le bord de la baignoire et ne remarquent que plus tard qu’ils viennent de se laver avec le shampoing… du chien !



DI J ON



DIJON IMMOBILIER



Trois Dijonnais lancent Covisit, pour visiter des appartements à distance



Un homme arrêté avec du cannabis et de la cocaïne Mardi, vers 13 h 30, une équipe VTT de la police a contrôlé, au jardin Darcy à Dijon, un Talantais de 29 ans qui se trouvait en possession de stupéfiants. Il avait 1,7 gramme d’herbe de cannabis et 1,2 gramme de cocaïne, qu’il comptait offrir à l’un de ses amis pour son anniversaire. Arrêté et placé en garde à vue, le contrevenant, déjà connu des services de police, sera convoqué devant le tribunal correctionnel, sur instruction du parquet.



DI J ON



Plan canicule : un dispositif pour s’inscrire



n L’application permettra d’envoyer quelqu’un visiter un appartement à sa place. Photo DR



n Il faut s’hydrater régulièrement. Photo d’illustration Jérémie BLANCFÉNÉ



Chaque commune dispose d’un registre nominatif communal, dit registre canicule. Dans le cadre du déclenchement du niveau 3 du plan canicule, les personnes inscrites bénéficient d’un appel téléphonique quotidien afin de s’assurer de leur bien-être. Les Dijonnais qui répondent à certains critères peuvent s’inscrire librement sur ce registre de la Ville de Dijon. Sont concernées les personnes de plus de 65 ans, handicapées ou inaptes au travail de plus de 60 ans ; celles-ci peuvent être inscrites, avec leur accord, par un tiers. Il faut contacter la cellule canicule au 03.80.44.81.19 ou la Maison des seniors au 03.80.74.71.71 du lundi au vendredi de 9 à 17 heures. Il est aussi possible de faire la demande à la cellule canicule par courriel : [email protected] ou encore sur le portail téléphonique unique de la Ville de Dijon au 0800.21.3000 (un opérateur répond du lundi au vendredi de 8 heures à 18 h 30 et le samedi de 9 heures à 12 h 30). www.bienpublic.com



Pouvoir visiter un appartement à distance, c’est ce que proposera l’application Covisit, créée de A à Z par trois Dijonnais – Youssef Haiti, Khalid El Khissme et Jaouad Zouggari –, dont l’un d’eux est développeur. « L’application permet de confier à un tiers, un “looker”, la visite d’un appartement qui se trouve loin. Ce dernier doit valider ou contre-valider des informations sur l’appartement visité, demandées par l’application. Ce ne sont que des demandes factuelles. À aucun moment le “looker” ne donne son avis personnel », explique Jaouad Zouggari, un des trois cofondateurs de Covisit. Avec cette application, le public visé est majoritairement composé d’étudiants qui ne peuvent pas toujours se déplacer loin de



chez eux pour visiter des logements. Les trois compères, qui ont également fondé l’agence de communication Kyub Consulting à Dijon, ont investi 20 000 € dans leur projet. « On a l’esprit start-up. On veut rapidement aller sur le marché national. Si on y arrive, en deux ans, on peut atteindre les cent soixante mille utilisateurs et ainsi franchir le seuil de rentabilité », estime Jaouad Zaggouri. L’application devrait être téléchargeable sur IOS et Android début septembre et des améliorations sont déjà prévues. « L’application permettra d’envoyer des photos, mais aussi de faire des live vidéo et chats afin de discuter avec le “looker” pendant la visite. » D’un point de vue financier, le fonctionnement est simple. Le “searcher” (celui qui cher-



che à louer) rémunère le “looker” en fonction de la surface du bien. À titre d’exemple, la visite d’un studio de 20 mètres carrés coûtera 35 €. Covisit récupérera un pourcentage de 20 % sur cette transaction.



Des testeurs recherchés Alors que la phase de test commence ce jeudi, les ambitions sont déjà grandes pour Jaouad Zouggari : « D’ici l’été 2018, nous serons présents dans les vingt plus grosses villes du pays ». L’application entre en phase de test jusqu’à la fin de l’été. Plus d’une centaine de testeurs se sont déjà inscrits sur le site Internet (www.covisit.fr) et d’autres sont recherchés. La version test n’est disponible que sur IOS.



Corentin Murat 21D - 1
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FONTAINE-LÈS-DIJON



Des ateliers municipaux mieux adaptés



630



C’est le nombre de participants qui ont arpenté, durant les quatre jours de compétition, les terrains de pétanque du complexe des Cortots. La Pétanque fontenoise, présidée par André Kocniezski, était en charge du championnat seniors de Ligue de Bourgogne (doublettes, triplettes, tête-à-tête, etc.). « Nous avons pu compter sur une trentaine de bénévoles chaque jour de compétition », souligne le président.



AHUY VIE ASSOCIATIVE



Son credo : les abeilles et la biodiversité



n « L’ensemble des ateliers sera bientôt regroupé sur un même lieu, ce qui sera nettement plus pratique », explique Damien Monot, responsable des services techniques. Photo Pierre GALLION



Mardi soir, un rapide conseil municipal a permis d’attribuer les marchés de travaux pour la construction des nouveaux ateliers municipaux.



S



itués sur le plateau SaintLaurent, en complément des actuels hangars de stockage du matériel, les nouveaux ateliers devraient permettre de rationaliser et faciliter le travail des agents des services techniques de la commune. Le coût de la construction du b âtiment s’élèvera à 238 668 € HT après appel d’of-



fres. La Ville percevra une subvention du conseil départemental s’élevant à deux fois 21 350 € (soit 42 700 €) et de la réserve parlementaire de la sénatrice Anne-Catherine Loisier pour 10 000 €, ceci dans l’attente d’une subvention de l’État. La démolition des actuels ateliers permettra de repenser l’espace Lamblin en agrandissant de façon importante la salle principale.



Et aussi… Le conseil municipal a approuvé la convention d’occupation précaire à titre gratuit proposée par la Dreal (direc-



tion régionale de l’environnement, de l’aménagement et du logement) à la commune pour l’entretien des espaces verts de la tranchée couverte surplombant la LiNo. À ce sujet, un conseiller a suggéré de baptiser d’un nom moins technique cette esplanade, ce qui devrait être fait assez rapidement quand le choix aura été examiné, lors du prochain conseil municipal. Une réunion publique concernant la participation citoyenne se tiendra à la salle communale après les législatives, le 29 juin, en étroite collaboration avec la gendarmerie.



TAL A NT



Des trottoirs remblayés rue de la Libération



n Photo Pierre BOIVIN



Mercredi, une partie des trottoirs de la rue de la Libération, située au niveau du square Perrenote, a été remblayée. Une bonne nouvelle pour les riverains qui ne risqueront plus de se fouler la cheville sur cette portion de trottoir. 21D - 1



n Le président participe aux travaux



de défrichage, avant la plantation. Photo Christine DI SINNO



L’association Via Apia Diversitas, créée à Ahuy à la fin de l’année 2017, peut se définir par la biodiversité à travers les abeilles. Ses activités ont commencé avec les beaux jours. Le président Bruno Maestri, 54 ans, est ingénieur santé environnement. Après des années passées à la Drass (direction régionale des affaires sanitaires et sociales), il arrive à l’Agence régionale de santé lors de sa création, en 2010, et travaille sur les questions environnementales. « Depuis les dernières élections municipales, je fais partie de la commission environnement. En accord avec le plan climat adopté par le Grand Dijon, une réflexion collective nous a amenés à la question : que faire pour la biodiversité et les pollinisateurs ? Pour fédérer les habitants, nous avons créé cette association loi 1901 qui va proposer un programme d’activités sur ces deux volets. Nous souhaitons travailler en lien avec les habitants, les écoles, le service périscolaire. Des formations théoriques auront lieu autour d’un rucher. » En attendant l’installation des ruches, des bénévoles ont commencé à planter une haie champêtre et défrichent une parcelle près des ateliers municipaux pour semer une prairie nectarifère. www.bienpublic.com
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Un des deux emprunts fait débat Le conseil municipal s’est tenu mardi pour délibérer sur plusieurs points ayant trait aux finances de la commune, dont un prêt pour constituer une trésorerie, discuté par des élus.



M



ardi, le conseil municipal a eu à débattre sur la réalisation d’un emprunt de 250 000 €, permettant à la commune de constituer une trésorerie pour les investissements futurs en profitant des taux encore très bas du marché. Le maire Patrice Chiffolot (SE) s’en est expliqué : « Un emprunt contracté en 2002 est terminé depuis janvier. Son annuité de 13 058,74 € correspond, compte tenu d’un taux de 1,50 % sur vingt ans, à une capacité d’emprunt de 250 000 €. De plus, la section d’investissement ne générant plus d’autofinancement, il me paraît opportun de contracter cet emprunt, compte tenu de son faible taux. Il financera les investissements à venir, et ils sont nombreux ».



Une majorité sceptique Pas vraiment convaincus, plusieurs conseillers de la



majorité, dont Sébastien Colas, ont émis des doutes quant à « l’opportunité de contracter un emprunt alors même que l’on cherche à faire des économies dans tous les domaines ». « La commune ne va-t-elle pas vivre au-dessus de ses moyens et jeter plus ou moins l’argent par les fenêtres ? », a demandé AnneSylvie Cuisinier. Une réflexion qui a fâché Patrice Chiffolot, se sentant mis en cause personnellement sur



sa gestion de la commune : « Vous me donnez envie de quitter la séance, ce qui ne m’est jamais arrivé depuis que je suis élu ici (2001). Cet emprunt peut être qualifié d’opportuniste, mais je veux le contracter en prévision de tous les travaux que nous aurons à effectuer dans les trois prochaines années, notamment en ce qui concerne les mises aux normes d’accessibilité de nos bâtiments publics. Bien gérer un budget, c’est également pré-



voir l’avenir », a-t-il martelé. La décision est finalement emportée par treize voix pour, une contre (Sébastien Colas) et cinq abstentions.



Un prêt-relais pour les travaux de la mairie Un des autres points à l’ordre du jour portait sur la réalisation d’un prêt-relais TVA. Dans le cadre des travaux de restructuration de la mairie, estimés à



500 000 € HT, il apparaît que la réalisation d’un prêtrelais de 100 000 € pour couvrir la part de TVA est nécessaire. Les modalités sont les suivantes : 2017, déblocage du prêt à 0,63 % ; 2017, 2018 et 2019, paiement de 1 260 € d’intérêts ; 2019, remboursement intégral à partir du fonds de compensation de la TVA reversé par l’État. Cette mesure a, quant à elle, été acceptée sans discussion par la majorité des élus.



Modernisation du barrage sur la Norges Le projet de modernisation du barrage sur la Norges a trente ans. Cet ouvrage, très utile pour prévenir les inondations, est ouvert ou fermé selon les besoins par les employés municipaux, dans des conditions de sécurité pas du tout satisfaisantes. Une consultation a été lancée par le Sitna (Syndicat intercommunal d’aménagement et d’entretien de la Tille, de la Norges et de l’Arnison) pour sa modernisation et la mise en place d’une passe à poissons. La commission d’attribution des marchés du Sit-



RUFFEY-LÈS-ECHIREY



n Le barrage fera l’objet, en septembre, d’une modernisation bienvenue. Photo Corinne ROYER



na, réunie le 3 mai, a retenu la proposition de la société Sethy pour un montant de



329 830 €, comprenant le coût de base de l’ouvrage, les options de motorisation et



d’automatisation ainsi que les travaux du petit vannage. Le plan de financement serait le suivant : commune de Couternon, 83 677 € (58 150 € sur dix ans sans frais) ; Dijon Métropole, 40 000 € ; subvention de l’Agence de l’eau RhôneMéditerranée-Corse, 206 153 €. Six semaines de travaux seront nécessaires pour motoriser et automatiser le barrage. Le chantier pourrait commencer en septembre. La décision a été prise à l’unanimité.



QUETIGNY ANIMATION



Fête de la Nature chez les jardiniers, samedi



n Les employés communaux et l’adjoint Guy Hervieux. Photo Martine JEANNINGROS



5



C’est le nombre d’emplacements de stockage construits derrière le local technique communal. Sont conservés : sable, goudron et autres matériaux utilisés pour différents travaux par les employés communaux Adrien, Luc et Pierrick. Coût de la réalisation : 10 000 €. www.bienpublic.com



Samedi, les jardins familiaux de Quetigny, route de Couternon, accueilleront la fête de la Nature. Les réjouissances commenceront à midi par un pique-nique et se poursuivront de 14 à 19 heures avec un concours de pétanque (non licenciés), la découverte des jardins, des jeux divers, un jeu de piste pour les enfants, un atelier vannerie, une vente des confitures issues des jardins… À 20 heures, une soirée festive avec buffet et buvette est programmée.



« Plus de deux cent quarante familles » « Les jardins familiaux sont un véritable cadre de vie où se côtoient plus de deux cent quarante familles pratiquant un véritable plaisir basé sur la convivialité. Les légumes cultivés échappent aux pesticides. Chacun a



n L’atelier vannerie fait partie des activités des jardiniers, l’hiver. Photo archives Bernard CERCLEY



son petit lopin de terre, le plus souvent de 150 mètres carrés ou de 300 mètres carrés avec robinet d’eau à proximité. Pour ceux qui le souhaitent, il y a possibilité



d’utiliser motoculteur ou fraiseuse », souligne Michèle Rameau, présidente de l’association. CONTACT Tél. 06.84.84.47.80. 21D - 1



JEUDI 1ER JUIN 2017 LE BIEN PUBLIC



ACTU AGGLOMÉRATION DIJONNAISE HIER ET AUJOURD’HUI



17



CHE VIGNY-S AINT-S AUVEUR



Un week-end de danse et de musique



n Lors d’une séance de répétition sous la direction d’Alix Deprez. Photo Michel BAVEREL



n Cette carte postale du bâtiment date de 1913. À l’époque, il abritait la mairie et l’école. Photo SDR



Crimolois : de la mairie-école à l’école Henri-Hirschy En 1913, la mairie et l’école étaient regroupées dans la même enceinte. La première occupait la partie située à droite et la seconde, celle à gauche. Aujourd’hui, ce bâtiment, rénové avec ses murs en pierres apparentes, est devenu l’école primaire Henri-Hirschy, accueillant les enfants de la grande section de maternelle au CM2, le tout dans trois salles de classe informatisées. La structure abrite également la garderie périscolaire, ainsi que la cantine, grâce à quelques extensions. La maison à gauche fait désormais l’angle entre les rues de la République et Saint-Antoine, une voie qui accueille à présent un quartier pavillonnaire ainsi que la bibliothèque municipale. La mairie se trouve désormais au cœur de la place Abbé-Pierre.



Samedi et dimanche, sur le thème d’Alice au pays des merveilles, l’OCC (Office culturel chevignois) propose son grand gala annuel, sous la direction d’Alix Deprez, professeure de danse. Le spectacle, intitulé Alice au pays du miroir, retrace une nouvelle mission d’Alice. Sur scène, près de deux cents danseurs (classique, jazz et lyrique) sur des chorégraphies et des musiques enregistrées, dirigés par Alix Deprez, ainsi que soixante musiciens de l’orchestre départemental, dirigé par Luc Bouhahem et Jérémy Sordel. Des tableaux variés écrits par des passionnés seront offerts au public. INFO Samedi à 20 heures et dimanche à 18 heures à L’Ogive, rue Sacha-Distel. Tout public et gratuit.



CHE VIGNY-S AINT-S AUVEUR



La Halle aux vins ouvre ses portes ce jeudi



n Franck Boureau accueillera la clientèle à partir de 10 heures. Photo Alicia WARCHOLINSKI



n L’école Henri-Hirschy accueille les enfants de la grande section de maternelle au CM2. Photo Christelle FUSTER



21D - 1



La boutique de vins et spiritueux La Halle aux vins ouvre ses portes ce jeudi avec six mille bouteilles en rayon. La surface de vente de 400 mètres carrés est située dans la ZAC (zone d’aménagement concerté) des Terres-Rousses, derrière le magasin Lidl. Franck Boureau en est le propriétaire : « Je possède déjà une agence commerciale (Euvitis) de vente de vins réservée aux professionnels, restaurateurs, magasins, cavistes… Je tenais à ouvrir une boutique pour toucher les particuliers. Le choix de Chevigny-Saint-Sauveur a été très réfléchi ; c’est une zone commerciale en pleine expansion. Soixante-dix magasins vont se construire juste en face ». www.bienpublic.com
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École élémentaire Bourdenières : comme un « malaise » dans les toilettes ? Début avril, un questionnaire sur l’état des sanitaires de l’établissement a été distribué aux enfants par des représentants de parents d’élèves. Les résultats ont été affichés devant l’école, non sans réactions.



Y



a-t-il un problème dans les toilettes de l’école élémentaire Bourdenières à Chenôve ? C’est la question que se sont posée des représentantes de parents d’élèves à la suite de diverses plaintes remontées ces dernières années. « Mauvaises odeurs, malpropreté, bagarres, des enfants qui montent sur les portes ou essayent de regarder en dessous pour voir ce qu’il se passe derrière… Ça fait dix ans que je suis représentante de parents d’élèves, et dix ans que j’entends parler de ça », explique Cathy Lagrèze. « C’est un vrai problème. Il y a des enfants qui se retiennent d’aller aux toilettes et se précipitent chez eux à la fin des cours pour faire pipi. »



Mauvaises odeurs, malpropreté et bagarres Afin d’« apaiser les malentendus et apporter des solutions au problème », les représentants de parents d’élèves ont fait circuler, début avril, un questionnaire sur le sujet. Sur les cent soixante documents distribués, soixante-cinq leur ont été retournés. Les résultats, que nous nous sommes procurés, parlent d’eux-mêmes : 70 % des élèves, âgés entre 6 et 11 ans, estiment que les toilettes sont sales et 75 % trouvent qu’il y a des mauvaises odeurs qui émanent des lieux. En outre, à la question « des incidents ou accidents se sont-ils produits dans les W.-C. de l’école ? », 44 % des élèves répondent « oui ». Les remarques portent sur des bagarres, disputes, bousculades, mais aussi des enfants grimpant par-dessus les portes pour observer les autres. Le bilan du questionnaire indique quant à lui qu’« il n’apparaît pas de soucis dans l’utilisation des toilettes (locaux et matériels). Cependant, il existe un malaise par rapport à l’ambiance qui y règne, comme en témoignent des expressions employées par



n L’école élémentaire Bourdenières, à Chenôve, est classée en zone d’éducation prioritaire REP +. Photo N. D.



les enfants : “On ne va pas/plus aux toilettes pour ne pas être embêtés” ».



La signature d’une charte comme « bon compromis » Dans la foulée de ces résultats, les représentants de parents d’élèves ont rédigé une charte du bon fonctionnement des lieux qu’ils souhaiteraient faire signer à l’ensemble des acteurs concernés : élèves, parents, enseignants et personnels de la collectivité. « L’idée a été plutôt bien accueillie par le corps enseignant », précise Florence Creuzet, représentante de parents d’élèves. « On va la présenter au prochain conseil d’école. Bien sûr, on aurait aimé avoir plus de personnel pour surveiller les toilettes, mais on sait que c’est utopique. La charte nous semble un bon compromis pour améliorer le quotidien. » Et d’ajouter : « Nous n’en voulons pas aux enseignants. Au contraire, ils font du bon travail et ne peuvent pas être partout ».



Nicolas Durdilly



RÉACTION Rachel, mère d’une enfant scolarisée en CE2 à l’école élémentaire Bourdenières « Avec ma fille, j’ai répondu au questionnaire qui nous a été distribué. Je trouve que les résultats ne sont pas surprenants. Les toilettes sont sales, les portes ne se ferment pas forcément bien, certains enfants www.bienpublic.com



grimpent par-dessus les portes… Du coup, il y a des gamins qui ne veulent plus aller aux toilettes et qui se retiennent. C’est problématique. Surtout que ça fait des années que ça dure. Mon fils, qui a 18 ans aujourd’hui, s’en plaignait déjà quand il était scolarisé à l’école Bourdenières. »



Nettoyés quatre jours sur cinq Compétente pour l’entretien des écoles élémentaires sur son territoire, la Ville de Chenôve explique « assurer au quotidien sa mission de service public en nettoyant l’école Bourdenières et ses toilettes ». Ces derniers sont nettoyés et désinfectés tous les jours de la semaine (sauf le jeudi matin) par quatre agents. En outre, l’établissement scolaire fait l’objet d’un entretien général le mercredi matin. Quant aux mauvaises odeurs, la Ville assure qu’elles sont dues « en partie à des chasses d’eau régulièrement mal tirées ou non tirées ». Elle ajoute : « Concernant les travaux, une rénovation générale a été réalisée lors des dernières vacances scolaires avec, principalement, une réfection complète des peintures. Nous avons également changé les targettes des portes ».



« La surveillance aux abords des toilettes est une priorité » Contactée au sujet du malaise des élèves dans les toilettes à l’école élémentaire Bourdenières, la direction des services départementaux de l’Éducation nationale nous a fait part de sa réponse : « À la suite d’un incident qui se serait déroulé en novembre 2014, dans un W.-C. fermé, entre deux élèves de l’école, le sujet des toilettes est abordé régulièrement en conseil d’école, sur la base de rumeurs véhiculées par quelques parents. Pour canaliser ces rumeurs, l’équipe enseignante a pris plusieurs dispositions : visite des toilettes lors d’un conseil d’école pour que les parents constatent qu’il n’était pas possible de regarder sous les portes ; surveillance renforcée des abords des toilettes ; travaux d’entretien demandés à la mairie. Par ailleurs,



chaque enseignant a abordé le sujet des toilettes avec ses élèves pour rappeler les règles d’usage et connaître les représentations qu’ont les élèves de ce lieu. Aucun d’entre eux n’a manifesté de propos négatif ». Et de poursuivre : « En avril, les représentants des parents d’élèves souhaitant endiguer les rumeurs à ce sujet ont décidé de faire circuler, auprès des élèves, une enquête sur l’usage des toilettes de l’école (distribution de l’enquête en dehors de l’établissement). Les conclusions de cette dernière ont été affichées à l’extérieur de l’école. Cette enquête a, semble-t-il, inquiété certains parents. La surveillance aux abords des toilettes de l’école est une priorité de l’équipe de direction, et le sujet est abordé dans les classes ». 21D - 1
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REU LLE-V ER GY A S S OCIATION



150 bénévoles mobilisés pour la 40e fête Artisanat et Saveurs La nouvelle édition de la fête Artisanat et Saveurs de Reulle-Vergy se déroulera ce samedi jusqu’à lundi. Rencontre avec les bénévoles qui font vivre depuis quarante ans ce rendez-vous incontournable.



P



our les quinze membres du comité d’administration de l’association du Carrefour artisanal, c’est la dernière ligne droite. Plus que quelques jours avant d’accueillir les 75 artisans et 6 000 visiteurs attendus cette année. L’occasion de partager les souvenirs et de revenir sur les étapes de la création du festival.



Une tradition artisanale fortement ancrée Le premier Carrefour d’artisans d’art voit le jour en 1977 à l’initiative d’Alain Prudhomme, le potier de la commune. Reulle-Vergy compte alors également un peintre, un ferronnier, un peintre sur soie et un tisserand. « C’était très touristique à l’époque, se souvient Serge Olivier, l’un des membres fondateurs de l’association. Les gens se promenaient dans le village et regardaient travailler les artisans. Ils nous voyaient aussi jouer aux boules dans notre cour, alors je mettais des verres sur mon mur et on buvait un coup ensemble. » Une convivialité que les habitants de Reulle-Vergy ont souhaité perpétuer avec la création du Carrefour. Il y a vingt ans, la fête de l’Enfance vient compléter l’événement. « L’idée était d’évoluer et de proposer des activités nouvelles aux visiteurs, parce que le concept commençait à s’essouffler », précise André Valognes, de la commission communication. Mur d’escalade, grimpe d’arbres, course de voitures miniatures, tours de poney, manèges, ateliers de peinture, maquillage, bricolage et po-



n Paul Gagniant, François Curé, André Valognes, Hipolyte Soares et Serge Olivier, tous membres de l’association du Carrefour artisanal. Photo A. C.



terie sont dès lors mis à la disposition du jeune public. La dernière innovation est l’introduction des saveurs, il y a trois ans : des artisans locaux viennent présenter leurs produits gastronomiques (vin, escargots, fromages, macarons…).



Les bénévoles aux fourneaux Cette année, les membres de l’association ont décidé de gérer eux-mêmes la restauration grâce à une équipe de quatorze bénévoles. « Jusque-là nous faisions appel à un traiteur. Il fallait parfois faire la queue une heure avant d’être servi, et bien souvent la nourriture venait à manquer », déplore Serge Olivier. Pour réaliser les 1 500 repas prévus sur trois jours, une tonne de frites fraîches a déjà été commandée. Les bénéfices serviront à couvrir le coût de la fête, qui avoisine cette année les 45 000 € mais aussi à récompenser les 150 bénévoles mobilisés. « L’an der-



Au programme



} L’idée était de proposer des activités nouvelles, parce que le concept commençait à s’essouffler. ~



Pour ce quarantième anniversaire, les membres de l’association ont vu grand. En plus des animations musicales proposées tout au long du festival, un concert du groupe Jurassic Blues est organisé le dimanche soir. Un spectacle sons et lumières de cerfs-volants, création originale de l’entreprise Nasser Volant, suivi d’un lâcher de lanternes volantes, viendra clôturer la soirée.



André Valognes, de la commission communication



EN CHIFFRES 1 tonne de frites fraîches. 150 kg de saucisses. u 150 kg de merguez. u 150 kg de pâte à gaufres. u 150 kg de pâte à crêpes. u



nier, nous avons organisé pour eux une soirée au Casino de Santenay. Car si le Carrefour existe depuis 40 ans, c’est grâce à eux », conclut André Valognes.



u



Anne Cauuet



RÉACTIONS



« On passait trois jours à tirer des câbles » Paul Gagniant, 40 ans de bénévolat « Les premières années on passait trois jours à tirer des câbles électriques, qui traînaient parfois par terre. Aujourd’hui, n Paul Gagniant. Photo A. C. l’aspect sécurité est primordial et nous faisons appel à un électricien « Un quart d’heure professionnel. Nous avons pour transporter maintenant un compteur électrique et les câbles sont la pâte à gaufres » complètement dissimulés. Il y a également un plombier, un Hipolyte Soares, ferronnier, une graphiste et un 40 ans de bénévolat publiciste qui nous aident bénévo- « Lorsqu’on a intégré à la manifeslement. » tation la fête de l’Enfance, il y a 21D - 1



20 ans, nous sommes passés d’un seul coup de 4 500 visiteurs à 12 000. Nous n’étions pas préparés à un tel succès. Nous n’avions pas de camions frigorifiques et nous mettions un quart d’heure pour transporter la pâte à gaufres qui était faite chez l’un des membres de l’association jusqu’au stand, en traversant les champs. »



« La mairie de Quetigny nous a verbalisés » André Valognes, 10 ans de bénévolat « La phase signalétique est très importante. Nous posons 42 panneaux dans les communes envi-



n Hipolyte Soares. Photo A. C.



ronnantes et 300 affiches. Ce sont des bénévoles qui s’en occupent. Une année, la mairie de Quetigny nous a verbalisés. Aujourd’hui, nous faisons très attention en demandant l’autorisation des municipalités. Nous retirons également tous les panneaux une fois la manifestation terminée. » www.bienpublic.com
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Lenezdans l’actualité?



Le nouveau visage du centre-bourg se dessine



Agencede Région Agence Lyon dijonnaise 7 boulevard Chanoine-Kir, 21000 Dijon Téléphone Rédaction : 03.80.42.42.24 Mail [email protected] Web www.bienpublic.com/ edition-tille-vingeanne www.bienpublic.com/ edition-la-plaine-la-saone © Fotolia.com



Facebook www.facebook.com/ BienPublicTilleVingeanne www.facebook.com/ Abonnez-vous ! BienPublicLaPlaineLaSaone



SERVICE ABONNEMENTS



BP 21550 21015 DIJON CEDEX [email protected]



0 800 003 280 Appel gratuit depuis un poste fixe



Nos chargés de clientèle sont à votre écoute 7 J/7 - Du lundi au vendredi de 7 à 16 heures, le samedi de 7 h 30 à 11 h 30, les dimanche et jour férié, de 8 heures à 11 h 30.



www.bienpublic.com



n Six panneaux exposaient les premiers scénarios du futur centre-bourg. Photo O. C.



Ce ne sont que les premières esquisses. Mais le projet de revitalisation du centre-bourg a dévoilé ses premiers contours lors d’une “soirée de concertation”, mardi.



L



a soirée de concertation autour du projet de revitalisation centre-bourg a permis d’en apprendre un peu plus sur le futur visage des artères principales de la ville. Sur le plan de la participation, la municipalité n’était pas mécontente du nombre de personnes s’étant exprimé sur leur vision de la commune, puisqu’environ soixante-dix Auxonnais avaient pris part à la consultation préalable. Un chiffre



relativement encourageant. Sur le plan du diagnostic, quatre axes forts se dégagent : la mise en valeur du patrimoine et du paysage ; le maintien des activités dans l’hyper-centre ; la juste place de la voiture ainsi qu’une meilleure offre de logements. Mais ce sont surtout les premières suggestions, émises par les cabinets Urbicand et Urbanis, qui ont attisé la curiosité des riverains.



Les déplacements, enjeu majeur Sur le fond, des choses audacieuses, comme la suppression du sens unique dans l’artère principale. Une option qui n’a pourtant pas la



Quid de l’habitat ? Le logement et le paysage urbain font également l’objet de pistes de travail, dont les principales devraient être actées vers le mois d’octobre. S’agissant des réseaux, un maximum devrait être enfoui, pour tendre à une présence minimale, voire quasi nulle, des réseaux aériens. Concernant l’offre de logement, qui reste l’un des points faibles actuels d’Auxonne, la Ville aura un rôle de médiation à jouer auprès des acteurs du parc privé. « Il n’est pas exclu que la Ville abonde les différentes aides, de façon raisonnable et uniquement dans le cas de petits propriétaires, qui n’ont pas de grands moyens, pour la réfection de cours ou de façades », estime le premier édile. Qui n’exclut pas non plus, au cas par cas, de racheter telle ou telle « dent creuse », si le besoin s’en fait sentir. Différents dispositifs existent pour inciter, accompagner et aider les propriétaires dans leurs travaux de rénovation. Les propriétaires qui le souhaitent peuvent se renseigner auprès des services municipaux.



préférence du maire Raoul Langlois. « Mon prédécesseur avait mis en place le sens unique. C’est une excellente chose selon moi. Il en reste, en revanche, beaucoup d’autres à faire autour des déplacements. » Comme notamment la mise en place de voies partagées, afin que les véhicules puissent toujours avoir accès aux commerces, mais en donnant la priorité aux déplacements piétonniers et cyclistes. Autres mesures sur la table : la possibilité de baisser la vitesse – actuellement à 30 km/h – à 20 km/h et de créer des bandes cyclables.



« C’est le conseil départemental qui a la main » Enfin, et toujours sur le registre des déplacements, des stationnements minute, limités à un quart d’heure, pourraient faire leur apparition. « Le seul problème qui reste véritablement en suspens, s’agissant des déplacements, c’est l’entrée de ville, au niveau du pont. Un rond-point pourrait être une bonne solution. Mais c’est le conseil départemental qui a la main sur cet axe », rappelle Raoul Langlois. Une chose est sûre, tout sera fait pour inviter les automobilistes qui ne font que “transiter” par l’hypercentre, à utiliser le contournement.



Olivier Capron (CLP) 21D - 1



JEUDI 1ER JUIN 2017 LE BIEN PUBLIC



ACTU HAUTE CÔTE-D'OR



21



MÂ L A IN É V ÉN E ME N T



Bienvenue au pays des sorcières



Agence AgencededeLyon Montbard 6 rue Auguste-Carré. CONCERTSBP 50014



SPECTACLES Téléphone RédactionTHÉÂTRES : 03.80.89.91.11



Mail RANDONNÉES [email protected] EXPOSITIONS [email protected] CONFÉRENCES Web VIDE-GRENIERS www.bienpublic.com/ STAGES edition-haute-cote-d-or SPORTS Mail Facebook JEUX & CONCOURS www.facebook.com/ BALS LeBienPublicHCO



n Les sorcières déambuleront dans les rues du village à la rencontre des visiteurs. Photo archives Nicolas ROUILLARD



Pour sa 11e édition, qui se déroule le et fête médiévale, ça marche ce week-end, la Foire des sorcières plutôt bien et dans la durée. Habitués de la fête ou novices, suivez le de Mâlain prévoit les choses en guide. plus grand, avec son lot de nouveautés et de surprises. Sorcières, n Du côté de l’organisation elfes, démons et exposants atten- La foire se déplace. « Enfin, elle dent le public, le tout sur des airs s’agrandit en réalité pour aller audessus du château », précise Jérômusicaux et magiques.



E



n 2015, ils étaient environ 17 000 visiteurs à avoir foulé les rues et ruelles du village de Mâlain le temps d’un week-end, le temps de fêter les mythiques sorcières. Depuis plus d’une semaine, les bénévoles s’affairent à la décoration et à la mise en place du matériel dans le village, qui est en pleine transformation. Ce week-end des 3 et 4 juin, la foire revient avec quelques nouveautés qui ne seront pas sans déplaire au plus grand nombre. Le principe de la foire ? « Impliquer du monde, faire vivre le territoire, mettre en relation les associations, les villages et mettre en valeur le patrimoine », indique Jérôme Broyer, de l’association des Sorcières en foire, organisatrice de l’événement. Autant dire qu’entre foire artisana-



} Certains disent



que c’est une foire artisanale, d’autres une fête médiévale. En fait, c’est les deux. ~ Jérôme Broyer, membre de l’association 21D - 1



me Broyer. Des aménagements y ont été prévus, comme un théâtre de verdure au pied du château. « La restauration sera également mieux répartie sur le site », avec des points plus importants. Enfin, autre changement : les horaires. La manifestation aura ainsi lieu toute la journée du samedi et du dimanche de 10 à 20 heures. Là où, auparavant, les festivités débutaient le samedi après-midi.



n Côté troupes artistiques Pas moins de 19 troupes sont attendues. Il y a bien sûr les habitués des lieux, à l’image de la compagnie CendreLoup, avec son campement et ses combats. Il y aura bien sûr les sorcières de Mâlain. Cette année, d’ailleurs, elles ont prévu de déambuler dans la foule, accompagnées, paraît-il, de corbeaux. Mais c’est une surprise. Cette année, on compte aussi quelques nouveautés, parmi lesquelles on peut citer Les Jardins ludiques « avec un jardin musical et des instruments géants », la troupe Rires et inquisition, « spécialiste de la torture et des chatouilles », ou encore un spectacle de fauconnerie avec les Falcon Temporis. Mais aussi de la danse, de la magie, des déambulations…



EN CHIFFRES



11



Comme le nombre d’éditions de cette fête, qui a lieu tous les deux ans.



130 150 250



C’est le nombre d’artistes qui seront présents. artisans seront à découvrir à la foire. bénévoles s’affaireront tout le week-end.



n Côté foire artisanale Gastronomie, décoration, sculpteur à la tronçonneuse, jouets en bois, viticulteurs… Avec environ 150 exposants artisans et producteurs, venus de toute la France, les visiteurs n’auront que l’embarras du choix du côté de la foire artisanale. Le marché bio sera à nouveau présent et s’agrandit.



Christelle Pommeret PRATIQUE Foire des sorcières de Mâlain, samedi 3 et dimanche 4 juin, de 10 à 20 heures. Tarif : 3 € (gratuit pour les moins de 12 ans). Parkings gratuits. Attention, les animaux ne sont pas admis sur le site. INFO Site Internet : sorcieres-demalain.com/Facebook : www.facebook.com/sorcieresdemalain/ www.bienpublic.com
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https://www.facebook. com/BienPublic21/



https://twitter.com/ Lebienpublic



www.bienpublic.com



DIPLOM ATIE



M EN ACE DE RE TRAIT LE S É TATS -UNIS DE L’ ACCORD DE PA RIS



Climat : Donald Trump L’Europe et la Chine réaffirmeront ce soir leur engagement contre le réchauffement climatique. Mais un retrait américain heurterait la tradition de coopération internationale contre les grands fléaux.



taires. La question financière, avec un minimum de 100 milliards de dollars de financement annuels, est également importante dans les réticences américaines, expliquait l’Élysée la semaine dernière. Mais comment rediscuter un compromis très difficilement négocié entre 195 pays ?



« J’



Sans les USA, un accord mort ?



annoncerai ma décision sur l’accord de Paris dans les jours à venir » : c’est par un tweet, son mode de communication préféré, que le président des États-Unis a hier jeté le trouble sur toute la planète. Faut-il tirer un trait cet accord conclu dans la douleur en 2015 ?



C’est non, ou c’est oui ? Donald Trump hésite. Durant la campagne présidentielle, il a traité le réchauffement climatique de « canular » (hoax, en anglais). Et à peine élu, il a nommé un « climatosceptique » à la tête de l’Agence américaine de l’Environnement. Il estime aussi que les engagements pris par Barack Obama en 2015 sont « très handicapants pour la croissance américaine », selon son conseiller économique Gary Cohn. Mais Donald Trump n’a pas encore confirmé sa volonté de retirer les États-Unis de l’accord. Jeudi et vendredi derniers, il a ainsi tenu en haleine les six autres membres du G7 sur ses intentions. La pression internationale est forte, elle l’est aussi aux États-Unis, où toute une partie du business plaide pour rester dans l’accord, au besoin en revenant sur certains engagements.



Renégocier l’accord ? Ces engagements ne sont pas contraignants. Mais les renier donnerait le mauvais exemple à d’autres signa-



Non, répondront ce soir la Chine et l’Union européenne, en sommet à Bruxelles. Ils publieront une déclaration commune réaffirmant que, « en tant que principaux émetteurs de Co2, ils mettront en œuvre l’accord », selon un responsable européen. Ce ne « serait pas la fin de l’humanité » si les États-Unis se retiraient, a renchéri le Commissaire européen chargé de l’Énergie, Maros Sefcovic. Les conséquences n’en seraient pas moins graves sur l’environnement, si les États-Unis relançaient la production de charbon, même « propre », comme le prétend Donald Trump.



Coup de froid diplomatique Le tweet de Donald Trump se conclut ainsi, en majuscules : « RENDRE SA GRANDEUR A L’AMÉRIQUE ». C’est son slogan de campagne brandi à la face du monde, pour dire que les États-Unis feront passer leurs intérêts nationaux avant tout. Quitte à ne pas prendre leur part de première puissance mondiale dans un défi comme le réchauffement climatique - et pourquoi pas, demain, sur l’aide au développement ou la lutte contre les pandémies ? Ce peut être une chance pour l’Europe, c’est d’abord un grand risque pour le monde entier.



Francis Brochet



n Donald Trump a envoyé tous les signes anno



Comment l’Accord de Paris } Je ne crois pas au changement se traduit dans la loi française climatique, c’est un canular… C’est L’Accord de Paris a été conclu le 12 décembre 2015, à l’issue de la Conférence de Paris (COP21), entre 195 pays. Laurent Fabius, président de la conférence, avait salué « un accord différencié, juste, durable, dynamique, équilibré et juridiquement contraignant ». Il fixe l’objectif de limiter le réchauffement climatique à 2 °C, grâce à des actions que les États s’engagent à mener dans les « contributions » remises à la conférence. La France avait rassemblé ses engagements dans la loi « relative à la transition énergétique pour la croissance verte », adoptée en juillet 2015. Elle prévoit de limiter à 50 % la part du nucléaire à 50 % de la production électrique à horizon 2025, de revoir d’ici 2050 tout le parc immobilier en normes « basse consommation »… Ces grands objectifs sont déclinés en une multitude de mesures, comme le crédit d’impôt sur les travaux d’économie d’énergie, l’interdiction des sacs de caisse à usage unique, une prime de casse pour les véhicules diesel, le soutien à la voiture électrique… www.bienpublic.com



juste la météo. Ça a toujours été comme ça, le temps change, il y a des tempêtes, de la pluie, et des belles journées. Mais je ne pense qu’on doive mettre les gens de notre pays en danger. ~ Donald Trump en campagne, 22 septembre 2016



2°C



le réchauffement maximal, « par rapport aux niveaux préindustriels », fixé par l’Accord de Paris. Il mentionne aussi 1,5°C, à la demande des État insulaires menacés de submersion. En 2015, les engagements des États conduisaient à une hausse de 3°C…



LE FAIT DU JOUR 23



souffle le chaud et le froid Pascal Canfin Directeur général du WWF (1) France, ancien ministre délégué au Développement



« Un front uni face à Trump et un retrait surtout symbolique »



n Photo WWF Françoise Stijepovic



Quelles seraient les conséquences d’un retrait des ÉtatsUnis ? La première conséquence est symbolique car l’Accord de Paris entre en vigueur en 2020. Ce que Trump défait en 2017, un autre président pourra le refaire en 2020 ou 2021. La décision de Trump ne remettrait pas en cause l’accord car le nombre de pays qui l’ont ratifié va bien au-delà du seuil requis. Les États-Unis vont-ils se retrouver isolés ? Je suis assez confiant dans la réaction du reste du monde. Tous les signaux envoyés par les grands pays émetteurs de gaz à effet de serre montrent un front uni contre Trump. Les Chinois ont déjà clairement redit qu’ils se sentaient engagés par l’Accord de Paris. Les pays qui ont signé ne l’ont pas fait pour faire plaisir à Obama. Ils ne vont pas se retirer pour faire plaisir à Trump. Il y a 20 ans, les États-Unis pouvaient bloquer le protocole de Kyoto. Aujourd’hui, quoi qu’ils fassent, l’accord de Paris s’appliquera. Quelle réaction attendez-vous à l’intérieur des États-Unis ? Cette décision déjà controversée au sein de l’administration et des Républicains aurait un vrai coût politique pour Trump. La vague d’opposition serait forte et les grandes villes américaines ou des États comme la Californie, engagés dans des actions climatiques ambitieuses seraient encore plus motivés. De toute façon, Trump a déjà remis en cause la politique d’Obama sur le charbon et les énergies renouvelables. Même s’il reste dans l’Accord de Paris, il ne l’appliquera pas. Qu’en pense le monde économique américain ? Il y a trois semaines, Trump a renoncé au dernier moment à annoncer la sortie des États-Unis après un appel de 1 000 entreprises américaines lui demandant de reconsidérer sa position. Il y a plus de 10 fois plus d’emplois dans les énergies renouvelables que dans le charbon et le taux de création d’emplois y est 12 fois supérieur au reste de l’économie. Recueilli par Luc Chaillot 1- Fonds mondial pour la nature en français.



onciateurs d’une volonté de sortir de l’Accord de Paris. Ira-t-il jusqu’au bout ? Photo AFP



L’été s’annonce chaud en France : gare à la sécheresse Les effets du réchauffement climatique se font de plus en plus sentir en France. Le mois de mai 2017 a été l’un des plus chauds enregistrés par Météo France depuis 1900 avec une température moyenne de 16,5 °C, soit +1,5 °C au-dessus de la moyenne saisonnière. Cette tendance à une hausse des températures devrait se confirmer cet été. Les modèles de prévision météorologiques ne prévoient qu’une seule anomalie sur l’Europe en matière de climat : la chaleur. Météo France s’attend à de fortes températures pour les trois mois à venir, de juin à août, et évoque une « tendance de fond liée au changement climatique ». Pour l’été, la probabilité de températures plus élevées que la nor-



male par rapport à la période de référence entre 1981 et 2010 touchera toute l’Europe. La probabilité de voir le thermomètre s’emballer est la plus forte dans le sud du continent et sur le pourtour méditerranéen. En France, deux régions sont particulièrement concernées : Provence-Alpes-Côte d’Azur et l’Occitanie. Le reste de la France risque aussi de ne pas être épargné avec 50 % de probabilité d’un été plus chaud que la normale selon les prévisions de Météo France.



Début de sécheresse après un hiver peu pluvieux La France est aussi confrontée à un début de sécheresse, même si elle n’est pas de l’ampleur de celles de 2011 et 2005 et encore



moins de celle de 1976. Selon le Bureau de recherches minières et géologiques (BRGM), les deux tiers des nappes phréatiques affichent un niveau bas voire très bas. Un tiers seulement du territoire a bénéficié de la recharge hivernale habituellement observée à cette période de l’année. Météo France annonce un déficit pluviométrique proche de 30 % sur les six derniers mois en France. La sécheresse devrait toutefois être moins sévère et plus localisée qu’au printemps 2011. Les Ardennes, la Lorraine, et la Corse font partie des zones les plus menacées. Quinze départements ont déjà pris de mesures de restriction d’eau. Un comité sécheresse est prévu le 16 juin à Paris.



Luc Chaillot



n La sécheresse s’annonce moins



sévère et plus localisée qu’en 2011 et en 1976. Photo Julio PELAEZ CDO - 1
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Kaboul : un camion piégé sème la mort Au moins 90 personnes sont mortes et des centaines d’autres ont été blessées dans un énorme attentat au camion piégé mercredi dans le quartier diplomatique de Kaboul, où l’onde de choc a semé la panique.



L’



Afghanistan reste un pays en guerre. Cette réalité a été cruellement rappelée hier par une attaque au cœur de la capitale au moyen d’explosifs stockés dans un camion-citerne « 90 personnes ont été tuées et 400 ont été blessées, dont nombre de femmes et d’enfants », a annoncé le centre d’information gouvernemental. Le bilan risquait de s’alourdir encore au fur et à mesure que des corps étaient retirés des décombres. L’attaque, commise au début du mois de jeûne du ramadan dans cette zone ultra-protégée abritant de nombreuses ambassades barricadées derrière de hauts murs, a été menée à l’heure de pointe matinale. L’explosion a été causée par une citerne à eau qui contenait plus d’une tonne et demie d’explosifs. Elle a creusé un cratère de 7 mètres de profondeur. Le camion piégé a été actionné par un kamikaze. Sa cible précise n’est toujours pas clairement établie.



L’ambassade de France touchée Selon l’ambassade américaine à



n L’explosion a été causée par une citerne à eau qui contenait plus d’une tonne et demie d’explosifs. Elle a creusé un cratère de 7 mètres de profondeur. Photo AFP



Kaboul, l’explosion s’est produite « près de l’ambassade d’Allemagne […] dans une rue fréquentée ». Parmi les victimes figurent notamment un garde afghan de l’ambassade d’Allemagne et un chauffeur, également afghan, de la BBC, ainsi qu’un journaliste de la chaîne afghane Tolo. La déflagration a été si forte qu’elle a secoué une grande partie de la ville, soufflant de nombreuses portes et fenêtres et semant la panique. Des dizaines de voitures détruites



gisaient abandonnées sur le site, où les forces de sécurité et les secours se sont rapidement déployés. Plusieurs ambassades ont fait état de dégâts matériels, dont l’ambassade de France où ils sont qualifiés d’« importants ».



quiètent des dispositions imprécises du texte et de l’influence qu’il pourrait avoir sur l’informatique dématérialisée (le « cloud ») et le traitement des données personnelles.



pays depuis 2015. Les entreprises turques liées aux secteurs de la construction et du tourisme pourront de nouveau mener des activités économiques en Russie. Le président turc Recep Tayyip Erdogan avait rencontré son homologue russe à Sotchi début mai.



L’attaque pas revendiquée Hier soir, l’attaque n’avait pas été revendiquée. Les talibans, qui ont annoncé fin avril le lancement de leur « offensive de printemps », ont affirmé sur Twitter ne « pas être



impliqués dans l’attentat de Kaboul et le condamner fermement ». Toutefois, contrairement à Daech, les talibans revendiquent rarement les attentats dans lesquels le nombre de victimes civiles est très lourd. Le renseignement afghan a cependant accusé le réseau Haqqani, un groupe armé allié des talibans à l’origine de nombreuses attaques contre les forces étrangères et locales à Kaboul. Daech, auteur de plusieurs attentats sanglants à Kaboul ces derniers mois, ne s’était pas exprimée hier soir. Washington a dénoncé une attaque « atroce ». « Le fait que cette attaque ait eu lieu pendant le mois du ramadan souligne sa dimension barbare », a affirmé un responsable de la Maison Blanche. « De telles attaques ne changent rien à notre détermination à soutenir le gouvernement afghan dans ses efforts pour stabiliser le pays », a déclaré le ministre allemand des Affaires étrangères, Sigmar Gabriel. Le président afghan Ashraf Ghani a dénoncé un « crime de guerre ». « Nous sommes pour la paix mais ceux qui nous tuent pendant le mois sacré de ramadan ne méritent pas d’être appelés à faire la paix, ils doivent être détruits », a lancé pour sa part le chef de l’exécutif afghan, Abdullah Abdullah. À Paris, la Tour Eiffel sera symboliquement éteinte pour rendre hommage aux victimes.



L’ESSENTIEL MÉDITERRANÉE



Des missiles de croisière russes sur Daech en Syrie La Russie a tiré depuis un sous-marin et une frégate déployés en mer Méditerranée plusieurs missiles de croisière Kalibr contre des cibles de l’organisation Etat islamique près de Palmyre en Syrie, a annoncé hier l’armée russe. « Les cibles étaient des abris où se trouvaient du matériel lourd et un rassemblement de combattants redéployés depuis Raqa », a-t-elle indiqué dans un communiqué, ajoutant que « tous les objectifs ont été atteints » et que les États-Unis, la Turquie et Israël avaient été prévenus à l’avance de ces frappes.



ASIE



La Chine lance sa loi sur la cybersécurité La Chine applique à partir d’aujourd’hui sa loi sur la cybersécurité, renforçant encore sa « Grande muraille » informatique. Cette loi adoptée en novembre dernier ambitionne de protéger les réseaux chinois et les informations personnelles des utilisateurs. Mais des entreprises étrangères s’inwww.bienpublic.com



DIPLOMATIE



Poutine lève les sanctions contre la Turquie Le président russe Vladimir Poutine a signé hier un décret ordonnant la levée de la majorité des sanctions mises en place par Moscou à l’encontre de la Turquie au cours d’une grave crise diplomatique entre les deux



MAROC



La contestation populaire se poursuit au nord La mobilisation ne faiblit pas dans le nord du Maroc : trois jours après l’arrestation du leader de la contestation



CONFLITS



Washington réussit un test d’interception de missile dans le Pacifique Les États-Unis ont testé avec succès, pour la première fois, l’interception d’un missile balistique intercontinental, envoyant un message à la Corée du Nord qui cherche à se doter de cette arme nucléaire de longue portée pour atteindre le territoire américain. Un missile tiré depuis la base Vandenberg de l’US Air Force en Californie « a intercepté avec succès un missile balistique intercontinental cible », sans charge nucléaire parce qu’il s’agissait d’un essai, lancé depuis le Reagan Test Site dans les îles Marshall, dans le Pacifique, selon la Missile defense agency (MDA).



Nasser Zefzafi, des milliers de manifestants se sont rassemblés pacifiquement dans la nuit de mardi à mercredi à Al-Hoceïma pour demander sa libération. Ils étaient plus nombreux que la veille à descendre dans le quartier Sidi Abed, où les forces anti-émeute, casquées et prêtes à intervenir, avaient pris position en grand nombre. Le père de Mohcine Fikri, vendeur de poisson tué accidentellement dans une benne à ordures fin octobre, dont la mort avait été le déclencheur de la révolte, était lui aussi sur place. ÉTATS-UNIS



Un homme armé interpellé à l’hôtel Trump La police américaine dit avoir empêché une « catastrophe potentielle » hier en interpellant un homme qui transportait des armes, un fusil d’assaut, dans sa voiture à Washington. L’homme de 43 ans a été interpellé vers 1h du matin alors qu’il venait de pénétrer dans l’enceinte du Trump International Hotel, un établissement fréquenté par le président américain et situé aux abords de la Maison Blanche. CDO - 1
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BA ROMÈ TR E A NN U EL VOLTAIR E



Orthographe : les Français à la faute ! d’accord ou de conjugaison, ainsi que sur certaines expressions, que butent la plupart des gens. La pire chausse-trape (qui peut aussi s’écrire chaussetrape depuis la réforme de 1990, et même avec deux « p » pour l’Académie française) ? Les expressions « à l’attention de » et « à l’intention de » : moins d’un Français sur huit connaît la différence. Et ils sont à peine davantage à maîtriser l’accord du participe conjugué avec le verbe avoir, ou le redoublement du « i » dans la terminaison de certains verbes à l’imparfait ou au subjonctif.



Plus de six Français sur dix ne maîtrisent pas les règles les plus courantes de l’orthographe française, selon une étude. Les femmes et les actifs s’en tirent plutôt mieux.



L



es Français sont-ils définitivement fâchés avec l’orthographe ? Le tableau que brosse la troisième édition du Baromètre Voltaire1 n’est guère glorieux : les hommes ne maîtrisent que 34 % des règles les plus courantes. Les femmes font un peu mieux, de six points, à 40 %. Si la France était une classe, toutes les régions n’auraient pas non plus la même note. Au premier rang, le Centre Val-de-Loire, l’Occitanie et le Pays de la Loire se détachent nettement. Quant aux cancres, assis par tradition au fond près du radiateur, ils se réchauffent à l’est : Bourgogne-Franche-Comté, Paca et Hauts-de-France ferment le peloton. Le Grand Est et la Nouvelle Aquitaine, mal classés l’an dernier mais qui s’affichent en nette progression, reçoivent les encouragements du jury.



Des fondamentaux mal acquis Ce n’est d’ailleurs pas la seule disparité constatée par les auteurs de l’étude. Globalement, plus on est âgé, moins on est mauvais. Les collégiens ne maîtrisent ainsi que 27 % des règles orthographiques courantes, les lycéens 30 %, les étudiants 45 %. Il faut attendre le passage à la vie professionnelle pour que les



Un handicap professionnel



n Au premier rang des bons élèves en orthographe, le Centre Val-de-Loire, l’Occitanie et le Pays de la Loire se détachent nettement. Infographie Ebra



Francais atteignent (de peu) la moyenne, avec 52 % des règles assimilées. Des scores d’autant plus inquiétants qu’ils auraient tendance à démontrer que l’école ne joue pas son rôle dans l’apprentissage des fondamentaux. « Il faudrait réhabiliter l’enseignement de la grammaire et de l’orthographe », plaide Julien Soulié, professeur de lettres dans la banlieue de Lille et formateur pour le



André Chervel Linguiste, spécialiste de l’histoire de l’école 1



« Le français est la langue la plus difficile » n Photo DR Les jeunes sont-ils fâchés avec l’orthographe ? Les études récentes montrent toutes qu’il y a eu une baisse énorme du niveau d’orthographe des élèves. En gros, ils sont en retard de deux ans par rapport aux élèves d’il y a vingt ans. Mais le niveau général augmente, y compris d’ailleurs dans d’autres aspects du français, comme en rédaction. Avez-vous une explication à ce phénomène ? Il était quasiment inéluctable. L’école française du XIXe siècle, jusqu’à Jules Ferry, ne s’intéressait qu’à l’orthographe. Tout le reste, on s’en fichait ! Le niveau a encore monté un certain temps. Mais le programme de l’école élémentaire s’est considérablement enrichi. On n’a plus assez de temps pour l’orthographe et la dictée : on fait trop d’autres choses, des langues étrangères, de l’informatique… À juste titre, d’ailleurs : l’école s’est mise à la modernité. Une autre raison ne tient-elle pas à la complexité du français ? Parmi les langues à écritures alphabétiques, le français est de loin la plus difficile, avec l’anglais. Mais l’anglais n’a de problèmes d’orthographe que lexicaux. Le français, lui, pose énormément de difficultés’acquisition de l’orthographe grammaticale : vous avez par exemple tous ces problèmes d’accords. Au XVIe et XVIIe siècle, l’orthographe était pourtant infiniment plus difficile qu’aujourd’hui, au point qu’on n’apprenait pas à lire directement en français : on commençait par le latin !



Propos recueillis par J.-M.L. 1- Auteur de Histoire de l’enseignement du français du XVIIe au XXe siècle (éditions Retz) CDO - 1



Projet Voltaire.



Les pièges de la grammaire À la décharge des Français, leur langue n’est pas réputée facile. « On mesure la difficulté d’une langue à la différence entre ce qu’on entend et ce qu’on écrit. De ce point de vue, l’orthographe française est totalement rococo », analyse Pascal Hostachy, fondateur du Projet Voltaire. Mais ce sont surtout sur les règles



Pas grave ? Cumulées, ces erreurs pourraient pourtant vous coûter cher. « À niveau de compétences équivalentes, un CV avec des fautes d’orthographe a jusqu’à trois fois plus de chances d’être rejeté », affirme Christelle Martin-Lacroux, maître de conférences à Grenoble, et qui a consacré une thèse à la question. Y compris d’ailleurs pour des emplois qui ne nécessitent aucun travail d’écriture : « Pour certains recruteurs, la faute d’orthographe dans le CV, ça peut témoigner d’un manque de sérieux dans la démarche ».



Jean-Michel Lahire 1- Étude réalisée sur les 84 règles les plus courantes en français à partir des statistiques d’utilisation du Projet Voltaire. Service de remise à niveau en orthographe, ce dernier a également créé un certificat, décroché depuis sa création par 100 000 personnes.



Réforme de l’orthographe : beaucoup de bruit pour rien ? La polémique a récemment ressurgi, à la faveur d’un accrochage télévisé entre la journaliste Vanessa Burggraf et l’ancienne ministre de l’Éducation nationale, Najat Vallaud Belkacem. Quid de la fameuse « réforme de l’orthographe », accusée par ses détracteurs d’entériner la déliquescence du bon françois ? En réalité, cela fait plus d’un quart de siècle qu’elle est applicable. Plutôt que de réforme (obligatoire), mieux vaudrait d’ailleurs parler de propositions (facultatives). Adoptées en 1990, à la demande du Premier ministre Michel Rocard, les rectifications du Conseil national de la langue française n’ont jamais été obligatoires. Tout juste a-t-il été recommandé aux enseignants, à la rentrée 2008, d’en tenir compte. Non, si le débat a ressurgi l’an dernier, c’est surtout car plusieurs éditeurs ont commencé à intégrer la nouvelle orthographe dans leurs manuels. Cette dernière reste toutefois optionnelle, dans l’esprit du rapport initial de 1990. « L’orthographe actuelle doit rester ad-



mise », insistait à l’époque le secrétaire perpétuel de l’Académie française, Maurice Druon, écartant toute tentation de « révolution orthographique ». Du reste, cette réforme est loin d’être unique dans l’histoire de France. En 1835, l’Académie avait entériné de la même manière le passage du « françois » au « français ». Et en 1878, une autre réforme avait réglé son compte au tréma sur le « e », transformant les poëtes en poètes. Le rapport de 1990 ne modifie l’orthographe que d’environ 2 400 mots, notamment des mots composés dont le pluriel est simplifié, ou qui abandonnent leur trait d’union. L’accent circonflexe disparaît également sur le « i » et le « u », sauf quelques exceptions. Il corrige également un certain nombre d’anomalies. Combien savent qu’un homme était absous, et une femme absoute ? Désormais, les hommes aussi pourront être absouts. Même en cas d’erreur de syntaxe.



J.-M.L. www.bienpublic.com
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Règlement de comptes à Villeurbanne Deuxième étape des circonscriptions les plus sensibles : dans le fief socialiste de la banlieue lyonnaise, la médiatique ancienne ministre Najat Vallaud-Belkacem affronte le candidat de La République en marche entrepreneur médiatique local poussé par le ministre de l’Intérieur Gérard Collomb.



C



haud. En ce samedi matin le soleil cogne sur le marché des Gratteciel à Villeurbanne. Face à face, sur un bout de trottoir en plein cœur de la petite sœur de Lyon peuplée de 148 000 habitants, impossible de manquer un candidat ou un militant tous les trois pas, d’échapper aux tracts et aux arguments électoraux. Quinze jours avant le premier tour, on se chambre gentiment. Pourtant, l’ambiance est bien plus tendue qu’il n’y paraît. L’agacement est palpable aussi chez certains passants. Pour ce monsieur, la colère n’est pas loin : « En vrai ? Vous êtes tous pareils, Vous avez besoin qu’on vote alors on vous voit aujourd’hui. Mais le reste du temps ? »… Dans cette élection, 19 candidats tentent leur chance et veulent profiter de la lumière médiatique jetée sur Najat Vallaud-Belkacem. L’ex-ministre de l’Éducation aurait sans doute préféré



F I N A N C E S P U B LI Q U E S



n Najat Vallaud-Belkacem et Bruno Bonnell. Photos AFP



une campagne moins exposée depuis qu’elle a perdu son statut de favorite. Dans cette circonscription-ville, fief socialiste historique sur lequel régna le compagnon de route de François Mitterrand Charles Hernu, l’élection de la candidate du PS n’est plus une évidence. Soutenue par la majorité de l’équipe municipale, adoubée par la députée sortante Pascale Crozon, l’exministre qui plaide pour « une gauche forte » n’a pourtant pas la tâche facile. Elle incarne diversité et ascension sociale mais aussi le quinquennat Hollande. Et cela peut se payer cher.



Rien n’est joué pour personne À Villeurbanne, La République en marche a investi l’entrepreneur Bruno Bonnell, pionnier et figure du hightech de la métropole lyonnaise. Pour les soutiens locaux de la ministre, qui jouent régulièrement les « frondeurs » avec la Métropole de Lyon, aucun doute : Gérard Collomb a réglé ses comptes car « il n’a jamais digéré l’ascension de son ancienne protégée ». La candidate, elle, reste en dehors de cette analyse et se concentre sur une



C OU R DE S C OM P T E S



La France a raté le coche sur le déficit public Une belle occasion ratée. Selon la Cour des Comptes, l’État a insuffisamment tiré « profit » d’une série de facteurs exceptionnels en 2016 qui aurait pu lui permettre de réduire son déficit. Selon un rapport de 200 pages consacré au dernier exercice budgétaire entier du quinquennat Hollande et publié hier, « l’exécution du budget 2016 » s’est caractérisée « par une réduction du déficit faible et peu significative ». « Le contexte propice de la baisse de la charge de la dette et de la forte réduction des prélèvements sur recettes a été insuffisamment mis à profit pour progresser dans le rétablissement des finances de l’État », ajoutent les magistrats financiers, par ailleurs inquiets pour 2017. L’an dernier, le déficit de l’État - une des trois composantes du déficit public, qui intègre également les comptes des collectivités locales et ceux de la Sécurité sociale - a atteint 69,1 milliards d’euros, soit 3,3 milliards de www.bienpublic.com



n Le rapport porte sur le



dernier exercice des comptes publics de Hollande. Photo AFP mieux qu’initialement prévu, et 1,5 milliard d’euros de mieux qu’en 2015. Mais corrigé des éléments exceptionnels survenus l’an dernier et les années précédentes, ce déficit s’est finalement établi à un niveau supérieur à celui de 2013, souligne la Cour des comptes, qui dénonce des effets d’aubaine et des « accommodements » comptables de la part du gouvernement sortant



Incertitudes sur la trajectoire budgétaire Les dépenses nettes de l’État, inférieures de 1,4 milliard d’euros aux objectifs de la loi de finances



initiale, ont ainsi été réduites « à la faveur d’économies sur la charge de la dette, liées aux faibles taux d’intérêt ». Ces différents facteurs écartés, la progression de la dépense par rapport à 2015 a été « près de deux fois plus rapide que celle affichée » (+1,8 % au lieu de +1 %), insistent les Sages de la rue Cambon, qui reprochent au gouvernement sortant d’avoir fait trop peu d’économies. Côté recettes, l’État a également bénéficié de facteurs exceptionnels, comme la redevance d’usage de 1,3 milliard d’euros pour la bande de fréquences des 700 MHz aux opérateurs de télécommunication, ou la baisse imprévue des prélèvements sur recettes au profit de l’Union européenne. Or « rien ne permet d’anticiper la reconduction d’éléments aussi favorables en 2017 », avertit la Cour, pour qui « les incertitudes sur la trajectoire budgétaire à court et moyen terme » se trouvent « renforcées ».



intensive campagne de terrain à l’issue incertaine. Le PS villeurbannais, plus grosse fédération du Rhône, va-til réussir à mobiliser avec suffisamment de force ses réseaux locaux pour la faire gagner ? La sociologie de la ville change. Aussi rien n’est joué pour personne. Autre interrogation : jusqu’où déferlera la vague Macron ? Le navire socialiste a pris l’eau à la présidentielle. Un peu moins ici qu’ailleurs mais tout de même. Sur cette 6e circonscription du Rhône, un sondage Ifop-Fiducial place le candidat de La République en Marche loin devant, à 30 % au premier tour. À 19 %, Najat Vallaud-Belkacem est talonnée par l’insoumis Laurent Legendre (17 %) qui y croit. « Vous verrez, on sera encore plus haut et qualifiés pour le second tour », assure un de ses militants qui dit savoir que déjà des « négociations » se jouent en coulisses pour le second tour du 18 juin. Quand d’autres observateurs pensent que l’effet France insoumise va s’effondrer. Même très en retrait, la droite espère qu’il reste une petite place pour un coup de théâtre à ce jour très hypothétique de sa jeune candidate Emmanuelle Haziza (LR-UDI). Dans toutes les hypothèses, c’est l’électeur qui tranchera.



Émilie Chaumet



LÉGISLATIVES n Clips de campagne :



plus de temps pour les macronistes Le Conseil constitutionnel a tiré hier la conséquence des nouveaux rapports de force issus de la présidentielle en revoyant à la hausse les temps d’antenne des clips de campagne pour les législatives dévolus à certains partis jusque-là sous-représentés, dont celui du président Macron. Le CSA a annoncé hier la suspension jusqu’au 2 juin inclus de la diffusion des clips de campagne pour les législatives le temps d’adopter de nouvelles règles. n Un candidat LR lâché



par ses soutiens après un mensonge Candidat aux législatives face à Christophe Castaner, le président de la fédération LR des Alpes-de-Haute-Provence voit ses soutiens le lâcher les uns après les autres depuis quelques jours. En cause : un gros mensonge, pour excuser un retard à un rendez-vous avec des journalistes. Sébastien Ginet, 30 ans, a en effet prétexté le décès de sa mère à la suite d’une longue maladie. Une information totalement fausse. Le candidat s’est excusé avançant une « grosse fatigue ». n 529 candidats investis par REM La République en marche présentera au final 529 candidats aux élections législatives, dont 75 appartiennent au MoDem, selon un dernier décompte du parti publié hier. À moins de deux semaines du premier tour, le parti d’Emmanuel Macron a effectué les derniers lissages de sa liste de candidats investis. CDO - 1
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D È S L A R ENTR ÉE 2017 SOCIAL



Retour autorisé à la semaine de 4 jours dans le primaire Le nouveau ministre de l’Éducation Jean-Michel Blanquer rouvre le dossier sensible des rythmes scolaires : il doit donner la possibilité aux communes de revenir à la semaine de quatre jours dès la rentrée prochaine.



T EC H NOLO GIE



350 hectares brûlés après une opération de déminage n Un projet de décret pour un retour à une semaine de quatre jours a été transmis aux syndicats mardi. Photo Julio PELAEZ



quer a précisé que « tous les territoires satisfaits doivent continuer à appliquer l’organisation actuelle ». La semaine de quatre jours instituée en 2008 sous Nicolas Sarkozy, était critiquée par les chronobiologistes et les pédagogues mais la réforme à 4,5 jours instaurée par Vincent Peillon était contestée par une majorité d’élus et de parents. Pour Francette Popineau, cosecrétaire générale du SNUipp-FSU, premier syndicat du primaire, le projet de décret «permet aux maires qui le voudraient de revenir à



quatre jours». Elle réclame une «concertation entre enseignants, parents et municipalités» pour aboutir à «quelque chose de satisfaisant pour les apprentissages des élèves». «Aucun pays européen» ne pratique un calendrier scolaire tel que celui que les écoles françaises s’apprêtent à adopter, a dénoncé le SgenCFDT. Ce texte «ouvre la boîte de Pandore des demandes contraires à l’enfant et nie l’engagement des personnels», déplore le syndicat, qui redoute «une grande confusion» pour la prochaine rentrée.



T EST DE SÉCURIT É



L’État lance une plateforme pour les victimes de cyberattaques P



articuliers, entreprises, associations… Que faire après avoir été piraté ? L’État a lancé mardi une plateforme d’aide aux victimes de cybermalveillance (1). Testée pour l’heure dans les Hauts-de-France, elle sera déployée sur tout le territoire en octobre. Concrètement, la plateforme, mise en ligne par l’Agence nationale de la sécurité des systèmes d’information (Anssi), permet de mettre en relation les victimes d’attaques informatiques avec des entreprises de sécurité qui travaillent à proximité. Ces prestataires, qui peuvent se référencer librement sur le site, ne seront pas certifiés mais devront répondre à quelques questions et signer une charte de bonne conduite. L’Anssi mise sur CDO - 2



Plusieurs centaines de stations-service ont connu ce mercredi des difficultés d’approvisionnement, notamment en Ile-de-France. C’est la conséquence de la grève des conducteurs de camions transportant des matières dangereuses (carburants, gaz…), lancée il y a six jours par la CGT-Transports. Un mouvement qui pourrait prendre fin après la réunion au ministère des Transports avec les cinq syndicats représentatifs. À l’issue des discussions, la CGT a évoqué des « avancées significatives » rendant désormais possible la « levée du mouvement ».



CORSE-DU-SUD



U



n projet de décret pour un retour à une semaine de quatre jours a été transmis aux syndicats mardi et doit faire l’objet d’un vote consultatif le 8 juin au Conseil supérieur de l’éducation (CSE), un mois avant la fin de l’année scolaire. Sans abroger la semaine de 4,5 jours réinstaurée en 2013 et 2014 durant le quinquennat Hollande, le document autorise de nouvelles dérogations « sur proposition conjointe d’une commune ou intercommunalité et d’un ou plusieurs conseils d’école ». M. Macron avait promis pendant la campagne électorale de laisser davantage de liberté aux communes sur les rythmes, en concertation avec les enseignants et les parents. Le ministre Jean-Michel Blan-



Carburants : la CGT pourrait interrompre la grève



l’e-reputation et la possibilité de noter chaque intervention pour assurer la qualité du service.



Les PME très ciblées « Ce qu’on veut, c’est aider les victimes. Cela peut-être vous, moi en tant que particulier. Aujourd’hui, les PME sont très ciblées et elles sont souvent démunies face à ces problèmes de sécurité informatique. », a détaillé Guillaume Poupard, directeur général de l’Anssi, sur BFM Business.



Établir de meilleures statistiques Une déclaration de cybermalveillance sur la plateforme ne se substitue pas à un dépôt de plainte quand le préjudice est réel mais ces chiffres vont aider



l’Anssi à affiner ces statistiques, notamment grâce aux remontées d’interventions des prestataires de sécurité. « L’objectif est de nous donner plus de visibilité sur les attaques car aujourd’hui je ne serai pas en mesure de vous dire combien il y a d’attaques en France. Nos chiffres ne sont pas fiables, et sont certainement très en deçà de la réalité car souvent les gens ne portent pas plainte ou ne savent pas qu’ils peuvent porter plainte », explique Guillaume Poupard. Des informations qui aideront également à déterminer le juste prix des assurances face aux menaces de cyberattaques. (1) https ://www.cybermalveill ance.gouv.fr



L’incendie provoqué mardi par une opération de déminage près de Bonifacio (Corse-du-Sud) était circonscrit et mobilisait encore 80 sapeurs-pompiers hier matin après avoir brûlé quelque 350 hectares de végétation. Trois Canadair étaient toujours mobilisés sur l’incendie, et 4 Trackers en attente. Le maquis avait pris feu mardi lors d’une opération de destruction de fusées de détresse sur un terrain militaire, une opération pourtant encadrée.



SAVOIE



Un skieur italien se tue en Haute-Maurienne Un skieur de randonnée italien de 60 ans s’est tué mercredi en chutant dans une cascade où il est resté bloqué, à Bonneval-sur-Arc, en Haute-Maurienne (Savoie). L’homme, originaire de Turin, redescendait en fin d’après-midi vers le refuge de Evettes lorsqu’il a chuté et glissé sur une vingtaine de mètres avant de tomber dans la cascade où il s’est retrouvé bloqué entre la roche et un pont de neige.



GIRONDE



À 12 ans, il donne l’alerte sur la conduite de son père ivre Un enfant de 12 ans a peut-être évité un grave accident, dimanche en Gironde, en alertant sa famille, qui a prévenu la gendarmerie, sur la conduite inquiétante de son père, qui s’est révélé avoir 2,76 grammes d’alcool par litre de sang. L’homme d’une cinquantaine d’années et son fils circulaient sur l’autoroute A63 au sud de Bordeaux en direction de Bayonne, lorsque l’enfant, ne se sentant pas en sécurité au vu de la conduite de son père, a téléphoné à un membre de sa famille, qui a lui-même prévenu les gendarmes.



FINISTÈRE



Un policier en civil ayant ouvert le feu mis en examen Un policier en civil, qui a fait usage de son arme sans faire de blessés lundi soir en centre-ville de Brest, a été mis en examen hier pour violence avec arme et mise en danger de la vie d’autrui et incarcéré. Le gardien de la paix de 50 ans, qui était en repos, a affirmé aux enquêteurs qu’il avait été agressé par trois personnes lundi soir alors qu’il traversait une place de Brest. Le policier est alors allé chercher son arme de service au commissariat « pas pour blesser, pas pour tuer, mais pour impressionner », a-t-il expliqué. L’homme était alcoolisé au moment des faits. www.bienpublic.com
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L’audacieuse rénovation du « village arc-en-ciel » en Indonésie Wonosari, une localité à l’ouest de Semarang, dans le centre de l’île de Java (Indonésie) attire des hordes de touristes et de curieux depuis que ses habitations, naguère si ternes, ont été repeintes de toutes les couleurs, lui valant désormais le surnom de « village arc-en-ciel ». Ses habitants l’ont rénové après avoir levé des fonds (200 000 dollars, 178 000 euros environ) auprès du gouvernement local et d’entreprises du coin. Résultat : en un mois, toutes les maisons ont été repeintes en utilisant des couleurs vives et la rivière polluée a été nettoyée. Un succès, notamment auprès des touristes. Photo AFP



Le voyage des lecteurs



Les splendeurs du



VIETNAM Les + du Voyage des lecteurs



Un circuit taillé sur mesures pour vous montrer le meilleur du Vietnam, avec un rapport qualité/prix hors du commun. Vous apprécierez la qualité de nos prestations, vous serez conquis par la splendeur des paysages et par l’hospitalité d’un peuple courageux et chaleureux. Circuit 13 jours/10 nuits au départ de Lyon ou Genève en novembre 2017



A partir de



1990€ par personne



(1)



TOUT EST COMPRIS DANS LE PRIX ANNONCÉ !(1)



ns sur : Plus d’informatio rs.fr



eslecteu www.levoyaged



(1) Prix par personne base chambre double. Supplément chambre individuelle : 215€. Les pourboires usuels aux guides et chauffeurs, l’assurance annulation et les dépenses personnelles restent à votre charge (2) Différents circuits proposés, moyennant un supplément



VOS AVANTAGES



VOTRE CONFORT



• Les plus belles visites : Ho Chi Minh ville, Hoi An (patrimoine de l’Unesco), delta du Mékong, marché flottant de Caï Rang • Balade en barque à Hoa Lu (« la Baie d’Halong terrestre ») • Croisière de 2 jours dans la baie d’Halong, nuit en jonque privatisée (cabines doubles) • Repas de spécialités : poisson à oreilles d’éléphant, 10 plats en dégustation etc... • Diner croisière avec musique traditionnelle • Balade en cyclo pousse, spectacle de marionnettes sur l’eau • Travail dans les champs, cours de cuisine et dîner chez l’habitant



• Trajets en vols réguliers • Logement en hôtels de 1ère catégorie (3* supérieur), autocar climatisé • Pension complète, boissons comprises aux repas • Deux bouteilles d’eau et serviettes rafraichissantes par personne, chaque jour dans l’autocar • Un cadeau de bienvenue • Port des bagages inclus • Séance de massage des pieds • Guide francophone • Un représentant du journal avec vous pendant tout le voyage • Prise en charge de votre région en autocar avec supplément selon les villes desservies (2)



Renseignements et réservations, conditions particulières et générales de vente : Par téléphone : 03 80 42 42 63 Par internet : www.levoyagedeslecteurs.fr Par courriel : [email protected] Organisation technique : LES COMPTOIRS DU MONDE - IM 075110123- Garant : ATRADIUS
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SPORTS



Louis Louvet progresse étape après étape



Rédaction Agence deSports Lyon de Côte-d’Or 7 boulevard Chanoine-Kir 21000 Dijon Téléphone Rédaction Rédaction :: 04.78.14.76.00 03.80.42.42.42 Mail Mail [email protected] Web Web www.bienpublic.com/ www.leprogres.fr/lyon sport-local www.bienpublic.com/ sport-national Facebook Facebook www.facebook.com/ LeBienPublicSport



n Louis Louvet (SCO Dijon) sera à domicile ce week-end pour les championnats régionaux. Photo archives Vincent POYER



Ce samedi, lors du championnat de Bourgogne-Franche-Comté de contre-la-montre, Louis Louvet (SCO Dijon) sera attendu. Mais le jeune homme garde la tête sur les épaules, soucieux de ne pas brûler les étapes.



S



ur les routes de Saône-et-Loire, ce week-end, Louis Louvet se sentira chez lui. Et pour cause : le jeune homme est né à Chalon le 12 juillet 1997 – « un an avant que la France ne soit championne du monde de foot », glisse-t-il dans un sourire – et a passé trois ans sous les couleurs du Creusot cyclisme, qui organise la compétition. De quoi donner une saveur particulière à cette grand-messe régionale.



Le titre régional en jeu Samedi et dimanche, le Creusot cyclisme organise les championnats de Bourgogne-FrancheComté, à Saint-Sernin-du-Bois et au Creusot (Saône-et-Loire). La première journée sera consacrée au contre-la-montre (24,3 km), la seconde à la course en ligne (136,9 km). www.bienpublic.com



« C’est sympa de retrouver Le Creusot, parce que c’est quand même un club qui m’a formé, qui m’a permis d’aller en équipe de France, de faire des championnats du monde, d’Europe, d’être champion de France de chrono… Donc j’aime bien les retrouver, voir les bénévoles… C’est un club très familial, ils sont toujours très contents de me revoir. J’aime bien courir en Saôneet-Loire ». Mais pas question pour le local de l’étape de faire le court déplacement en touriste. « Je connais le coin. J’habite pas très loin, à Givry. Je vais aller repérer, le faire deux, trois fois. D’après ce que j’ai compris, il a l’air assez dur. » Ce “il”, c’est le contre-la-montre, programmé samedi. Sa discipline de prédilection. Celle qui l’a vu remporter le titre de champion de France juniors en 2015.



Focalisé sur le chrono Et s’il ne fait pas du titre de la région Bourgogne-Franche-Comté une obsession, il ne manque pas pour autant d’ambition. « Ce n’est pas un objectif principal, plutôt les championnats de France avenir et amateur, mais c’est une bonne préparation. C’est toujours intéressant d’aller chercher le titre de la région », observe Louis Louvet.



} C’est toujours intéressant d’aller chercher le titre de la région. ~ Louis Louvet, SCO Dijon



D’autant plus qu’il s’éclate sur le chrono. « C’est ma discipline favorite : forcément, j’ai envie d’en faire. » Reste à savoir dans quel état de forme se présentera celui qui fait partie des “FD’Jeunes” (plusieurs cyclistes prometteurs surveillés par la FDJ), après avoir chuté dimanche dernier sur le Paris-Roubaix espoirs. « On va voir si j’ai bien récupéré de mes chutes. Je suis un peu éraflé, il y a des hématomes, mais je me sens en forme », affirme-t-il. Toujours est-il que le Dijonnais d’adoption, qui termine son cursus au pôle espoirs, sait qu’il devra briller pour espérer, un jour, rejoindre le monde professionnel. Même si, là encore, il est loin d’en faire une obsession. « Je n’y pense pas trop pour l’instant : si ça doit arriver, ça arrivera. Chaque chose en son temps. » Signe d’une tête bien faite. Reste à faire le reste à la force des jambes.



Benjamin Henry CDO - 1
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B ADMIN TON C HA M PIONN AT S DE F RANC E J EUNE S



Sans chômer, Ferrier a triomphé pa gâteau”, Jean-Paul, aux anges ! « Il était content », confirme-t-elle. « Ça récompense cinq années de travail. Ça me donne confiance pour la suite. »



La Dijonnaise Julie Ferrier (18 ans) est devenue, le week-end dernier à Dreux, championne de France juniors. Retour sur un succès acquis au forceps.



Le bac, puis l’Insep



L



a Bourguignonne Julie Ferrier a triomphé de ses adversaires lors des championnats de France juniors qui se sont déroulés le week-end passé à Dreux. Une compétition aux allures de travaux d’Hercule pour la Côte-d’Orienne. « Physiquement et mentalement, ça a été très dur », avoue-t-elle d’ailleurs. « En demi-finale, je me suis arrachée. Peut-être ai-je été plus lucide ? Peut-être ai-je eu plus envie de l’emporter ? Je savais que face à elle (Ophélia Casier, la n° 1), j’allais avoir du mal parce qu’on avait déjà disputé pas de mal de matches chauds. Je pense que ça s’est joué au mental (21-19, 21-23, 24-22 après 73 minutes de combat). »



n La Dijonnaise Julie Ferrier s’est offert le titre national chez les juniors. Photo archives LBP



Dotée d’un mental d’acier, la Dijonnaise a remis ça dès le lendemain matin. À peine douze heures de récupération après ce marathon initial agrémenté d’une finale en double mixte… « J’étais super fatiguée. Compte te-



nu du programme, je ne m’étais pas couchée tôt la veille, je n’avais pas pu récupérer comme il le fallait. Dès le premier set en finale face à Léonice Huet, ça s’est senti (7-21). » Toutefois, loin de lâcher le



GOLF [ ÉCHOS DES GREENS ]



morceau, Julie Ferrier s’accroche au point de revenir à hauteur dans cette finale haletante. « Je sauve trois volants de match. Puis, je finis par la faire craquer (24-22 et 23-21). » Place à la joie sous les yeux de “pa-



Avec deux médailles d’argent supplémentaires acquises en double mixte (avec Eloi Adam) et double dames (avec Léonice Huet d’ailleurs), la campagne de Julie Ferrier est une franche réussite. Quant au futur proche, il s’écrira entre les murs de l’Insep. L’objectif étant de pouvoir conjuguer les études (en vue d’être kiné ?) et le sportif. « J’attends aussi de savoir si je suis retenue pour les prochains mondiaux juniors qui se disputeront en Indonésie en octobre », conclut-elle. Réponse en août 2017 afin de clore le chapitre juniors. En attendant place au bac et… aux vacances !



Jérôme Roblot



B A SK E T



Un week-end chargé à venir



L’ancien Dijonnais Myles Hesson rejoint Nanterre



n GP jeunes



Le club francilien, vainqueur de la coupe de France et de la FIBA Europe cup, a annoncé ce mercredi l’arrivée du poste 4 Myles Hesson. L’ailier fort anglais de 27 ans (1,96 m) a évolué sous les couleurs de la JDA Dijon lors de la saison 2015-2016.



de La Wantzenau Les 27 et 28 mai, les Bourguignons ont signé des performances de choix. Chez les U12 garçons, Nathan Cotte (Chalon) finit 9e, Baptiste Prieur (Tanlay) 12e, Arno Guillet (Besançon) 13e. Chez les U14 filles, Zoé Verdot finit 3e avec un très bon 78 au 2e tour. Les deux sœurs Boireau sont 11 et 12e. Chez les U14 garçons, très belle 3e place pour Maxence Giboudot (Val de Sorne) à un point du play-off et un très bon 74 dimanche. Thomas Louvrière (Chalon) termine à la 7e place. Marius Prioux (La Chassagne) est 15e et Lucas Gambier 18e. Chez les U16 filles, Mathilde Boubia (Roncemay) termine 3e avec un très beau 74 le samedi. Chez les garçons, 3e place pour Alexis Ruprecht (Besançon).



n Trophée Château d’Avoise à Montchanin Chez les dames, les 27 et 28 mai, Marie-Ange MiCDO - 1



chaud (Château d’Avoise) signe une belle victoire marquée par un premier tour joué en 67 (-5). FÉMININES 2. Martine Frèrejean (Château d’Avoise) ; 5. Frédérique Maltère (Beaune) ; 6. Laurence Bohy (Autun)… MESSIEURS 4. Julien Narcisse (Château de Chailly) ; 6. Frédéric Durix (Montceau) ; 7. Alain Desmurger (Château d’Avoise) ; 10. Philippe Michaud (Château d’Avoise)…



n Trophée Dauberville



n Grand Prix jeunes du



trophée Jacques Léglise



Château d’Avoise Soix ante-deux joueurs sont inscrits pour cette épreuve qui se déroulera les 3 et 4 juin à Montchanin, dont trente-neuf régionaux (Bourgogne-FrancheComté), des catégories U12 à U16.



n Trophée Lally Segard Marie-Ange Michaud (Château d’Avoise), récente lauréate du GP seniors d’Avoise à Montchanin, disputera cette épreuve du 2 au 4 juin sur le golf de Strasbourg.



Philippe Michaud (Château d’Avoise) est engagé dans cette épreuve du 2 au 4 juin sur le golf de Strasbourg.



n Coupe Gaveau Margaux Gerbet (Dijon Bourgogne) disputera cette épreuve du 1er au 5 juin prochains au golf de Sablé Solesmes.



n Coupe Ganay et Thomas Dorier (Chalon), Mathieu Prost (Val de Sorne) et Maxence Giboudot (Val de Sorne) disputent cette épreuve du 1er au 5 juin sur le golf de Belle Dune (80).



Pierre Pellegrini (CLP)



Tout le Sport



avec



BASKET



Finale de coupe de Côte-d’Or ce dimanche à Marsannay La finale de la coupe de Côte-d’Or de basket (seniors masculins) opposera ce dimanche 4 juin l’équipe de Marsannay-laCôte à celle du DA Dijon 21. MATCH à 10 heures au gymnase GeorgesEnselme de Marsannay.



BA SKE T- FA UT EU IL



Deux Dijonnaises chez les Bleues La sélection tricolore féminine pour le prochain championnat d’Europe qui aura lieu à Tenerife (Espagne) du 21 au 30 juin a été annon- n Marianne Buso. cée à l’issue du stage Photo archives Ph.B. de Cluses. Solenn Thieurmel et Marianne Buso (JDA) seront du voyage et porteront donc une nouvelle fois le maillot bleu aux Canaries à la fin du mois. www.bienpublic.com
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JUDO [ ÉCHOS DES TATAMIS ]



Dijon au pied du podium à deux reprises



Lucie Jarrot sélectionnée pour les championnats d’Europe n Jarrot sélectionnée pour la Lituanie Du 30 juin au 2 juillet, l’équipe de France cadet (te) s participe aux championnats d’Europe, à Kaunas (Lituanie). L’Alliance judo Besançon-Dijon sera représentée avec la sélection de Lucie Jarrot (-63 kg). Avant cela, elle participera à un stage de préparation à Bordeaux, du 5 au 9 juin.



n AG du comité 21 Le comité de Côte-d’Or de judo tient son assemblée générale annuelle ce vendredi 2 juin, au gymnase de Précysous-Thil.



n Les formateurs n Pierre-Yves Desprez et le relais masculin ont échoué au pied du podium ce mercredi à Dijon. Photo Philippe BRUCHOT



Depuis le début des championnats, six records de France ont été battus. Ce dernier jour semblait propice aux succès avec les épreuves par équipe.



L’



université de Bourgogne, bien lancée avant le relais 8 fois 100 mètres espérait le podium que ce soit sur le relais filles ou garçons. Composé d’un groupe plutôt homogène avec, en prime comme leader PierreYves Desprez, les Bourguignons prennent à deux reprises la quatrième place.



Marseille et Toulouse sans pitié Pourtant, troisièmes avant le relais, les filles sont devancées par UTE Paul Sabatier (99,67 pts), qui prend la première place. Marseille (95,96 pts) et Toulouse (97,78 pts) viennent



compléter le podium. Quant au relais masculin, emmené par Pierre-Yves Desprez, qui a pris un départ canon, laissait entrevoir un podium. « Je préfère partir en dernier, mais le but est de lancer l’équipe et de nous mettre dans de bonnes conditions pour croire à la troisième place », explique-t-il. Bien placés, les nageurs bourguignons ont craqué dans les derniers mètres. C’est finalement, l’UTE PaulSabatier qui s’impose avec 108,43 pts, suivie de Marseille (106,64 pts) et de Grenoble (104,31 pts). « L’équipe est quand même déçue, les nageurs réalisent des temps excellents, c’est loin d’être une contre-performance. Mais Marseille et Toulouse sont des fiefs de la natation. Grenoble a sorti l’artillerie lourde avec à la fin Jordan Pothain », indique Denis Mager, professeur à l’Université de Bourgogne.



Maud Mignotte



en formation En cette fin de semaine, plusieurs certifications et autres diplômes sont en cours de validation pour les éducateurs de la discipline.



n Lucie Jarrot. Photo DR



n Les cadet (te) s à Nevers Dimanche, les cadet (te) s né(e) s en 2000 et 2001 participent à la coupe interdépartementale à la maison des sports de Nevers. Une compétition sélective pour la coupe de France de la catégorie. Ceux nés en 2002 participent eux au critérium cadet (te) s, qualificatif pour le critérium national.



HOC KE Y



Direction Bordeaux pour Edwards Arrivé en juin 2016 à Dijon et annoncé sur le départ il y a quelques jours par le DHC, l’attaquant canadien Spencer Edwards, 26 ans, vient de s’engager avec les Boxers de Bordeaux pour la prochaine saison de Ligue Magnus.



N ATATION



Quatre Dijonnais aux France eau libre Ce jeudi débutent, à Gravelines, les championnats de France de natation en eau libre (jusqu’à dimanche). Plusieurs nageurs de l’Alliance Dijon Natation font le déplacement dans le Nord : Laura Burycz (10 et 25 km), Océane Vahé (5 et 10 km), Alexandre Verplaetse (10 et 25 km) et Théo Brilliard (5 et 10 km). Lou-Anne Guiton et Eva Sirlonge sont engagées sur le 5km.



PÉTANQUE LIGUE DE BOURGOGNE



Robert Maujonnet, un président passionné Le Nivernais Robert Maujonnet, successeur du Côted’Orien Joël Plaut à la tête de la ligue depuis mars dernier, détaille ses projets ainsi que de sa conception de la pétanque.» Quels sont vos priorités durant cette mandature, vous qui avez déjà exercé cette fonction de 1992 à 2004 ? « Je me suis représenté pour construire une alliance avec la Franche-Comté afin qu’il y ait des championnats de ligue communs dès 2018. J’aimerais trouver un climat d’entente entre tous les cowww.bienpublic.com



n Robert Maujonnet. Photo Philippe THOMAS



mités. Je voudrais également retrouver plus de licenciés



chez les jeunes car on en a perdu dans les deux ligues.



À l’heure actuelle, on a que les enfants des licenciés. On va donc travailler avec les écoles primaires, les collèges et les lycées, et continuer aussi de développer la pétanque féminine ainsi que la pétanque en famille. » Comment voyez-vous l’évolution de la pétanque en général ? « Je pense qu’on a trop favorisé la pratique élite, au détriment de la pétanque de masse, car cette dernière reste très importante. Pour moi, elle est primordiale pour l’avenir de la discipline



au sein des comités. C’est elle qui permet de donner vie à nos villages. » Pour conclure, quelle vision avez-vous de la pétanque côte-d’orienne ? « Zvonko Radnic (exchampion de France retourné à Autun cette année) m’a dit qu’il trouvait que le niveau avait baissé. Quand j’habitais en Côte-d’Or, il y avait des joueurs de qualité. À l’heure actuelle, je ne les retrouve pas. Par contre, il y a une progression chez les jeunes et les féminines. »



P.T. (CLP) CDO - 1
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H AN DBA LL DIV ISION 1 F ÉMININ E ( M ATCH POUR L A 5 e PL ACE )



Comme un goût âcre dans la bouche Jamais dominé, plutôt en place défensivement, Dijon a pourtant perdu ce match aller de deux buts (23-25), le même écart qu’en championnat, avec une impression bizarre au coup de sifflet final. CDB - CHAMBRAY 23-25



C



hambray ne joue pas très bien, mais son expérience face à une formation comme Dijon fait que souvent à la fin, la victoire bascule de son côté. Dans un match où les balles perdues ont été légion (plus de quinze de chaque côté), les joueuses de Guillaume Marques ont juste mieux géré leur frustration. Privé de Tamires, touchée au ligament latéral du genou vendredi, le CDB doit reconstruire son sept de départ pour s’adapter. Si précieuse comme arrière droite lors des derniers matches, Joanna Lathoud file au pivot, quand Skolkova débute à droite. Il faut quelques minutes pour se régler et Chambray en profite pour faire le break en profitant du danger que crée toujours Mouna Chebbah (1-3). Léa Terzi a alors le mérite de convertir deux actions à l’aile pour ramener son équipe à hauteur (3-3, 5e). Si Sonja Frey avait lâché son premier ballon, elle se reprend bien pour faire le match avec l’internationale tunisienne, avec un but et deux passes décisives (6-5, 11e). Dans le but dijonnais, Ben Slama est bien dans son match, mais un tir à bout portant de Boutrouille en plein visage va la secouer un moment. Dijon passe outre et continue de faire la course en tête, sous l’impulsion de Lathoud, Kpodar et Skolkova (12-10, 22e).



Un 4-0 qui donne de l’espoir Dans un palais où la chaleur est bien présente, le CDB va marquer un peu le pas en fin de mi-temps, ses trop nombreux ballons rendus (huit à la



n Joanna Lathoud et le CDB se sont inclinés ce mercredi soir au palais des Sports. Photo Vincent POYER



pause), permettant à Chambray de reprendre les commandes (12-14) sur des buts “évitables’’. La capitaine Léa Terzi, parfaite au tir (4/4), a alors le mérite de ramener les Dijonnaises à une longueur à la pause. Dans les buts au retour des vestiaires, Léna Le Borgne va donner un bon coup de pouce à son équipe en détournant les quatre premiers tirs cadrés chambraysiens. La défense n’est pas en reste puisqu’elle provoque trois pertes de balle. Grâce à Frey, Kpodar



LA FICHE CDB - CHAMBRAY : 23-25 À Dijon (Palais des Sports). - Chambray Touraine b. Cercle Dijon Bourgogne : 25-23 (14-13). Arbitres : MM. Blanchet et Fitoussi. Spectateurs : 1000. Dijon. – Gardiennes : Ben Slama (1re-12e, puis 14e-25e, 4 arrêts), Le Borgne (13e-14e, puis 26e-60e, 10 arrêts dt 1p.). Joueuses de champ : Terzi 6/6, Lathoud 4/5, Favelier 0/1, Bouchard 0/2, Kpodar 5/10, Dewez, Sylla, Skolkova 2/8, Deroin 2/7 (dt 1/1p.), Frey 4/7. Deux minutes : Skolkova (28), Lathoud (41). Chambray. – Gardienne : Oliveira (1re-60e, 12 arrêts). Joueuses de champ : Mauny 3/6, Alberto 2/5, Boutrouille 5/14, Herbrecht 3/4, Asperges 2/3, Baudouin, Chebbah 7/12 (dt 2/3p.), Bruni 1/2, De Sousa 2/3. Deux minutes : De Sousa (19), Chebbah (33), Asperges (46). CDO - 3



et Terzi, Dijon signe alors un 4-0 en 6’10’’ (17-14). Mais Chambray a du métier, ne s’affole pas et recolle assez vite en profitant d’une supériorité numérique (18-18, 42e). Dijon essaye de mettre du rythme, face à des Chambraysiennes qui tentent de ralentir la cadence, mais perd des ballons. L’affaire prend mauvaise tournure sur un contre bien conclu par Boutrouille (20-23, 53e). Le Borgne a beau faire le boulot (8 arrêts en 25’), Oliveira en fait de même de l’autre côté derrière



une défense pas facile à déborder. Les arbitres, pas au mieux pendant quelques minutes, empêchent le CDB de revenir, d’autant qu’il manque de la lucidité aux Dijonnaises sur deux balles de -1. À +3 dans le money time, Chambray joue le jeu qu’elle aime et il faut qu’Audrey Deroin et Deborah Kpodar s’arrachent vraiment pour revenir à deux buts au final. Un écart qui laisse un peu d’espoir pour le retour…



Anthony Prost



RÉACTION



« On a péché au tir » Léa Terzi, capitaine du CDB « Je crois qu’on peut aller chercher une victoire de deux buts à Chambray, même si là les jambes sont lourdes et que la saison commence à peser. Ce soir, on n’a pas produit notre meilleur handball, on a redonné trop de ballons faciles, et Chambray avait bien travaillé sur notre défense 1-5. On a péché au tir, mais il ne faut pas prendre la fatigue comme excuse car Chambray a autant joué que nous. »



n Lea Terzi. Photo Vincent POYER www.bienpublic.com
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« Aujourd’hui, je me sens prêt » Appelé pour la première fois chez les Bleus en mars, le Lyonnais Corentin Tolisso, 22 ans, est dans le bon wagon à un an de la Coupe du monde en Russie. Mais il estime que le moment est sans doute venu de quitter l’OL.



A



vant le rassemblement des Bleus lundi, Corentin Tolisso a profité de quelques jours de repos chez lui, en famille, mais s’est entretenu physiquement pour « ne pas perdre le rythme ». À Clairefontaine lundi, il a évoqué, pour Le Progrès, l’équipe de France mais aussi son avenir en club, qui devrait s’écrire ailleurs qu’à Lyon. Quel souvenir gardez-vous de votre première cape face à l’Espagne (0-2) ? C’était une défaite et un match particulier avec la vidéo, mais c’est un bon souvenir. C’était un rêve e t



j’étais fier. Mon père et des amis étaient dans les tribunes, et mon premier maillot bleu est encadré chez mes parents. On jouait dans un système en losange, il fallait beaucoup courir et on a laissé du jus. Je suis un peu déçu de ne pas avoir apporté plus offensivement, alors que c’est ce qui fait ma force à l’OL.



« Durer en équipe de France, et tôt ou tard m’installer » C’était essentiel pour vous d’être rappelé pour ces rendez-vous de juin ? Oui, c’est la preuve que j’ai été régulier. Quand on a goûté une fois à l’équipe de France, on a envie de revenir. Je suis ambitieux, j’ai envie de durer et tôt ou tard m’installer. Dans quel registre vous attend Didier Deschamps ? Il me voit comme un numéro 8 ou un 6, pas un numéro 10. Il attend de moi que je défende, que je récupère des ballons, et que j’apporte ma force athlétique et le danger devant le but. Le rêve de jouer une Coupe du monde pourrait devenir réalité dans un an… L’objectif est de se qualifier et de la jouer bien sûr, mais pour cela, il faut être performant en club. Vous voulez rejouer la Ligue des Champions, or Lyon



sera en Ligue Europa. Votre départ est inéluctable ? Pour ma progression, je veux rejouer la Ligue des Champions. C’est important de jouer les plus grands matches européens, pour être prêt à disputer une Coupe du monde. Vous aviez décliné une belle offre de Naples l’an dernier. Pourquoi ? Cela a été un peu compliqué à vivre mais j’étais jeune et j’avais encore envie de jouer avec l’OL, dans le nouveau stade. Il y avait la Ligue des Champions et je trouvais qu’on avait une belle équipe. Aujourd’hui, je suis prêt. S’il y a des offres, je les étudierai avec mes conseillers, mes parents, et j’irai voir le président pour lui dire que j’ai envie de partir. J’ai entendu ses mots, il a dit qu’il n’y avait pas d’offre. Quand il y en aura, on en parlera. Ce serait mieux si la situation se clarifiait rapidement, mais là je suis concentré sur l’équipe de France jusqu’au 13 juin. Depuis l’hiver dernier, on vous annonce à la Juventus. Mais Arsenal, Tottenham, l’AC Milan se seraient rapprochés de vous aussi. Qu’en est-il ? Tout ce qui sort dans la presse ou sur internet, n’est pas toujours vrai, mais moi je sais ce qui l’est. Vous voulez franchir un cap, gagner des titres ? J’ai joué et perdu une finale de Coupe de la Ligue et deux Trophées des Champions, les trois contre Paris. J’aimerais en effet m’ouvrir un palmarès et l’enrichir le plus possible. Vous préparez-vous quand même à être présent à la reprise de l’entraînement à Lyon ? C’est programmé dans ma tête et ce sera aux alentours du 10 ou 12 juillet. Je n’ai pas dit au revoir au staff ni à mes partenaires. Contre



Nice, et contrairement à Alex (Lacazette), je ne savais pas si je jouais mon dernier match avec l’OL. Votre président réclamerait un transfert très élevé, voire dissuasif… Redoutez-vous un bras de fer avec votre club ? Je préfère ne pas répondre à cette question. Benzema, Martial, Umtiti, tous formés à l’OL, sont dans les plus



} Je me suis préparé à



reprendre l’entraînement avec l’OL ~ Corentin Tolisso grands clubs européens. C’est au tour de Lacazette et Tolisso ? On a envie de s’inspirer d’eux. On a tous eu la chance d’être formés à l’OL, l’un des meilleurs centres de formation en Europe. Que retenez-vous de votre saison ? J’ai marqué pas mal de buts (14), délivré 6 ou 7 passes décisives, mais collectivement je suis déçu de notre 4e place et plus encore de notre demi-finale de Ligue Europa contre l’Ajax. Au retour, il s’est passé quelque chose dans notre stade, on a été très près de la prolongation et de la qualification, mais on avait complètement gâché notre chance à l’aller. Avez-vous vu qu’en finale, l’Ajax n’a pas existé ? Je n’ai pas regardé le match. Je ne dis pas qu’on aurait fait mieux que l’Ajax qui est une jeune et belle équipe. Manchester était le favori de la compétition et l’a remportée. Bravo à lui.



Propos recueillis par Jean-François Gomez



Les copains d’abord



n Après



sa première sélection face à l’Espagne en mars dernier, Corentin Tolisso a été rappelé en équipe de France par Didier Deschamps. L’objectif pour lui est de s’imposer progressivement et de disputer la Coupe du monde dans un an en Russie. Photo AFP/Franck FIFE www.bienpublic.com



Alexandre Lacazette et Corentin Tolisso ont fait le voyage ensemble jusqu’à Clairefontaine lundi. Ils ont retrouvé avec grand plaisir le lendemain, leur ami Samuel Umtiti, parti à Barcelone l’été dernier. « Nous sommes tous les trois issus du centre de formation de l’OL, trois amis. Se retrouver en équipe de France, c’est quelque chose de fort et cela nous rend fiers » explique Corentin Tolisso. Une photo réunissant les trois bons potes de Tola-Vologe a circulé ces derniers jours sur les réseaux sociaux. « Je l’ai vue. Ce n’est un secret pour personne que Sam, Alex et moi, Jordan (Ferri) aussi, on est très proche. Cela a pu nous retomber dessus quand il se disait qu’on semait un peu la zizanie dans le vestiaire. Ce n’était pas vrai du tout, c’est juste qu’on a beaucoup d’affinités entre nous. On ne peut pas être le même avec quelqu’un qui vient juste d’arriver au club, qu’avec ceux qu’on côtoie depuis l’âge de 13, 14 ans, et avec qui on a été au lycée. À notre arrivée chez les pros, on avait envie de continuer à partager



n Toujours complice avec Lacazette. Photo AFP



ensemble notre histoire. » Tolisso, complice de Lacazette, l’est aussi sur le terrain, à l’image de sa passe décisive sur son 100e but, contre Nice. « J’avais envie de lui faire cette passe, j’ai trouvé l’espace et après Alex, en grand attaquant qu’il est, a pu tromper le gardien, ça m’a fait très plaisir » dit-il. Mais un an après Umtiti, Lacazette, Tolisso et Ferri pourraient à leur tour prendre des routes différentes, pourtant l’amitié perdurera.



J.-F.G. CDO - 1
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FOOT BALL FÉMININ LIGUE DES C HA MPIONS ( F IN ALE )



Continuer à marcher seul sur l’Europe Après les sacres de 2011, 2012, et 2016, l’OL entend prolonger ce sillon légendaire à Cardiff. Vexé et battu deux fois très récemment, le PSG va mettre tout en œuvre pour le battre. OL-PSG 20H45 (FRANCE 2 ET EUROSPORT)



D’un de nos envoyés spéciaux



L



es scénaristes de séries ou de films devraient venir faire un tour dans le sport. Ils y trouveraient une inspiration illimitée à travers des épopées ou des dramatiques comme cet OL-PSG aux accents gaéliques et à la tonalité furieuse.



n Le match des capitales Entre la capitale du foot féminin français et la capitale tout court, il n’y aura nul besoin de se regarder longtemps dans le blanc des yeux. La première veut continuer à étendre son hégémonie sur l’Europe avec la possibilité d’aligner un inédit deuxième triplé consécutif et de rejoindre le vénérable Francfort avec quatre couronnes. La seconde voit dans les vertes vallées galloises l’ultime occasion de sauver sa saison. 3e du championnat, le PSG ne sera en Ligue des Champions que s’il terrasse le dragon lyonnais ce soir.



n Le match des joueuses Lyonnaises et Parisiennes passeront l’Euro ensemble, mais pas



n Tenantes du titre, les Lyonnaises ont remporté trois des six dernières éditions. Photo d’archives Philippe JUSTE



leurs vacances. C’est comme dans les vieux couples. On finit par ne plus se supporter et la rivalité a connu une sorte d’embellie lors de la finale de la coupe de France. Des mots fleuris, des gestes a priori masculins, de vilaines fautes, la panoplie était quasi complète. Le foot féminin est donc d’abord du foot et le Cardiff City Stadium va connaître de grosses secousses. Quelque chose nous dit aussi, qu’à un moment, il faudra jouer au ballon, ce dont Lyonnaises et Parisien-



nes sont fort capables de faire.



n Le match des entraîneurs Ils ne seront pas sur le terrain, mais Gérard Prêcheur et Patrice Lair vont être des acteurs importants de ce bras de fer made in France. Le Lorrain dispute sa deuxième finale et a gagné la précédente ; le Breton joue sa quatrième finale et rêve d’en remporter une troisième face au club qui l’a conduit à la notoriété. À l’instar de leurs joueuses, les



Le président du SC Bastia condamné Pierre-Marie Geronimi a été condamné à 5 ans d’interdiction de gérer une société pour des faits liés à sa société de location de voitures, en liquidation judiciaire. Le président du SC Bastia a fait appel.



Monaco verrouille ses jeunes Ibrahima Diallo, Yannis N’Gakoutou (18 ans) et Kévin Appin (19 ans), ont signé un contrat professionnel de 3 ans avec Monaco. MONDIAL U20



Les Bleuets attendus Après un 1er tour très facile, les Bleuets lancent vraiment leur Mondial ce jeudi (13h), en 8e de finale contre l’Italie. RÉSULTATS : Venezuela-Japon 1-0 a.p. ; Corée du Sud-Portugal 1-3 ; Uruguay-Arabie Saoudite 1-0 ; Angleterre-Costa Rica 2-1 ; Zambie-Allemagne 4-3 a.p.



MEXIQUE



Gignac sur le départ? André-Pierre Gignac, l’attaCDO - 1



Antoine Osanna



FOOTBALL ANGLETERRE



FOOT EXPRESS FRANCE



deux hommes se sont asticotés ces derniers jours. « Paris n’a rien gagné cette saison, et pour nous, l’enjeu est plus positif » a souligné Prêcheur. « Dans le football, il y a des professeurs et des cancres dont je fais partie. C’était déjà comme ça à l’école et ça m’a suivi » a répliqué Lair. Une chose est sûre : il y aura ce soir un seul premier de la classe et il n’aura pas revisité l’œuvre complète des Bisounours.



quant des Tigres de Monterrey, a menacé de quitter le Mexique après une nouvelle controverse avec un journaliste à l’issue de la finale retour perdue lors du tournoi de clôture. Le journaliste l’avait accusé de l’avoir agressé.



ESPAGNE



Santiago-Bernabeu va être rénové Le conseil municipal de Madrid a validé le projet de rénovation de Santiago-Bernabeu, stade du Real Madrid après des années de procédure.



Capitaine Wenger prolonge pour rétablir le cap



ESPOIRS



Théo Hernandez absent du rassemblement « sans explication » Le latéral gauche Théo Hernandez, 19 ans, sélectionné avec l’équipe de France Espoirs pour affronter l’Albanie le 5 juin puis le Cameroun le 8 juin en matches amicaux, ne s’est pas présenté au rassemblement. Le joueur de l’Atle- n Théo Hernandez (à droite) ici tico Madrid, prêté face à Ivan Rakitic. Photo AFP cette saison à Alavés, faisait partie d’un groupe de 22 joueurs attendus mardi à Rambouillet, près de Clairefontaine.



n Arsène Wenger (67 ans), en poste depuis 1996, a prolongé de deux ans à Arsenal. Photo AFP



Fans à bout de nerfs, absence de la Ligue des champions, naufrage contre le Bayern Munich, mais l’histoire continue : Arsène Wenger a été prolongé mercredi pour deux saisons à la tête d’Arsenal avec l’ambition de redresser la barre après une saison en pleine tempête. Si la 7e victoire en FA Cup samedi a permis à Wenger de redorer un peu son blason, il n’en reste pas moins que le manager doit refaire du club un candidat crédible au titre s’il veut s’offrir des adieux dignes de son palmarès dans 2 ans. www.bienpublic.com
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TE N NIS ROL A ND GAR ROS



Le nombre de fautes directes de Jo-Wilfried Tsonga lors de son entrée en lice face à Renzo Olivo.



} J’ai encore des gênes, ce n’est pas encore tout à fait ça. J’étais à un bon 70 %. Je suis méfiante car ça peut revenir ~



Plus hauts de France



Kristina Mladenovic



RÉSULTATS



n Lucas Pouille a eu moins de mal à se qualifier qu’au premier tour. Photo AFP/Eric FEFERBERG



Secoués lors de leur 1er tour, les Nordistes Mladenovic et Pouille ont davantage maîtrisé leur sujet au second, confirmant qu’ils constituaient les meilleures chances tricolores à Roland-Garros.



P



arfois, les souffrances des autres, ça rassure. Après Kristina Mladenovic, à deux doigts de l’élimination lundi contre la modeste Brady, la tenante du titre Garbine Muguruza a frisé à son tour la correctionnelle hier, menée une manche à rien et breakée dans le 2e set par l’Estonienne Kontaveit. Hier encore, la Tunisienne Ons Jabeur, 114e mondiale et repêchée des qualifications, a éliminé la Slovaque Cibulkova, 7e à la WTA, devenant la première Tunisienne à atteindre le 3e tour d’un tournoi du Grand Chelem. Hier enfin, une autre



Nordiste Océane Dodin a fait cravacher durant 2 h 27 la 9e mondiale, Svetlana Kuznetsova. Un peu comme si «Kiki» avait refilé le mistigri aux copines du bal des prétendantes. Car la Nordiste était, elle, bien plus sereine que ses concurrentes pour franchir l’écueil Sara Errani (6-2, 6-3), issue des qualifications, mais finaliste en 2012 porte d’Auteuil. «Aujourd’hui, j’étais à un bon 70 % de mes capacités», mesure la 14e mondiale, dont les «Forza !» ont fini par agacer la Transalpine. La « forza », en tout cas, revient à mesure que les douleurs au dos s’estompent. « Ce n’est pas encore parfait, mais j’ai déjà pu mieux servir que lors de mon 1er tour », souffle la n°1 française. Elle se méfie de l’Américaine Shelby Rogers, qu’elle affrontera au



3e tour. Et pour cause : la 49e mondiale lui avait collé un 6-1, 6-1 l’an dernier à New Haven. Mais ça, c’était la « Kiki d’avant », celle qui ne comptait pas encore parmi les favorites à Roland-Garros.



Pouille franchit une étape Comme sa compatriote des Hauts de France, Lucas Pouille peut se targuer d’être la meilleure chance tricolore, même s’il ne compte pas encore parmi les favoris de l’épreuve. Une question de temps, sans doute : hier, il a déjà atteint, pour la première fois, le 3e tour de Roland-Garros. Ce qui, au vu de son 1er tour au couteau contre Julien Benneteau, était tout sauf une évidence. Contre le Brésilien Thomaz Bellucci, il a d’abord paru emprunté. Puis il s’est réveillé alors qu’il était mené



5-2, pour sauver deux balles de premier set et monter en puissance tout au long du match, remporté 7-6 (7/5), 6-1, 6-2. « Honnêtement, je ne peux pas me satisfaire d’être au 3e tour à RolandGarros. Je veux aller bien plus loin que ça, annonce le leader du tennis français à Paris depuis l’élimination de Jo-Wilfried Tsonga. J’ai disputé l’un de mes meilleurs matches ici. Je commence à vraiment aimer ce Central, à jouer devant ce public ». Qu’il savoure : s’il parvient à dominer au 3e tour l’Espagnol Albert Ramos-Vinolas, qui l’a battu en demi-finale à Monte-Carlo, il est susceptible d’affronter successivement Novak Djokovic, Dominic Thiem et Rafael Nadal. Etre le plus haut de France ne signifie pas forcément gagner Roland-Garros.



SIMPLE MESSIEURS 1er tour Olivo (ARG) bat Tsonga (FRA/N.12) 7-5, 6-4, 6-7 (6/8), 6-4. 2e tour Djokovic (SRB/N.2) bat Sousa (POR) 6-1, 6-4, 6-3 ; Nadal (ESP/N.4) bat Haase (NED) 6-1, 6-4, 6-3 ; Raonic (CAN/N.5) bat Dutra Silva (BRA) 4-6, 6-2, 6-3, 6-4 ; Thiem (AUT/N.6) bat Bolelli (ITA) 7-5, 6-1, 6-3 ; GarcíaLópez (ESP) bat Trungelliti (ARG) 7-5, 6-4, 7-5 ; Goffin (BEL/N.10) bat Stakhovsky (UKR) 6-2, 6-4, 3-6, 6-3 ; Dimitrov (BUL/N.11) bat Robredo (ESP) 6-3, 6-4, 7-5 ; Ramos (ESP/N.19) bat Bonzi (FRA) 6-2, 6-1, 6-1 ; ; Zeballos (ARG) bat Karlovic (CRO/N.23) 7-6 (7/5), 7-6 (7/5), 6-3 ; Pouille (FRA/ N.16) bat Bellucci (BRA) 7-6 (7/5), 6-1, 6-2. SIMPLE DAMES 2e tour Kuznetsova (RUS/N.8) bat Dodin (FRA) 7-6 (7/5), 5-7, 6-3 ; Mattek-Sands (USA) bat Kvitova (CZE/N.15) 7-6 (7/5), 7-6 (7/5) ; Mladenovic (FRA/N.13) bat Errani (ITA) 6-2, 6-3 ; V. Williams (USA/N.10) bat Nara (JPN) 6-3, 6-1.



Jean Deutsch



7 minutes 35 et Tsonga s’en va Interrompu à un jeu de la défaite, mardi soir, le n°1 français a été sorti moins de huit minutes après la reprise de son match sur le Central, hier contre l’Argentin Renzo Olivo, 91e mondial. Jo-Wilfried Tsonga l’a prouvé à ceux qui en doutaient encore : on ne peut gagner à RolandGarros en jouant par intermittence, que ce soit un match ou une saison. Avant même que son 1er tour contre Renzo Olivo ne se soit interrompu par la nuit, mardi soir, le n°1 français était branché sur courant alternatif enwww.bienpublic.com



tre, grosso modo, le pas très bon et l’assez mauvais. « Un 1er tour dans un Grand Chelem est toujours un match compliqué, parce qu’il faut prendre ses marques », explique Tsonga. Il avait, pour une fois, choisi de jouer la semaine précédant Roland-Garros, au tout nouveau tournoi de Lyon qu’il a d’ailleurs remporté. « Je me sentais bien physiquement après Lyon. Mais bon, ce genre de défaites, ça fait partie du tennis, où les résultats ne sont pas toujours constants. Parfois, par le passé, il m’est arrivé d’avoir de mauvais résultats durant la saison et de bien



jouer à Roland-Garros. » Cette fois, le Manceau était arrivé à Roland-Garros en ayant très peu joué : deux matches seulement entre son élimination d’entrée à Indian Wells et son tournoi victorieux à Lyon.



« Gagner ce premier point » L’inexpérimenté Argentin a mieux géré l’interruption des débats mardi soir, après une nuit un peu chaotique. « Je ne me suis couché que vers 1h du matin et j’ai eu beaucoup de mal à m’endormir, raconte l’ancien élève de l’académie



Mouratoglou, qui l’a hébergé de 12 à 16 ans. Je ne pensais qu’à une chose gagner le premier point que j’allais jouer ce mercredi ». Il en gagnait même trois d’affilée contre un Jo toujours aussi inconstant, qui sauvait ces premières balles de match, ratait une balle d’égalisation à 5-5 dans le 4e set, avant de céder 7-5, 6-4, 6-7 (8/6), 6-4 sur un ultime rallye de fond de court. Le match avait duré 3 h 31, dont 7’35 jouées hier. Pour le 11e mondial, deux jours n’avaient pas été de trop pour commettre… 73 fautes directes !



J.D.



n Jo-Wilfried Tsonga n’a



tenu qu’un jeu pour son retour sur le court. Photo AFP CDO - 1
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RUGBY : MONDIAL 2023



Le Parc OL et Geoffroy-Guichard parmi les neuf stades retenus



Chalon dans la souffrance Chalon-sur-Saône a soigné son départ, en empochant à domicile contre Paris-Levallois la première manche de la demi-finale. CHALON - PARIS LEVALLOIS 72-69



n Le Parc OL. Archives Richard MOUILLAUD



L



es Bourguignons, favoris en vertu de leur deuxième place de la saison régulière, ont souffert jusqu’à la dernière seconde face à de coriaces Franciliens, qui ont eu le tir pour arracher la prolongation. Dans ces play-offs totalement imprévisibles, c’est le prix à payer pour bien démarrer. Quatre des cinq premières confrontations ont ainsi débuté par une victoire de l’équipe visiteuse ! Strasbourg en a fait les frais mardi, battu sur la sirène par Villeurbanne (7274) dans l’autre demi-finale. Chalon a su éviter l’écueil en s’appuyant sur une défense intense et un Moustapha Fall dominant sous les arceaux (16 points). Mais la défaillance offensive de ses cadres Cameron Clark (10 pts à 4/11 aux tirs) et Jérémy Nzeulie (3 pts à 1/7) est là pour lui rappeler que la suite sera tout aussi compliquée, et ce dès vendredi, lors du match N.2. Paris-Levallois a longtemps déroulé le jeu qui lui permet de jouer les trouble-fête depuis le début de la saison. Les



Neuf villes ont été retenues dans le dossier de candidature de la France pour accueillir des matches de la Coupe du monde 2023. On y retrouve Lille (stade Pierre-Mauroy), Nantes (La Beaujoire), Bordeaux (Matmut Stadium), Toulouse (Stadium), Marseille (Vélodrome), Nice (Allianz-Riviera), Lyon (Parc OL), Saint-Etienne (Geoffroy-Guichard) et Saint-Denis (Stade de France). n Moustapha Fall encore précieux en défense, ici sur Giovan Oniangue, a aussi inscrit 16 points. Photo MAXPPP



« Twin Towers » franciliennes, Louis Labeyrie (2,09 m) et Vincent Poirier (2,13 m), ont fait un chantier dans la raquette, pendant que Louis Campbell (13 pts) et Jason Rich (24 pts) brillaient à l’extérieur. Un panier primé du premier a remis les visiteurs sur les talons de l’Elan (45-45, 23e), qui avait terminé en tête à la mitemps (39-35). Le second est lui monté en régime en fin de match, alors que les locaux venaient de faire un petit écart (64-57, 33e). L’arrière américain a marqué sept des neuf derniers points de son équipe, mais a raté un lancer franc qui l’aurait rapproché à un point dans les der-



nières secondes (71-69, 39e). Le PL a toutefois eu la balle pour égaliser, mais le tir longue distance de Louis Labeyrie a heurté l’arceau. « On ne tient pas le rebond, c’est ça qui nous a fait défaut », a expliqué Vincent Poirier au micro de SFR Sport, qui promet des réglagles pour le prochain match.



n L’Asvel a tout à gagner Vainqueur mardi au Rhénus, l’Asvel veut enfoncer le clou ce soir (20h45) à Strasbourg avant de retrouver l’Astroballe, où il pourra valider son billet pour la finale. De son côté la SIG joue déjà très gros si elle veut aller chercher une 5e finale consécutive.



BA SKET FÉMININ PRÉPARATION EURO



Les Bleues démarrent idéalement FRANCE - UKRAINE 78-70 À une quinzaine de jours de l’ouverture de l’Euro féminin en République Tchèque, les Françaises se sont testées, hier soir près de Bordeaux, face à l’Ukraine, qui restait sur deux succès face aux Serbes. Une référence. Valérie Garnier a pu procéder à une large revue d’effectif et si tout fut loin d’être parfait, les Bleues se sont imposées sans trop trembler. « C’était important de gagner ce premier match. Ça nous lance de la meilleure des façons, a apprécié la coach, Mais on avait identifié des problèmes et ils sont revenus. On est à +16 mais on s’oublie, on se relâche et elles reviennent. On a perdu trop de ballons sur des pasCDO - 2



dent un groupe en phase de renouvellement, qui intègre de jeunes éléments. Marine Johannès termine meilleure marqueuse avec 19 points hier du haut de ses 22 ans. « Il y a un mélange de jeunes et moins jeunes. Les cadres sont là pour aider les jeunes, c’est bien » reconnaît la meneuse ». Les Bleues retrouveront le Canada aujourd’hui à 19 heures.



V.F.



n Marine Johannes. Photo AFP



ses directes. C’est trop à ce niveau-là ». 13 balles perdues à la pause, 21 au total. Une faiblesse que les Françaises vont devoir vite corriger. À leur décharge, elles possè-



À Villenave d’Ornon, la France bat l’Ukraine 78 à 70. u Les marqueuses : Ciak 8pts, Dumerc 7, Michel 5, Amant 6, Tchatchouang 9 puis Epoupa 3, Ayayi 7, Skrela3, Gaye 4, Minte 0, Johannes 19, Chartereau 7. Coach : Valérie Garnier. DANS L’AUTRE MATCH : Monténégro 67 – Canada 66.



ATH LÉ T IS ME



Meeting de Montreuil : Lemaitre lâche le frein Cette fois, il est autorisé à courir sans retenue. Un mois et demi pile après sa déchirure au biceps fémoral gauche au meeting de la Réunion et onze jours après une sortie ultra-prudente sur 200 m en finale des Interclubs à Aix-les-Bains (21’’22), Christophe Lemaitre appuie sur l’accélérateur ce jeudi soir (21 h 52) dans le 100 m du meeting de Montreuil. Face au vétéran de Saint-Kitts-et-Nevis Kim Collins et au Britannique Joel Fearon, le contexte tranquille du stade Jean-Delbert se prête à un retour à la compétition progressif. Si sa pseudo-rentrée l’a rassuré sur la solidité de sa cuisse, le médaillé de bronze aux JO de Rio admet avoir « pris du retard ». « Après ma blessure, j’ai vite repris, explique-t-il. J’ai pu travailler ma condition physique, mais il me manque des séances de sprint pur pour retrouver mes sensations. Je suis encore en rodage. Je n’attends aucun chrono. Si j’en fais un, tant mieux, mais je veux surtout voir mon état de forme. » Il bénéficiera ensuite d’une semaine de préparation de plus avant le meeting de Ligue de diamant de Rome (8 juin) sur 200 m : « Quoi qu’il en soit, cela restera une course de reprise, prévient-il. J’espère être bien pour le championnat d’Europe par équipes (23-25 juin à Lille). » B.S. DARIEN ET ROBERT-MICHON ÉGALEMENT À L’AFFICHE En vue dès ses premières sorties, Garfield Darien (13’’33 à Montgeron) dispute le premier gros 110 m haies de sa saison face à Shane Bratwhaite et Hansle Parchment (21h15). A suivre aussi Mélina Robert-Michon (disque) qui entend passer la barre des 63m (19h). Enfin, le décathlonien Kevin Mayer se teste sur un triathlon monté sur mesure (100 m, longueur, poids).



HANDBALL



PSG : les Karabatic prolongent Nikola et Luka Karabatic ont prolongé leur contrat avec le Paris Saint-Germain pour trois saisons supplémentaires jusqu’en 2022. RUGBY : TOP 14



Toulon : Trinh-Duc absent de l’entraînement



L’ouvreur vedette de Toulon François TrinhDuc, incertain pour la finale du Top 14 dimanche face à Clermont, était absent à l’entraînement hier matin. www.bienpublic.com
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Philippe Maupetit, le rapporteur d’images
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n Trois livrets contiennent plus de cent photos prises dans le monde entier. Photo Philippe MAUPETIT



Photographe du Bien public pendant plusieurs décennies, Philippe Maupetit sort un ouvrage retraçant la carrière tout autant que la quête perpétuelle d’un rapporteur d’images, comme il aime à se nommer. Une rafraîchissante et réjouissante balade.



I



l y a un sac en papier posé sur la table. À l’intérieur, un étui gris cartonné. Dessus, une photo en bichromie et des lettres qui se découpent. On peut y lire Philippe Maupetit. L’objet est à l’image de son concepteur : original et déroutant. « C’est mon testament », confie l’intéressé avec un petit sourire. Trois livrets d’une trentaine de pages, bleus comme l’azur, sont à l’intérieur. Son



Le souci du détail Philippe Maupetit a eu le souci du détail. Ses trois livrets 22x27 comprenant 107 photos ont été imprimés sur papier offset chez Jacques Chirat à Roanne. Le travail de reliure a été effectué par Miguel Rodriguez à Villeneuvesous-Charigny. L’agence Fuglane de Bernard Martin et Pierre Zusatz, à Dijon, se chargeant de l’édition. INFO Le livre est en vente, à partir du 1er juin, dans toutes les librairies dijonnaises et sur son site www.photo-maupetit.com au prix de 60 €. www.bienpublic.com



prénom se dessine en lettres blanches sur le recto des trois livrets mis côte à côte, tandis que le verso laisse apparaître son nom. Les lettres parcourent ces cahiers réversibles, s’agrippant aux textes qui garnissent les couvertures. Des textes d’amis de longue date qui ont marqué et marquent encore le parcours de ce photographe amoureux des gens, amoureux des espaces et d’une liberté qu’il chérit par-dessus tout. Ouvrir ses livres, c’est comme regarder un film d’aventures. C’est aussi un peu dévorer le mythique Tour du monde en 80 jours de Jules Verne. Sauf que pour lui, l’aventure a débuté dans les années 1980. “Allons voir si le monde”, titre originel des livrets, n’a pas forcément un ordre chronologique ni un rangement thématique. Les photos s’enchaînent. Elles sont une invitation au voyage. Chaque page transporte le lecteur dans un nouveau lieu. En un clin d’œil. Le rêve de tout aventurier. Un jour à Santiago au Chili, un autre sur le mur de Berlin en 1989, lors de sa chute, et un troisième sur l’aéroport de Dijon-Longvic. « Je suis allé sur les cinq continents », complète-t-il.



Faulkner et les parcs nationaux Il joue avec les ombres, il joue avec la lumière, profite des cocasseries du quotidien, de ses inepties, aussi, pour livrer sa vision du monde. Une vision non exhaustive qui s’enrichira encore au fil de ses prochaines escapades. Philippe Maupetit s’est forgé au fil des années, de par ses rencontres, sa curiosité, son culot, aussi, parfois.



} On est tous



photographes mais il y a peu de photographes. ~ Philippe Maupetit



Originaire d’Auxerre, adolescent, il s’éveille d’abord à la littérature et William Faulkner grâce à son père. La photo, il commence à s’y intéresser sérieusement alors qu’il est étudiant en sciences de la vie à l’université de Bourgogne. Nourri par un stage avec le CNRS, il va ensuite faire la première rencontre capitale de sa carrière en la personne de Jean-Marc Aubery, avec qui il va travailler dans les parcs nationaux. Parallèlement passionné par la presse, il envoie sa candidature à de nombreux journaux. « Le premier à me répondre sera le Bien public. » Il sera embauché en 1982 en présentant un reportage sur Michel Rocard dans le Larzac. Deux ans plus tard, il fonde avec deux médecins Jeremi, une ONG à caractère médical qui travaille notamment au Burkina Faso. Ses voyages en Afrique de l’Ouest accoucheront d’un reportage photo qui sera publié dans Zoom puis Actuel. Depuis qu’il a appris à dompter son fidèle appareil photo, son credo de ne jamais montrer les choses mais les suggérer n’a jamais changé. Comme une marque indélébile.



Jean-Yves Rouillé CDO - 1
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S EM UR- EN -A UXOIS ÉV ÉN EMEN T



Succès populaire pour une course hippique vieille de 378 ans Mercredi après-midi, la cité historique de Semur-en-Auxois a vécu au rythme des deux courses équestres de la Bague, celles des chevaux de trait de l’Auxois et des pur-sang. Les douze cavaliers amateurs avaient un seul objectif : rapporter à la maison les deux bagues promises aux vainqueurs : en or pour les pur-sang et en argent pour les chevaux de trait. Retour sur les meilleurs moments de cette manifestation ancestrale organisée par la municipalité et mentionnée pour la première fois en 1639 ! +WEB Retrouvez plus de photos et les vidéos de l’arrivée des courses sur notre site Internet bienpublic.com, rubrique Haute Côte-d’Or.



n 15 h 30 : sept chevaux de trait s’élancent pour “l’autre course” de la Bague. Une manière de mettre le patrimoine local à l’honneur. Les concurrents



sont, comme à l’accoutumée, costumés pour l’occasion. La course, qui a lieu sur le cours Général-de-Gaulle, long de 2 110 m, est remportée de justesse par Maroussia Mazolla (en vert), sur Olive du Val. Elle remporte la bague en argent, décorée des armes de la ville de Semur. Photo DARIUS JF



n 15 h 15 : avant les deux courses de la Bague, place au défilé



des jeunes sapeurs-pompiers et des élèves de l’école de musique de l’Auxois-Morvan. Photo DARIUS JF



n 16 h 15 : dans la tribune des officiels, de nombreux invités et élus locaux entourent le maire de Semur, Catherine Sadon (robe rouge). Photo DARIUS JF



« Un nombre de chevaux correct et une météo favorable »



n Lisa Tahon a remporté



la course de la Bague (pur-sang). Photo DARIUS JF CDO - 2



La 379e édition des Fêtes de la Bague de Semur-enAuxois a accueilli, mercredi, des milliers de personnes. Le public a assisté, notamment, au point d’orgue de la manifestation : la course de la Bague des pursang, remportée pour la première fois par l’Icaunaise Lisa Tahon, sur Hero for Hell, propriété de Léna Sourd. « Les courses se sont bien passées, avec un nombre de



chevaux correct et une météo favorable », indique-ton du côté de la municipalité, qui fait perdurer cet événement ancestral. Pour une simple et bonne raison : « Il y a deux choses importantes aux yeux des Semurois : la tour de l’Orle d’or et les Fêtes de la Bague. C’est donc important de garder cette tradition », précise Christelle Muther, adjointe au maire.



PROGRAMME



Du nouveau en 2018 ? Dans son discours de clôture des courses, le maire Catherine Sadon a, d’ores et déjà, donné rendez-vous l’année prochaine, pour les 380es Fêtes de la Bague. Un chiffre rond qui amènera la Ville à proposer « une fête améliorée ». Le premier édile n’a pas souhaité en dire plus. Suspense, donc…



n Les 379es Fêtes de la



Bague se poursuivent Dimanche 4 juin : courses de trot attelé à 14 h 30 et feu d’artifice tiré sur la plaine de la Saussiotte à 22 h 30. uJusqu’au lundi 5 juin : fête foraine sur l’esplanade Saint-Exupéry. Tarif réduit le 5 juin. u



Nicolas Boffo www.bienpublic.com
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Journée estivale



ANTIQUAIRE EXPERT



Achète mobilier 1800 à 1930 Tableaux, pendules, violons Fourrures, bijoux, monnaies



Une belle journée d’été Ce matin Cet après-midi se déroulera sur la région avec beaucoup COTES DE LA SAÔNE (hier vers 11h) Verdun 0,97 Saint-Albin -0,50 de soleil et quelques Chalon 1,87 Gray 0,50 développements de Mâcon 1,62 Châtillon-sur-Seine Auxonne 0,26 Doubs Besançon 1,99 15 cumulus dans Montbard l’après-midi. Une petite 14 évolution orageuse se Fontaine-Française 15 Avallon manifestera par Châtillon-sur-Seine 14 25 endroits en fin 20 d’après-midi et en Pouilly Montbard DIJON 14 25 soirée, surtout sur les Saulieu 14 16 Auxonne Fontaine-Française Arnay-le-Duc 16 hauteurs. Chaleur 25 Avallon 14 25 estivale. Beaune 16



Pouilly



Saulieu



12 15



Confiance 8/10



Lever : 13h13 Coucher : 02h09



DIJON



Confiance 8/10



Saulieu



15 28
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15 26
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MÂCON 16 28



DIJON



Saulieu



16 25



14 18



MÂCON 16 26



Brest 22



DIJON



Strasbourg 28



Nantes 28



14 19



14 19



Charolles 14 18



MÂCON 14 19



COULIS DE CASSIS POUR NAPPER SIX PRÉPARATIONS



• C’est un fainéant : FAUX • C’est un fainéant : FAUX



• Mettre les baies de cassis préalablement rincées dans une casserole avec l’eau et le sucre. • Porter à ébullition. • Mixer, passer au chinois • Ajouter en mélangeant bien la crème de cassis et le jus de citron



A découvrir dans le hors série
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